
Владимир Порханов: 
Хочу, чтобы наши читатели 
думали о своем здоровье, 
были разумными, любили 
свою Родину

ПОЛИТИКА И БИЗНЕС Еврокомиссия признала возможность 
оплаты российского газа в рублях 

Врубились!

Владимир Аносов, 
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодар — ДНР

Н
акануне светлого празд-
ника в краснодарском 
филиале «Российской га-

зеты» раздался звонок. «Это к 
вам обращается владыка Анто-
ний», — тихим и спокойным го-
лосом говорил человек. «Кто, 
кто?» — переспросила, расте-
рявшись, секретарь филиала Та-
тьяна Хачатурова. «Из Астраха-
ни, епископ Ахтубинский и Ено-
таевский Антоний, — уточнил 
ровный голос. — Прочитал в ва-
шей газете о храме в Волновахе, 
и у меня к вам просьба: помочь 
связаться с отцом Александром. 
Мы собираем помощь для 
них...» А вот краснодарские фер-
меры братья Евгений и Виталий 
Шакуны в канун святого празд-
ника испекли в станице Кисля-
ковской Кущевского района ку-

личи и переправили их сначала 
в Донецк, а потом в Волноваху, в 
том числе и прихожанам в Свя-
то-Преображенскую церковь.

Отступая, националисты 
превратили в руины все четыре 
здешних православных храма, в 
том числе Свято-Преображен-
скую церковь, от которой остал-
ся один остов. Крыши нет, сго-
ревшие стены и купола, 10 воро-
нок на территории самого хра-
ма. Но шесть икон каким-то чуд-
ным образом сохранились. На-
стоятель, молодой батюшка 
отец Александр установил их в 
соседней, частично уцелевшей 

Старо-Тихвинской церкви, где 
теперь проходят богослужения. 
Здесь теперь и подаренная «РГ» 
копия иконы «Святая Троица» 
Андрея Рублева, которую наши 
военные корреспонденты при-
везли в Волноваху в прошлый 
раз. 

 Отец Александр говорит, что 
восстановление Свято-Преоб-
раженской церкви начнется в 
ближайшее время, в том числе 
благодаря помощи «РГ». Напо-
мним, сначала мы собрали 235 
тысяч рублей, потом еще 130 
тысяч. Уже два генератора для 
храма купили, топливо для них 

и первые стройматериалы. А до-
брые люди со всей России про-
должают звонить и присылать 
пожертвования. На нашу про-
шлую публикацию (См. «РГ» — 
Неделя, «Икона для Волнова-
хи», от 20.04.2022 г.) тут же от-
кликнулся москвич Дмитрий, 
прислав 30 тысяч рублей. А 
80-летняя бабушка из Сосновки 
Пензенской области, еле до-
ждавшись соцработника, пере-
вела на храм с ее помощью 
четыре тысячи рублей. В об-
щем, наша акция продолжается.

Фермеры Шакуны из Кущев-
ского района подключились к 
ней в числе первых. В свое вре-
мя они были нашими героями, а 
потом стали добрыми друзьями 
нашей газеты. И кстати, уже лет 
десять они подписывают на 
«РГ» школу, Дом культуры, 
сельскую администрацию и 
свыше полусотни  зем-
ляков, жителей стани-
цы Кисляковской. 

Сергей Тихонов

Е
вропейская комиссия 
допустила возмож-
ность оплаты поста-
вок российского газа 
в рублях. В письме, 
разосланном членам 
Евросоюза, разъясня-
ется новый механизм 
р а с ч ето в  с  н а ш е й 

страной и указывается, что но-
вая схема «не нарушает законы 
Евросоюза». Текст документа 
опубликовали сразу два евро-
пейских агентства Bloomberg и 
Reuters.

Пройдя почти четырехне-
дельный период отрицания, 
Еврокомиссия была вынуждена 
согласиться с тем, что новый 
механизм оплаты за газ не тре-
бует компании ЕС нарушать 
введенные против нашей стра-
ны санкции и не противоречит 
у с л о в и я м  з а к л ю ч е н н ы х 
контрактов. Его цель защитить 
полученные Россией за постав-
ленный газ средства от возмож-
ной заморозки на счетах евро-
пейских банков. У компаний ЕС 

даже не появляется дополни-
тельных расходов и не возни-
кает необходимости самостоя-
тельно покупать рубли на бир-
же. Оплата будет происходить в 
указанной в договорах валюте, 
а конвертацию будет произво-
дить Газпромбанк. Фактически 
участие этого банка в расчетах 
— единственное нововведение 
для покупателей российского 
газа в Европе.

Решение Еврокомиссии еще 
может быть оспорено сторон-
никами полного отказа от по-
ставок российских энергоре-
сурсов, но их не так много. Это 
страны, которые полностью не-
зависимы от импорта газа из на-

шей страны. К примеру, Ир-
ландия или Испания.

Для остальных время попу-
листских заявлений прошло. За-
менить российский газ на евро-
пейском рынке нечем. Всех до-
полнительных объемов амери-
канского сжиженного природ-
ного газа (СПГ) хватит на 
компенсацию лишь 10% от 
объемов импорта газа ЕС из на-
шей страны в 2021 году. В Евро-
пе считать умеют. Например, ге-
неральный директор Торгово-
промышленной палаты Герма-
нии Мартин Ванслебен заявил, 
что сейчас полное эмбарго на 
импорт газа из России стало бы 
настоящей катастрофой для 

ФРГ. По его мнению, это превзо-
шло бы все сложности, что стра-
на испытывала ранее — даже 
если сравнивать с последствия-
ми для экономики пандемии ко-
ронавируса.

Вишенкой на торте во всей 
этой истории с газом и рублями 
стала ситуация с Великобрита-
нией. Страна в Евросоюз не вхо-
дит, и ее санкции против России 
отличаются от ограничитель-
ных мер ЕС. Под горячую руку 
британцев попал и Газпром-
банк, через который должны те-
перь вестись расчеты за газ с на-
шей страной. Ранее Лондон 
неоднократно выступал за пол-
ный отказ от импорта энергоре-
сурсов из России, уверяя, что 
уж Англия от них совсем не за-
висит. Но 21 апреля без лишнего 
шума Управление по осуще-
ствлению финансовых санкций 
Великобритании (OFSI) выдало 
Газпромбанку лицензию, позво-
ляющую получать платежи за 
поставку газа. Пока она касает-
ся контрактов, подписанных до 
даты ее публикации, и действу-
ет до 31 мая.

При этом, как отметил глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов, то, что Европа не 
может отказаться от россий-
ского газа сейчас, не означает, 
что она это не сделает в бли-
жайшем будущем. Сейчас Евро-
па не выживет без наших поста-
вок, но и мы пока не можем 
перенаправить свой экспорт в 
с т р а н ы  А з и а т с к о -Ти х о -
океанского региона (АТР). Мо-
мент истины наступит в мае 
(начнутся платежи за поставки 
газа в апреле. — «РГ»), но воз-
можно, процесс растянется, 
подчеркивает эксперт.

Растянуться он может из-за 
определений, когда платеж за 
газ будет считаться проведен-
ным. В Еврокомиссии считают, 
что платежные обязательства 
компаний ЕС заканчиваются в 
м о м е н т  п е р е в о д а 
средств на валютный 
счет в Газпромбанке.
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МЕДИЦИНА 

Предложенный Россией механизм 
оплаты за газ не противоречит 
условиям заключенных 
контрактов.

А К Ц Е Н Т

Новая схема позволит защитить 
полученные Россией за газ средства 
от заморозки на счетах европейских 
банков

А К Ц Е Н Т

80-летняя бабушка из Пензенской 
области перевела на храм четыре 
тысячи рублей

Австралийский доллар 53,9159
Азербайджанский манат 43,2382
Армянский драм** 15,7304
Белорусский рубль 27,0707
Болгарский лев 40,9157
Бразильский реал 15,8436

Венгерский форинт** 21,3914
Вон Республики Корея*** 59,3213
Гонконгский доллар* 93,8641
Датская крона 10,7556
Доллар США 73,5050
Евро 80,0249

Индийская рупия** 96,4319
Казахстанский тенге** 16,5537
Канадский доллар 58,6679
Киргизский сом** 90,8983
Китайский юань 11,3057
Молдавский лей* 39,7791

Новый туркменский манат 21,0014
Норвежская крона* 83,5436
Польский злотый 17,1737
Румынский лей 16,2188
СДР  99,9734
Сингапурский доллар 53,8814

Таджикский сомони* 58,7687
Турецкая лира* 49,9351
Узбекский сум**** 65,0367
Украинская гривна* 24,2913
Фунт стерлингов  95,7844
Чешская крона* 32,6907

Шведская крона* 77,0800
Швейцарский франк 76,9283
Южноафриканский рэнд* 47,4382
Японская иена** 57,1534

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.04.22

Российские авиакомпании 
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без американской GPS
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Летняя навигация 
открылась 
на Москве-реке

Владислав Третьяк — 
7:0 в пользу 
российского 
хоккея
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СИТУАЦИЯ Минпромторг 
разрешил параллельный 
импорт электроники 
и автомобилей

Оттенки серого

Олег Капранов

Минпромторг согласовал перечень товаров и брендов, 
которые будет разрешено ввозить в страну без согла-
сия производителя. Некоторые товарные категории 
разрешены к ввозу в полном объеме.  Мера принята для 
обеспечения населения и российских производителей 
необходимыми товарами и комплектующими. Доку-
мент направлен для регистрации в минюст. 

Минпромторг предложил продавать без разреше-
ния правообладателя более 50 групп товаров. Среди 
них и готовая потребительская продукция, и комплек-
тующие для автомобилей. В частности, в числе разре-
шенных для ввоза без согласия производителя товаров 
текстиль, кожаные изделия, одежда,  парфюмерия, 
оборудование и механические устройства, телефоны, 
компьютеры, аудио- и видеотехника, транспорт.

В некоторых отраслях минпромторг допустил к па-
раллельному импорту всю категорию товаров. Напри-
мер, это касается одежды и обуви. В ряде других случа-
ев в списке — лишь отдельные бренды. 

Всего в документе перечислено около 200 позиций 
и категорий. Самые заметные позиции касаются га-
джетов и электроники. В числе производителей, чью 
технику внесли в списки для параллельного 
импорта, компании Apple, Samsung, Nokia, 
Sony, Siemens, HP, Huawei и Lenovo.

АВТОМОБИЛИ Дилеры 
просят увеличить срок 
гарантийного ремонта

Запчасти 
застряли в пути

Владимир Баршев, Евгений Гайва

Ассоциация «Российские автомобильные дилеры» 
обратилась к властям с просьбой продлить сроки га-
рантийного ремонта. Однако есть одна загвоздка. Мак-
симальный срок гарантийного ремонта — 45 дней — 
установлен Законом «О защите прав потребителей». А 
изменить закон не так просто. Ранее с просьбой уве-
личить срок восстановительного ремонта по ОСАГО 
обращались в Центробанк страховщики. 

Поводом для таких обращений стал дефицит запча-
стей на рынке. Однако согласно действующим нормам, 
сложности с поставкой нужной запчасти по закону о 
защите прав потребителей не должны трогать автовла-
дельцев. Гарантийный ремонт должен быть произве-
ден в сроки, установленные договором, но не более 45 
дней. Восстановительный ремонт по ОСАГО — в тече-
ние 30 дней. Далее начинаются санкции. А именно 
штрафы, предусмотренные Законом «О защите прав 
потребителей», и пени. Дилеры опасаются большого 
количества исков в суды за  нарушения сроков ре-
монта, хотя причиной нарушения сроков станет не-
своевременная доставка запчастей. Возможные воз-
враты денег по решениям судов не все по-
тянут. Того же опасаются страховщики. Это 
называется потребительским экстремизмом.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
США может использовать 
на Украине оружие 
массового поражения

Три сценария 
для провокаций 

Юрий Гаврилов

Минобороны России располагает достоверными све-
дениями о подготовке США на территории Украины 
провокаций с оружием массового уничтожения. Их 
цель — обвинить российские Вооруженные силы в при-
менении запрещенного арсенала. «Этот план уже раз-
работан и является реакцией на успехи России в прове-
дении специальной военной операции», — заявил на-
чальник войск радиационной, химической и биологи-
ческой защиты генерал-лейтенант Игорь Кириллов.

Он напомнил, что в марте-апреле руководители 
западных стран регулярно делали провокационные 
заявления о возможности применения РФ оружия 
массового поражения. Так, помощник президента 
США по нацбезопасности Салливан прокомментиро-
вал слова президента Байдена, что Соединенные Шта-
ты «соответствующим образом» отреагируют на воз-
можное использование Россией  ОМП. 

А постоянный представитель США при ООН Грин-
филд 27 февраля заявила, что Россия намеревается ис-
пользовать любые инструменты «под чужим флагом», 
включая химическое и биологическое ору-
жие, для запугивания украинского населения 
и мировой общественности. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
обсудил ситуацию 
на Украине с главой 
Евросовета

Сверили 
оценки

Кира Латухина

Президент РФ Владимир Путин провел в пятницу теле-
фонный разговор с председателем Евросовета Шарлем 
Мишелем, они подробно обсудили ситуацию на Укра-
ине. Во вторник глава государства продолжит дипло-
матическую работу  и встретится в  Москве с Генераль-
ным секретарем ООН Антониу Гутерришем.

Как сообщила пресс-служба Кремля по итогам пят-
ничной беседы, Владимир Путин изложил принци-
пиальные оценки российской стороны в связи со спе-
цоперацией по защите Донбасса. Глава Евросовета, в 
свою очередь, рассказал о контактах с украинским ру-
ководством во время своей недавней поездки в Киев.

Российский лидер напомнил, что после освобо-
ждения Мариуполя по соображениям гуманности 
отдал приказ отменить штурм территории завода 
«Азовсталь», а сложившим оружие украинским воен-
ным, боевикам нацбатальонов и иностранным наем-
никам гарантируется жизнь, достойное обращение 
в соответствии с 
международным 
правом, а также 
необходимая меди-
цинская помощь. 
«Но киевский ре-
жим не позволяет 
воспользоваться 
этой возможно-
стью», — говорится 
в сообщении.

Кроме того, Пу-
тин рассказал о по-
стоянных мерах по 
защите мирных жи-
телей, ежедневном 
открытии гумани-
тарных коридоров и 
объявлении «режи-
ма тишины» для обеспечения безопасной эвакуации 
гражданского населения из зоны боевых действий.

Мишель призвал российского лидера провести пря-
мой контакт с президентом Украины Владимиром Зе-
ленским, в ответ на это Владимир Путин вновь под-
твердил свою высказанную уже не раз позицию: это 
зависит, в частности, от результатов российско-укра-
инских переговоров, в ходе которых Киев однако про-
являет непоследовательность и не готов искать взаи-
моприемлемые решения.

Путин обратил внимание на безответственные 
заявления представителей Евросоюза о необходимо-
сти разрешить ситуацию на Украине военным путем, а 
также игнорирование многочисленных военных пре-
ступлений украинских силовиков. Брюссель мог бы 
повлиять на киевские власти и заставить их прекра-
тить массированные обстрелы Донбасса и другие гру-
бые нарушения норм международного гуманитарно-
го права, заметил российский президент. Кроме того, 
руководство большинства стран ЕС откровенно по-
творствует русофобии, проявляющейся, например, в 
культурно-гуманитарной и спортивной сферах, гово-
рится в сообщении.

Завтра тема Украины будет продолжена — Влади-
мир Путин встретится с Генеральным секретарем ООН 
Антониу Гутерришем. Глава Всемирной организации 
прибудет в Москву для переговоров с министром ино-
странных дел РФ Сергеем Лавровым и, как подтвердил 
пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков, 
Гутерриш «также будет принят президентом России».

Ранее Антониу Гутерриш направил просьбу о том, 
чтобы его приняли в Москве и Киеве, постоянным 
представительствам РФ и Украины при ООН. Он наме-
рен обсудить с руководством обеих стран «срочные 
шаги по установлению мира на Украине» и будущему 
международного сотрудничества.  

ДИСКУССИЯ Нужно ли России под санкциями следовать соглашениям 
с ЕС по климату 

Повестка в силе
Сергей Тихонов

П
опытки западных стран 
до нуля снизить зависи-
мость от поставок рос-

сийских энергоресурсов заста-
вили Евросоюз забыть о клима-
тической повестке. Заявлений 
чиновников ЕС об этом не было, 
но наращивание закупок угля и 
увеличение потребления мазу-
та говорят сами за себя. Наша 
страна также официально не 
вышла из соглашений по клима-
ту, несмотря на санкции, хотя 
уже разрешила производство 
автомобилей пониженных эко-
логических классов, вплоть до 
«Евро-0», запрещенных в 2002 
году.

Россия продолжит следовать 
своим климатическим планам 
даже под ограничениями Запа-
да и не отказывается от своих 
обязательств, заявил на Нацио-
нальном нефтегазовом форуме 
советник президента РФ по во-
просам изменения климата Ру-
слан Эдельгериев.

Напомним, что в 2019 году 
наша страна присоединилась 
к Парижскому соглашению по 
климату, у нас приняты целе-
вые показатели по сокращению 
выбросов вредных веществ, а 
к 2060 году Россия собирается 
достичь углеродной нейтраль-
ности. Также в России прово-
дится «Сахалинский экспери-
мент» по госрегулированию вы-
бросов парниковых газов и тор-
говле углеродными единицами.

Все перечисленное создает 
дополнительную нагрузку на 
нашу экономику и во многом 
пойти на эти меры Россия была 
вынуждена, чтобы минимизи-
ровать возможные экспортные 
потери на Западе, где до 2022 
года климатическая повестка 
была основным трендом разви-
тия. Но теперь экспортные по-
токи в срочном порядке пере-
направляются на Восток, а евро-
пейский и американский рынки 
фактически закрыты для наших 
товаров. Причем, если исходить 
из заявлений европейских чи-

новников, то от импорта энер-
горесурсов из России (основно-
го товара, поставляемого нами 
в Европу) они хотят отказать-
ся совсем в кратчайшие сроки. 
Естественно, возникает вопрос 
о целесообразности дальнейше-
го выполнения нашей страной 
взятых на себя обязательств. 

Ключевая роль в определе-
нии правил игры в климати-
ческой повестке постепенно 
переходит от ЕС к странам Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на (АТР), отмечает партнер 
группы операционных рисков 
и устойчивого развития КПМГ 
Владимир Лукин. Китай произ-
водит около трети всех выбро-
сов парниковых газов в мире. 
А национальная система тор-
говли выбросами парниковых 
газов КНР покрывает около 7 
млрд тонн эквивалента СО2 
ежегодно, что в пять раз больше 
объема квот в рамках систе-
мы ЕС. Так что Китай является 
полисимейкером (законода-
телем. — Прим. «РГ») климати-
ческой повестки, от которого в 
целом зависит достижение це-
лей Парижского соглашения. 
Для России сейчас очень важно 
не только оставаться в рамках 
соглашения, но и активно раз-
вивать национальные инициа-
тивы по декарбонизации, под-
черкивает эксперт. 

С этим согласен доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра ИнфоТ-

ЭК Валерий Андрианов, кото-
рый отмечает, что в перспекти-
ве Китай и другие страны АТР 
отчасти будут следовать евро-
пейскому опыту вплоть до вве-
дения трансграничного углево-
дородного налога (на импорти-
руемые товары с большим угле-
родным следом в производстве. 
— Прим. «РГ»). Это будет не зав-
тра и даже не послезавтра, но 
Россия должна к этому гото-
виться, уверен Андрианов.

Диаметрально противопо-
ложного мнения придержива-
ется глава Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Константин Симонов. Из-
начально входить в Парижское 
соглашение можно было только 
после снятия всех технологиче-
ских санкций с России, считает 
он. А сейчас оно вообще потеря-
ло смысл. Мы сами говорим, что 
против нас развязана экономи-
ческая война, введены беспре-
цедентные ограничения, но при 
этом собираемся выполнять 
навязанный нам ранее дого-
вор и вводить карбоновый сбор 
(торговля СО2). Китай трансу-
глеродный налог не введет еще 
очень долго — страна сидит на 
угольной генерации, являясь 
крупнейшим в мире источни-
ком выбросов СО2. Участие Пе-
кина в Парижском соглашении 
— не более чем расчет на привле-
чение западных инвесторов в 
страну. Снизить свои выбросы у 
него не получится быстрее, чем 
у России. Поэтому не нужно бе-

жать впереди паровоза и стоит 
отказаться от обязательств, ко-
торые не приносят нам никакой 
выгоды, а только сдерживают 
экономическое развитие, под-
черкивает эксперт.

До этого года нашим круп-
нейшим торговым партнером 
был Евросоюз, вторым — Китай,  
который, по-видимому, теперь 
выйдет на первое место. Но для 
Китая мы не самый большой ры-
нок сбыта. С другой стороны, 
Россия — один из крупнейших 
поставщиков энергоресурсов 
— нефти, газа и угля — в Подне-
бесную. А без них никакого эко-
номического роста, а тем более 
чуда, ждать невозможно. Поэто-
му Пекину все же придется счи-
таться с нашими интересами. 

С Китаем нам будет проще 
выстроить диалог по вопросам 
климатических ограничений, 
считает Андрианов. Есть пер-
спективы разработки совмест-
ных механизмов учета и сниже-
ния выбросов СО2, проектов в 
области альтернативной энер-
гетики.

С точки зрения Симонова, 
хотя Пекин, становясь главным 
импортером наших энергоре-
сурсов, постарается извлечь 
максимальную выгоду из сло-
жившейся ситуации, общие 
интересы найти можно. Стоит 
отойти от климатической по-
вестки и, наконец, заняться эко-
логией, что для Китая действи-
тельно важно, считает эксперт.

«Вся эта торговля углерод-
ными единицами — не более чем 
удобный уход от ответственно-
сти компаний, действительно 
загрязняющих окружающую 
среду. Это индульгенция: мы 
травим реки, моря, почву и лю-
дей, но платим за это деньги. А 
если подойти с точки зрения, 
что за это не надо платить, этого 
просто нельзя делать, то полу-
чится совсем другая история», — 
говорит Симонов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил православных 
с Пасхой

Вера в жизнь

Кира Латухина 

П
р е з и д е н т  п р и е -
хал на Пасхальную 
службу в храм Хри-
ста Спасителя и 
направил поздрав-
ление всем, кто от-
м еч а е т  с в е тл ы й 
праздник Воскресе-
ния Христова, а так-

же — отдельно — Патриарху Мо-
сковскому и всея Руси Кириллу.

Владимир Путин уже много 
лет встречает светлый празд-
ник Воскресения Христова 
именно в этом столичном хра-
ме. В 2020 году во время пан-
демии коронавируса он не 
поехал в храм Христа Спаси-
теля, но поставил свечку в ча-
совне в Ново-Огарево. Дважды 
Путин участвовал в пасхаль-
ных торжествах не в Москве: 
в 2000 году в Исаакиевском 
соборе Санкт-Петербурга и в 
2003 году в Свято-Никольском 
соборе в Душанбе — потому что 

посещал Таджикистан с визи-
том. А вот на Рождество Путин 
обычно посещает церкви за 
пределами столицы.

Рядом с президентом на 
службе в храме Христа Спаси-
теля был мэр Москвы Сергей 
Собянин. Торжественный мо-
лебен в честь праздника со-
вершил Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Незадол-
го до полуночи в храм привез-
ли Благодатный огонь, кото-
рый сошел в Великую субботу 

в иерусалимском храме Гро-
ба Господня. Во время службы 
Путин подарил Патриарху Ки-
риллу декоративное пасхаль-
ное яйцо.

Глава государства также 
направил поздравление пра-
вославным христианам, всем 
гражданам России, отмечаю-
щим Светлое Христово Воскре-
сение. Этот великий празд-
ник объединяет вокруг высо-
ких нравственных идеалов и 
ценностей, пробуждает в лю-

дях самые светлые чувства, 
веру в торжество жизни, до-
бра и справедливости, отметил 
Владимир Путин.

Президент подчеркнул со-
зидательную и плодотворную 
работу Русской православной 
церкви, других христианских 
конфессий, «направленную на 
сбережение наших богатейших 
исторических, культурных, ду-
ховных традиций, укрепление 
института семьи, воспитание 
подрастающего поколения». 
«И конечно, самого искреннего 
признания заслуживает соци-
альная, благотворительная де-
ятельность христианских рели-
гиозных организаций, их стрем-
ление оказывать действенную 
помощь тем, кто в наше слож-
ное время нуждается в заботе и 
поддержке», — заявил он.

Владимир Путин также ад-
ресовал отдельные поздравле-
ния Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу. «В дни пас-
хальных торжеств сердца ве-

рующих наполнены особой ра-
достью, искренней любовью к 
ближним, стремлением совер-
шать добрые дела, помогать ну-
ждающимся», — подчеркнул он.

Президент заявил, что под 
предстоятельством Патриар-
ха «Церковь развивает пло-
дотворное взаимодействие с 
государством, вносит огром-
ный вклад в продвижение в об-
ществе традиционных духов-
но-нравственных, семейных 
ценностей, в воспитание под-
растающего поколения, в наше 
непростое время заботится об 
укреплении согласия и взаи-
мопонимания между людьми». 
Путин пожелал предстоятелю 
РПЦ душевных сил и здоровья 
на благо Русской православной 
церкви и всей России.  

Владимир Путин уже много лет 
встречает Пасху в храме Христа 
Спасителя.

Россия перенаправляет экспорт нефти, газа и угля на восток.

А К Ц Е Н Т

Россия пока не собирается отказываться 
от своих обязательств и продолжит 
следовать своим климатическим планам 
даже под ограничениями Запада

А К Ц Е Н Т

Светлое Христово Воскресение 
объединяет людей вокруг высоких 
нравственных идеалов и ценностей, 
пробуждает самые светлые чувства, веру 
в торжество добра и справедливости

Врубились!

В предложенной Россией схеме совершенным 
платежом называется поступление рублевых 
средств на счет «Газпрома». В контрактах, как 

правило, также сказано, что платеж считается совер-
шенным после поступлений средств на счет поставщи-
ка. Это чисто технический нюанс, но вокруг него могут 
разгореться нешуточные споры.

Но здесь опять преимущество на стороне России. 
Европа зависит от нашего газа значительно больше, 
чем наш бюджет зависит от поступлений доходов от 
его экспорта. Для Европы отказ от российского газа 
будет означать энергетический кризис, а для России 
снижение поступлений в бюджет где-то на 3,5%, даже 
если отталкиваться от рекордных показателей газо-
вого экспорта 2021 
года. В прошлом 
году нефтегазовая 
отрасль принесла в 
казну 9,1 трлн ру-
блей из 25,3 трлн 
всех доходов бюд-
жета. В целом сбо-
ры по налогу на до-
бычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) 
и экспортной по-
шлине с нефти в 
четыре с лишним 
раза превзошли 
выплаты с добычи 
и экспорта газа (7 
трлн руб. против 1,7 трлн руб.). Вероятней всего по-
нимают это и в Европе, поэтому основной удар по-
стараются нанести по нефтяному экспорту из нашей 
страны, санкции против которого будут обсуждаться 
в начале мая.

Впрочем, как подчеркивает заместитель генераль-
ного директора Института национальной энергетики 
Александр Фролов, кроме возможных прямых потерь 
от снижения добычи и экспорта газа будут и косвен-
ные потери, связанные с сокращением заказов обо-
рудования и услуг для отрасли, а также поставщикам 
электрической энергии, оценить которые пока не-
возможно. Что касается финансовых потерь бюдже-
та, если отталкиваться от показателей 2021 года, то 
в оставшихся трех кварталах 2022 года на «недруже-
ственные страны» может прийтись около 130 млрд 
кубометров экспорта российского газа (вся добы-
ча 762 млрд кубометров). Примерно на этот объем 
(17%) может сократиться добыча в нашей стране, а 
поступления в бюджет по НДПИ на 90—100 млрд ру-
блей. По экспортной пошлине сокращение поступле-
ний в бюджет составит до 780 млрд рублей, уточняет 
эксперт.  

1

ЭКОЛОГИЯ 

Проектам 
по утилизации 
мусора окажут 
поддержку

ДОПЛАТЯТ ЗА 
ПЕРЕРАБОТКУ
Светлана Задера

Минприроды и Российский 
экологический оператор (ППК 
РЭО) совместно с регионами 
в течение месяца подготовят 
предложения по поддержке 
инвесторов в сфере обраще-
ния с отходами. Такое поруче-
ние дала вице-премьер Викто-
рия Абрамченко по итогам за-
седания правительственной 
комиссии.

Региональных операторов 
по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами выбра-
ли в 85 субъектах РФ. Начали 
работать 178 региональных 
операторов во всех регионах, 
за исключением Хабаровско-
го края, который отстает от ре-
ализации реформы более чем 
на три года, отмечают в пресс-
службе вице-премьера. 

Абрамченко также поручи-
ла руководителям регионов 
взять под личный контроль ре-
ализацию реформы. «Задача 
регионов — оперативно обеспе-
чить выбор участков для созда-
ния мощностей и подготовить 
проектно-сметную документа-
цию на строительство объектов 
по сортировке и утилизации. 
Эту работу нужно запустить 
как можно быстрее, чтобы уже 
в 2023 году начать строитель-
ство большинства новых объек-
тов», — отметила Виктория 
Абрамченко.

По поручению вице-пре-
мьера минприроды, Россий-
скому экологическому опера-
тору совместно с регионами, 
находящимися в зоне риска, до 
1 июня 2022 года необходимо 
подготовить «дорожные кар-
ты» достижения целевых по-
казателей 2024 года, которые 
будут рассмотрены на следу-
ющем заседании правитель-
ственной комиссии.

Минприроды и РЭО также 
должны отслеживать финан-
совое состояние региональ-
ных операторов, чтобы не было 
сбоев и мусорных коллапсов, а 
также следить за эффективно-
стью работы операторов.  

ДЕНЬГИ ФСС 
отчитался 
о расходах 
на социальное 
страхование 
граждан 

БОЛЬНИЧНЫЕ 
ПОСЧИТАЛИ
Елена Манукиян

Почти на треть увеличены 
расходы на соцстрахование 
граждан в 2021 году, всего из 
средств Фонда социально-
го страхования на него было 
направлено более 1,3 трлн ру-
блей. Законопроект об испол-
нении бюджета ведомства 
проходит общественное обсу-
ждение.

Так, 830 млрд рублей фонд 
направил на выплаты по вре-
менной нетрудоспособности и 
в связи с материнством. Из них 
расходы на пособия по болезни 
составили 521 млрд рублей, из 
которых 19 млрд рублей потра-
чены на оплату 1,9 млн боль-
ничных работникам старше 65 
лет, которые соблюдали само-
изоляцию из-за коронавируса. 

На пособия по беременно-
сти и родам направлено более 
123 млрд рублей, в связи с ро-
ждением ребенка — 19 млрд ру-
блей. По сравнению с 2020 го-
дом расходы выросли на 669,7 
млн рублей. Всего фонд оплатил 
более 835 тысяч больничных по 
беременности и родам.

Еще 165 млрд рублей 
направлено на выплаты по ухо-
ду за ребенком до 1,5 лет. В про-
шлом году их получали около 
1,8 млн граждан.

Свыше 67,2 млрд рублей 
выделено на единовремен-
ные и ежемесячные страховые 
выплаты и оплату больничных 
работникам, пострадавшим от 
несчастных случаев на произ-
водстве.

Еще 274 млрд потрачено на 
специальные соцвыплаты ме-
дикам за работу с пациентами 
с коронавирусом и работникам 
соцстационаров. Больше одно-
го млрд из средств фонда воз-
вратили предприятиям, кото-
рые закупали средства защиты 
от COVID-19 для работников.

Доходы фонда состави-
ли 1,4  трлн рублей, бюджет 
исполнен с профицитом — 
111,6  млрд рублей.  

Основной удар 
санкциями 
Евросоюз 
постарается 
нанести по нефтя-
ному экспорту 
из России

Киев не позволяет 
военнослужащим 
ВСУ, наемникам 
и боевикам 
на «Азовстали» 
сложить оружие 
и спасти свои 
жизни

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/3171
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Что же придумали в 
США для обвинения 
России? Генерал Ки-

риллов рассказал о трех вари-
антах провокационных сцена-
риев. В первом и наиболее веро-
ятном используют так называе-
мый «постановочный инцидент 
под чужим флагом».

«Речь может идти о реаль-
ном применении химическо-
го и биологического оружия 
с жертвами среди населения 
либо инсценировке «диверсий» 
со стороны России на принад-
лежащих Украине объектах, во-
влеченных в разработку компо-
нентов оружия массового по-
ражения», — объяснил генерал. 
Такой сценарий могут реали-
зовать на химических и биоло-
гических объектах в Харькове и 
Киеве.

Также не исключена про-
вокация на объектах ядерной 
энергетики Украины. В первую 
очередь — на находящейся под 
контролем РФ Запорожской 
атомной электростанции. В до-
казательство Кириллов расска-
зал, что 21 апреля на блокпосту 
нацгвардии остановили и воз-
вратили обратно в Запорожье 

10 автомобилей с опасным гру-
зом, направлявшимся на АЭС. 

В Киеве также серьезно 
рассматривают возможность 
нанести удары по хранилищу 
радиоактивных отходов на быв-
шем предприятии «Придне-
стровский химический завод» в 
населенном пункте Каменское 
Днепропетровской области.

Второй сценарий обозна-
чен как «Максимально скрыт-
ное применение ОМП в малых 
объемах». Такой сценарий, по 
словам Кириллова, рассматри-
вался на «Азовстали». Но при-
каз нашего Верховного глав-
нокомандующего об отмене 
штурма предприятия сорвал 

планы Пентагона по его реали-
зации.

Третий и наименее вероят-
ный сценарий — это «открытое 
применение ОМУ на поле боя». 
Его США, скорее всего, могут 
использовать в зоне боевых 
действий. Его могут применить 
в случае неспособности ВСУ до-
биться успеха с помощью обыч-
ных вооружений. «Такой сцена-
рий рассматривается для Сла-
вянска и Краматорска, превра-
щенных в города-крепости», — 
уточнил генерал.

Высокую вероятность инсце-
нировки применения химору-
жия подтверждают поставки на 
Украину антидотов отравляю-

щих веществ. Только в этом году 
по запросу Минздрава Украи-
ны из США в страну доставили 
более 220 тысяч ампул с атро-
пином. Данный факт говорит о 
целенаправленной подготовке 
провокаций с отравляющими 
веществами нервно-паралити-
ческого действия. Более того, 
Госдеп США уже определил по-
рядок расследования инциден-
та и назначил ответственных за 
его проведение.

Что за этим последует, по-
нятно. Россию обвинят в при-
менении запрещенных видов 
оружия. Дальше разыграют 
так называемый «сирийский 
сценарий» — РФ подвергает-
ся экономической и политиче-
ской изоляции, ее исключат из 
международных организаций, 
включая Совет Безопасности 
ООН. К тому же это поспособ-
ствует давлению на лояльные 
и дружественные нам страны, 
включая Индию и Китай, при-
нуждению их ввести санкции 
против РФ.

Известно, что Украина ин-
тересовалась возможностью 
оснастить «Байрактар» навес-
ным аэрозольным оборудова-

нием. А 9 марта в Херсонской 
области наши разведчики об-
наружили три беспилотника 
с 30-литровыми емкостями и 
оборудованием для распыле-
ния рецептур. «По имеющим-
ся данным, в январе 2022 года 
Украина через посреднические 
организации закупила более 
50 подобных устройств, кото-
рые могут быть использованы 
для применения биологических 
рецептур и токсичных химика-
тов», — сказал Кириллов.

Он также сообщил, что 21 ап-
реля на позицию наших войск 
с беспилотника сбросили ем-
кость с ампулами. При их разру-
шении должна была произойти 
химическая реакция, вызываю-
щая взрыв и возгорание с выде-
лением токсичных веществ. «В 
отношении содержимого ампул 
проводятся химический анализ 
в лаборатории 27-го Научно-
го центра Минобороны России, 
аккредитованной Организаци-
ей по запрещению химическо-
го оружия. Результаты анализа 
будут направлены в ее техниче-
ский секретариат установлен-
ным порядком», — проинфор-
мировал генерал.  

В светлый праздник Христова Воскресения девчата из молодежного движения «Сестры Победы» передали пасхальные куличи и иконки бойцам Народной милиции и сотрудникам МВД Луганской 
Народной Республики, а также военнослужащим Российской армии, которые несут службу в освобожденных районах ЛНР.

ТЕМА  ДНЯ 

Хроника специальной военной операции

ТРИ СЦЕНАРИЯ ДЛЯ ПРОВОКАЦИЙ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

МИНОБОРОНЫ

ЗАПАДНОЕ ОРУЖИЕ ДО ПЕРЕДОВОЙ НЕ ДОЕХАЛО

АРСЕНАЛ

УДАРЫ НОЧЬЮ НА БРЕЮЩЕМ ПОЛЕТЕ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
девятерых российских во-

еннослужащих, совершивших 
подвиги в ходе военной спе-
цоперации на Украине. Мото-
стрелковая бригада под коман-
дованием полковника Азатбека 
Омурбекова заняла рубеж обо-
роны. В ходе боя был разгром-
лен противник численностью 
до батальона, уничтожено бо-
лее 40 единиц вражеской тех-
ники. Подразделение нацио-
налистов полностью утратило 
боевую способность и больше 
не принимало участия в боевых 
действиях.

Лейтенант Алексей Зелен-
ский нанес прицельный ракет-
ный удар, уничтожив до 50 еди-
ниц военной и специальной тех-
ники противника, а также до 
200 националистов. Развивая 
наступление, расчет точно по-
разил командный пункт нео-
нацистов. Были уничтожены 
2 вертолета противника, 8 топ-
ливозаправщиков и 23 нацио-
налиста. А также выведены из 
строя 3 вертолета и ранены 30 
человек живой силы противни-
ка. «Благодаря грамотным дей-
ствиям лейтенанта Зеленского 
были поражены и уничтожены 
наиболее важные объекты про-
тивника, значительно снижены 
его боевой потенциал и огневые 
возможности. Это способство-
вало успешному выполнению 
поставленных задач подразде-
лениями группировки на дан-
ном направлении», — пояснили 
в военном ведомстве.

Мотострелковая рота под ко-
мандованием капитана Нико-
лая Зубца освободила от наци-
оналистов один из населенных 
пунктов. В ходе боя мотострел-
ками было уничтожено 4 танка 
противника, 6 БМП и 2 обору-

дованные пулеметные точки. 
Остальные националисты, по-
нимая бесперспективность со-
противления, покинули насе-
ленный пункт и отступили.

Спустя несколько дней рота 
капитана Зубца, продвигаясь 
вглубь обороны противника, 
встретила ожесточенное со-
противление украинских бое-
виков. Николай Зубец выстре-
лами из ручного противотанко-
вого гранатомета (РПГ) уни-
чтожил отделение противника 
и 3 бронетранспортера. После 
чего офицер организовал эва-
куацию раненых, в том числе 
командира батальона, который 
оказался зажат в подбитом бро-
нетранспортере. 

Майор медслужбы Роберт 
Байрамбеков после ракетно-
го удара по аэродрому, контро-
лируемому российскими вой-
сками, эвакуировал 15 ране-
ных. Потерь в личном составе 
допущено не было. «За время 
проведения специальной воен-
ной операции майор Байрам-
беков организовал непрерыв-
ное управление подчиненны-
ми силами с пункта управления 
медицинского обеспечения, в 
ходе которого было эвакуиро-
вано более 600 военнослужа-
щих», — пояснили в Миноборо-
ны России. 

Группа военнослужащих под 
руководством капитана Макси-
ма Шевченко уничтожила ди-
версионно-разведывательную 
группу. Сдавшиеся в плен ра-
дикалы дали важную информа-
цию о местоположении их шта-
ба. При этом потерь среди лич-
ного состава в группе Максима 
Шевченко допущено не было.

Замкомполка по тылу май-
ор Вячеслав Манахов прини-
мал участие в доставке матери-
альных средств личному соста-
ву на линию соприкосновения 
с силами националистов. Всего 

под руководством майора Ма-
нахова было совершено более 
15 рейсов для снабжения войск. 

«Также под непосредствен-
ным контролем Вячеслава про-
водились мероприятия по ока-
занию помощи и содействию 
в восстановлении жизненно 
важных объектов в населенных 
пунктах, освобожденных от 
вооруженных формирований 
украинских боевиков», — отме-
тили в военном ведомстве. 

Старший лейтенант Антон 
Калинченко вместе с вверен-
ным ему подразделением инже-
нерных войск наводил понтон-
ную переправу через водную 
преграду. Офицер обнаружил 
вражеские силы и, несмотря на 
превосходящие силы противни-
ка, вступил в бой.

Калинченко получил повре-
ждения, однако, оказав себе 
самостоятельно первую по-
мощь, продолжил вести бой до 
полного уничтожения против-
ника. 

Старший матрос Максим Ле-
ухин осуществлял подвоз бое-
припасов к позициям россий-
ской группировки войск. Авто-
колонна подверглась миномет-
ному обстрелу. Осознавая, что 
попадание снаряда в грузовик с 
боеприпасами приведет к дето-
нации, он вывел машину из-под 
вражеских снарядов в безопас-
ное место. 

В течение суток артдиви-
зион, в котором водителем БМП 
служит ефрейтор Вадим Ялалов, 
отразил несколько атак вра-
га, нанеся значительный урон 
живой силе и вооружению про-
тивника. В результате одного из 
залпов Вадим получил осколоч-
ное ранение от разорвавшего-
ся рядом минометного снаря-
да. Но, несмотря на полученное 
ранение, из боя не вышел и про-
должил оборонять населенный 
пункт до победы.  

Юрий Гаврилов

П
рактически каждый день 
военное ведомство Рос-
сии сообщает о нанесе-

нии новых ударов по против-
нику высокоточным оружи-
ем большой дальности. Речь 
главным образом идет о мор-
ских ракетах «Калибр», сухо-
путных «Искандерах», проти-
вокорабельных «Балах» и «Ба-
стионах», а также авиационных 
«Кинжалах». Применяют их для 
уничтожения особо важных и 
хорошо укрепленных объектов 
на территории Украины.

К примеру, вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-майор Игорь 
Конашенков рассказал, что 
наши ВКС задействовали вы-
сокоточные ракеты воздушно-
го базирования для поражения 
девяти объектов ВСУ. В районах 
Барвенково, Новая Дмитровка и 
Ивановка Харьковской области 
под удары попали пункт управ-
ления бригады украинских Во-
оруженных сил, четыре опор-
ных пункта и места сосредото-
чения живой силы и военной 
техники противника, а также 
четыре склада его ракетно-ар-
тиллерийского вооружения.

В другом случае высокоточ-
ные боеприпасы наши военные 
применяют, когда надо выве-
сти из строя оборонные пред-
приятия Украины. Именно так 
произошло с цехами завода в 
Павлодаре, где производили 
взрывчатые вещества и пороха 
для ВСУ. Их уничтожили ракета-
ми наземного базирования. 

С некоторых пор объектами 
мощных атак российских удар-
ных комплексов стала тыловая 
инфраструктура украинской 

армии, используемая для скла-
дирования, хранения или в ка-
честве перевалочной базы для 
поставляемого ВСУ с Запада 
оружия и военной техники. На-
кануне генерал Конашенков 
сообщил, что в субботу днем 
высокоточными ракетами воз-
душного базирования был вы-
веден из строя логистический 
терминал на военном аэродро-
ме под Одессой. Там хранилась 
крупная партия поступившего 
на Украину из США и европей-
ских стран вооружения. 

Между тем по-прежнему 
очень эффективно работает 
наша оперативно-тактическая 
и армейская авиация. По сло-
вам Конашенкова, российские 
летчики поразили еще 26 во-
енных объектов Украины. В их 
числе командно-наблюдатель-
ный пункт батальона ВСУ, а так-
же 25 районов сосредоточения 
живой силы и украинской воен-
ной техники. Были уничтожены 
до 150 националистов и поряд-
ка 40 единиц бронетехники и 
автомобилей противника.

В ночь с субботы на воскресе-
нье было много работы у наши 
ракетных войск и артиллерии. 
В темное время суток они вы-
полнили 423 огневые задачи. В 
результате прицельных ударов 

удалось поразить 26 пунктов 
управления, 367 опорных пунк-
тов и районов скопления живой 
силы и украинской военной тех-
ники, а также 25 позиций артил-
лерийских батарей противника. 

Кроме того, в районах Гуса-
ровка и Великая Камышеваха 
были уничтожены 4 склада ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения и боеприпасов. 

А российские средства ПВО, 
по словам Конашенкова, сбили 
еще 10 украинских беспилотни-
ков. Это произошло в окрестно-

стях населенных пунктов Бар-
винок, Васильевка, Красного-
ровка, Кременная, Новый Пер-
вомайск, Полтавка, Томарино, 
Федоровка и Ясиноватое. 

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции укра-
инские войска потеряли 141 
самолет, 110 вертолетов, 551 
беспилотник, 264 зенитных ра-
кетных комплекса, 2496 танков 
и других боевых бронемашин, 
282 установки реактивных си-
стем залпового огня, 1093 ору-
дия полевой артиллерии и ми-
номета, а также 2343 специаль-
ных военных автомобилей.  

Сергей Птичкин

Н
а минувшей неделе в 
рамках военной спецо-
перации российские вой-

ска впервые применили ракет-
ный комплекс «Бал». Он был со-
здан как противокорабельный, 
но его высокоточные ракеты 
оказались способны поражать и 
наземные цели.

Минобороны показало рабо-
ту этого комплекса. Как поясни-
ли в военном ведомстве, он был 
привлечен к нанесению ударов 
высокоточными ракетами по 
позициям ВСУ. Расчет комплек-
са, выполняя боевую задачу, 
произвел пуск ракет по задан-
ным целям. Стрельба велась но-
чью с позиции, расположенной 
на побережье Черного моря.

Ракетный комплекс берего-
вой обороны «Бал» относится 
к новейшему виду, он был при-
нят на вооружение в 2008 году. 
Включается в состав сил берего-
вой обороны. В первую очередь 
предназначен для защиты тер-
риториальных вод, военно-мор-
ских баз, прибрежных объектов 
инфраструктуры и для противо-
десантной обороны побережья.

П у с к о в ы е  у с т а н о в к и 
комплекса оснащаются проти-
вокорабельной ракетой Х-35 с 
дальностью поражения в 120 км 
и усовершенствованной Х-35У с 
дальностью поражения уже 260 
км. В прошлом году, как сооб-
щалось в прессе, комплекс по-
лучил новую ракету, позволяю-
щую наносить удары по целям 
на дальности до 500 км. 

Гл а в н а я  о с о б е н н о с т ь 
комплекса в том, что все его си-
стемы располагаются на шас-
си белорусских автомобилей 
повышенной проходимости 

МЗКТ-7930, что обеспечива-
ет ему высокую мобильность. 
Если комплексу необходимо 
оперативно сменить место сво-
ей дислокации, он способен 
разогнаться по шоссе до ско-
рости 60 км/ч, по бездорожью 
— 20 км/час. Развертывание на 
новом месте занимает не более 
10 минут. На каждой боевой ма-
шине размещено по 8 готовых 
к пуску ракет в специальных 
контейнерах. Стрелять мож-
но одиночными ракетами или 
залпом. Интервал пуска ракет в 
залпе — 3 секунды.

В состав комплекса входят 
два самоходных командных 
пункта управления и связи, 
четыре самоходные пусковые 
установки. Предусмотрены 
транспортно-перегрузочные 
машины с запасом ракет. Они 
позволяют произвести переза-
рядку и дать по противнику вто-
рой залп. 

Наличие приборов ночно-
го видения, аппаратуры на-
вигации, ориентирования на 
местности и топографической 
привязки позволяет комплек-
су быстро менять стартовые по-
зиции после решения постав-
ленной задачи, а также осуще-
ствлять перебазирование в но-
вый район боевых действий. 

Как показали расчеты и под-
твердили предварительные ис-

пытания, крылатые ракеты 
Х-35 могут эффективно приме-
няться не только по морским, 
но и по наземным целям. Что 
было показано на минувшей 
неделе. Кроме того, Х-35 мо-
гут запускаться как с наземных 
комплексов, так с вертолетов и 
боевых самолетов.

Ракеты возможно использо-
вать как в простых, так и в слож-
ных метеорологических усло-
виях, днем и ночью, в условиях 

радиоэлектронного и огнево-
го противодействия со сторо-
ны противника. Предельно ма-
лая высота траектории полета, 
небольшие габариты и специ-
альный алгоритм наведения на 
цель обеспечивают максималь-
ную скрытность. Использова-
ние ракетой активной головки 
самонаведения обуславливают 
низкий уровень ее заметности и 
возможности перехвата. 

Целеуказания комплекс по-
лучает с беспилотников и вер-
толетов радиолокационного до-
зора, а также с различных внеш-
них источников информации. 
Он оснащен автоматизирован-
ной системой целераспределе-
ния, благодаря чему он спосо-
бен обстреливать несколько 
объектов.  

А К Ц Е Н Т

Под Одессой уничтожили логистический 
терминал на военном аэродроме, 
где ВСУ хранили поступившее из США 
и европейских стран вооружение

До вступления в реальный бой свои 
возможности комплекс «Бал» про-
верил на учениях «Кавказ–2020».
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На каждой боевой машине 
размещено по 8 готовых к пуску ракет 
в специальных контейнерах

Лейтенант Алексей 
Зеленский подбил 
5 вражеских вертоле-
тов.
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Рота капитана 
Николая Зубца в бою 
уничтожила 4 танка 
и 6 БМП.
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Старший лейтенант 
Антон Калинченко 
навел понтонную 
переправу через реку.
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Майор Вячеслав 
Манахов снабдил 
войска необходимыми 
ресурсами.
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Медотряд майора 
Роберта Байрамбекова 
помог более 600 ране-
ным.

Рота капитана 
Максима Шевченко 
обнаружила диверсан-
тов.

Старший матрос 
Максим Леухин вывел 
из-под обстрела грузо-
вик.

БМП ефрейтора 
Вадима Ялалова нане-
сла урон национали-
стам.

Бригада полковника 
Азатбека Омурбекова 
отразила более 
50 атак.

А К Ц Е Н Т

9 марта в Херсонской области наши 
разведчики обнаружили три беспилот-
ника с 30-литровыми емкостями 
и оборудованием для распыления 
смертельно опасных рецептур

1

— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Украденные со счетов 
деньги предложили  
возвращать за 30 дней

Включат 
счетчик

Евгений Гайва, Роман Маркелов

Банки должны будут возвращать клиентам похищен-
ные мошенниками со счетов средства в течение 30 
дней. С такой инициативой вышел Банк России. Регу-
лятор разрабатывает изменения в законодательстве.

Как пояснили «РГ» в Центробанке, инициатива вво-
дится в виде поправок к Федеральному закону «О на-
циональной платежной системе». В случае денежного 
перевода без согласия пользователя кредитная органи-
зация должна будет осуществить возврат денег в тече-
ние 30 дней с момента получения заявления.

Банк России разрабатывает механизм возврата 
гражданам средств, похищенных мошенниками, сов-
местно с участниками рынка и экспертами, отметили 
в ЦБ. «Действующим законом не предусмотрены сро-
ки, в течение кото-
рых банки должны 
возмещать клиен-
там похищенные 
злоумышленника-
ми средства. Банк 
России предлагает 
установить сроки 
такого возмеще-
ния. Это необходи-
мо для соблюдения 
баланса интересов 
кредитных органи-
заций и их клиен-
тов», — пояснили в 
Центробанке. Как добавили в пресс-службе регулято-
ра, обсуждение мер с рынком продолжается, поэтому 
говорить о конкретных сроках пока преждевременно.

Как ранее сообщало РБК, предполагается, что банк 
отправителя должен будет вернуть полную сумму 
украденных денег в течение 30 дней после получения 
заявления от клиента — физического лица в несколь-
ких случаях. Первый — если банк не направил клиен-
ту уведомление о совершении перевода, а сам пере-
вод произошел без согласия клиента. Во втором слу-
чае речь идет о потере клиентом карты. Также преду-
сматривается случай, когда банковской картой могли 
воспользоваться без согласия клиента.

Банк должен вернуть средства при условии, что 
клиент уведомил об этих фактах.

Как указывало издание, свежая версия разрабаты-
ваемых изменений не содержит предложений опре-
делить обязательную для возврата сумму денежных 
средств. Предполагалось только ввести упрощенный 
порядок возврата денежных средств жертвам мошен-
ников. В Центробанке точную методологию расче-
та суммы не раскрывали, а только указывали, что она 
могла бы быть подсчитана, «исходя из целевого воз-
врата денежных средств гражданам в среднем в 80—
90% всех случаев социальной инженерии». Также ис-
чезло предложение наделить банки правом блокиро-
вать на пять рабочих дней все расходные операции по 
счету получателя средств, информация о которых есть 
в базе ЦБ о случаях и попытках переводов денежных 
средств без согласия клиента.

По данным ЦБ, за 2021 год мошенники украли у 
клиентов банков 13,5 млрд рублей, банки вернули 
лишь 920,5 млн рублей.  

ПРАВО 

КС России 
вступился за 
арестованных 
больных

МЕДПОМОЩЬ 
БЕЗ СРОКА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд Россий-
ской Федерации встал на сто-
рону больных граждан, поме-
щенных под арест в качестве 
подозреваемых. У них, считает 
высокий суд,  должны быть воз-
можности для смягчения меры 
пресечения, а также обжало-
вания отказа в медосвидетель-
ствовании в судебном порядке.

С жалобой на положения 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обра-
тилась Нина Мургина из Кали-
нинградской области. Согласно 
материалам дела, она была по-
мещена в СИЗО по делу о мо-
шенничестве, однако настаива-
ла на смягчении меры пресече-
ния в связи с болезнью сердца.

Статья 110 Уголовно-про-
цессуального Кодекса РФ дей-
ствительно предполагает 
подобное «при выявлении у 
подозреваемого или обвиняе-
мого в совершении преступле-
ния тяжелого заболевания, пре-
пятствующего его содержанию 
под стражей и удостоверенного 
медицинским заключением».  

Однако статья 389.2 того же 
кодекса не разрешает обжа-
ловать отказ в медосвидетель-
ствовании до вынесения ито-
гового решения по уголовному 
делу.

По мнению Мургиной, та-
кая позиция ставит под сомне-
ние статью 20 Конституции 
РФ, которая гарантирует каж-
дому право на жизнь, а также 
статью 22 — «право на свобо-
ду и личную неприкосновен-
ность». КС в данном случае 
встал на сторону заявительни-
цы, хотя пересмотра ее дела не 
будет, — приговор уже вступил 
в законную силу. 

Принимая решение, су-
дьи Конституционного суда 
РФ прежде всего напомнили, 
что Конституция Российской 
Федерации относит к числу 
неотъемлемых и неотчужда-
емых прав, принадлежащих 
человеку от рождения и охра-
няемых государством, право 
каждого на охрану здоровья и 
медицинскую помощь. Оно га-
рантировано также и подозре-
ваемым в совершении преступ-
лений, и подсудимым, в том 
числе когда они заключены под 
стражу. 

А поскольку в подобном слу-
чае граждане ограничены в воз-
можности заботиться о своем 
здоровье, эту обязанность при-
нимает на себя государство. 

Однако до последнего вре-
мени обжаловать отказ в 
направлении на медосвиде-
тельствование можно было 
только одновременно с итого-
вым приговором. А ведь след-
ствие и судебное разбиратель-
ство могут длиться годами.

— Такая задержка в разреше-
нии вопроса об освобождении 
подсудимого из-под стражи в 
связи с ухудшением его здо-
ровья, невозможностью ока-
зать ему необходимую меди-
цинскую помощь в условиях 
места содержания под стражей 
противоречит предназначе-
нию института медицинского 
освидетельствования лица, со-
держащегося под стражей, как 
гарантии его права на жизнь и 
на охрану здоровья, предпола-
гающей своевременность ока-
зания медицинской помощи, 
а также создает необоснован-
ные препятствия для безотлага-
тельного использования права 
на судебную защиту, которое 
по смыслу статьи 55 Консти-
туции Российской Федерации 
подобному ограничению не 
подлежит, указал Конституци-
онный суд.

Отныне, в соответствии с 
постановлением Конституци-
онного суда Российской Феде-
рации, отказ в медосвидетель-
ствовании на этапе следствия 
подлежит самостоятельному 
апелляционному обжалованию 
до вынесения итогового судеб-
ного решения по делу. 

В свою очередь, федерально-
му законодателю надлежит вне-
сти в действующее правовое 
регулирование необходимые 
изменения.  

ТРАНСПОРТ Российские авиакомпании подготовятся к полетам 
без американской GPS

Система неведения

Евгений Гайва 

В 
работе глобальной 
системы позициони-
рования (GPS) мо-
гут возникать пере-
бои сигналов. Об этом 
авиаперевозчиков 
предупредили в Ро-
савиации и напомни-
ли, что есть и другие 

системы навигации. Отказ GPS 
на безопасность полетов не по-
влияет, заверили в ведомстве. 

Росавиация разослала в 
авиакомпании «превентив-
ные» уведомления о возмож-
ности сбоев в работе GPS. Речь 
о каких-либо рисках отключе-
ния или искажения сигналов 
GPS на территории России не 
идет, подчеркнули в ведомстве. 
Не поступала также никакая ин-

формация о наличии сбоев или 
отказов наземного и бортового 
оборудования самолетов, ис-
пользующего GPS. Поводом же 
для уведомлений перевозчиков 
послужила информация, полу-
ченная от Европейского агент-
ства по безопасности полетов 
(EASA).  Там сообщили россий-
ской стороне о возможности 
возникновения сбоев сигна-

лов GPS. Но даже если отклю-
чение или нарушение работы 
GPS на территории России все 
же произойдет, на безопасность 
полетов это не повлияет. 

Система GPS не является 
единственным источником ин-
формации о местоположении 
воздушного судна. То есть без 
навигации самолеты в любом 
случае не останутся. В 115 аэро-

портах России установлены 
станции, которые непрерывно 
мониторят состояние сигналов 
ГЛОНАСС и GPS.  Все автома-
тизированные системы управ-
ления воздушным движением 
и наземные средства радиотех-
нического обеспечения полетов 
синхронизируются по сигналам 
отечественной глобальной на-
вигационной спутниковой си-
стемы ГЛОНАСС. 

Пассажиры, похоже, с по-
зицией Росавиации согласны. 
Как заявил «РГ» представитель 
агрегатора Aviasales, никако-
го снижения числа запросов 
или бронирований авиабиле-
тов на фоне сообщений о воз-
можных сбоях GPS не произо-
шло. Отмены броней авиаби-
летов тоже нет, отметили и в 
OneTowTrip. 

Летать без GPS, конечно, 
можно, говорит руководитель 
портала «Авиация России» Ан-
дрей Величко. Все самолеты обя-
зательно оснащаются инерци-
альными системами навигации, 
которые получили хорошее раз-
вития еще в СССР, поясняет экс-
перт. Такие системы не исполь-
зуют спутниковое наведение, то 
есть являются автономными. Но 
системы спутниковой навига-
ции, такие как GPS, лишь добав-
ляют комфорт в управление воз-
душным судном. Даже если GPS 
отключат, в России есть своя си-
стема спутниковой навигации 
ГЛОНАСС, основы которой за-
кладывались в тот же период, 
что и GPS, заметил эксперт.  

При сбоях в работе системы GPS 
Росавиация предлагает воздушным 
судам перейти на ГЛОНАСС.

А К Ц Е Н Т

Даже если GPS  не станет работать 
на территории Росии, это никак 
не повлияет на безопасность полетов, 
заверили в Росавиации

Находясь под аре-
стом, граждане 
ограничены 
в возможности 
заботиться 
о своем здоровье

ОТДЫХ Режим ограничения работы аэропортов 
в южных регионах продлен до 1 мая

Пролетают поезда

ПУТЕШЕСТИЯ Полеты на российский юг заметно подорожали

Рвутся в небо

Алексей Рыбин

Р
осавиация продлила ре-
жим ограничения полетов 
на Юг России до 1 мая. Об 

этом агентство уведомило на 
своем официальном сайте.

«Режим временного ограни-
чения полетов в 11 российских 
аэропортов продлен до 1 мая 
2022 года 03.45 по московско-
му времени», — говорится в со-
общении ведомства.

По-прежнему запрещены по-
леты в аэропорты Анапы, Белго-
рода, Брянска, Воронежа, Гелен-
джика, Краснодара, Курска, Ли-
пецка, Ростова-на-Дону, Симфе-
рополя и Элисты. 

Росавиация рекомендова-
ла авиакомпаниям возить пас-
сажиров по альтернативным 
маршрутам через Сочи, Вол-
гоград, Минеральные Воды, 
Ставрополь и Москву. Аэро-
порт Сочи сейчас работает как 
региональный хаб.

Режим ограничения полетов 
был введен 24 февраля. После 
этого запрет регулярно продле-
вается.  

Евгений Гайва

С
тоимость перелетов в 
южные регионы выросла 
примерно вдвое по срав-

нению с прошлым годом. По-
влияло закрытие воздушного 
пространства — из-за облетов 
путь в Сочи или в Калининград 
стал заметно длиннее. Но доро-
жают и другие направления. 

«Очень много поступает об-
ращений от пассажиров по по-
воду повышения цен на авиа-
билеты, в том числе по Сочи 
и Калининграду. Стоимость 
перелетов выросла примерно 
в два раза», — рассказал «РГ» 
председатель Общероссийско-
го объединения пассажиров 
Илья Зотов. По данным сер-
виса для бронирования авиа-
билетов Туту.ру, сейчас пере-
лет из Москвы в Сочи на бли-
жайшие даты эконом-классом 
без багажа обойдется при-
мерно от 9 тыс. рублей на од-
ного человека в одну сторону. 
Те же цены выдает агрегатор 
OneTwoTrip. В 2021 году, как 
сообщали агрегаторы, пере-
лет из Москвы в Сочи обходил-
ся в среднем в 6 тыс. рублей, то 

есть средний чек вырос в 1,5 
раза. Сейчас вместо двух ча-
сов такое путешествие зани-
мает около четырех часов, со-
ответственно растут расходы 
авиакомпаний.

Облетать закрытое воздуш-
ное пространство Литвы само-
летам приходится и по пути в 

Калининград. Сейчас такое пу-
тешествие из Москвы обходит-
ся от 6 тыс. рублей на одного че-
ловека в одну сторону. В 2021 
году средний чек составлял око-
ло 5,5 тыс. рублей, то есть стои-
мость выросла всего на 8%.

При этом по другим марш-
рутам перелеты подорожали 

заметно больше. Так, сейчас 
перелет из Москвы в Мине-
ральные Воды обходится от 9,5 
тыс. рублей, тогда как в 2021 
году стоил около 5 тыс. руб-
лей, в Махачкалу можно уле-
теть минимум за 13 тыс. руб-
лей, в 2021 году было 5,6 тыс. 
рублей.

«Мы готовим свою ана-
литику и направим обраще-
ние в ФАС. Стоимость переле-
тов в последние дни выросла, 
причем речь идет не только о 
майских праздниках. Стабиль-
ный рост цен есть по всей Рос-
сии, включая Дальний Вос-
ток», — отметил Зотов. Стоит 

предоставить господдержку 
на самых важных направлени-
ях аэропортам и авиакомпа-
ниям, замечает он. Например, 
субсидии помогли бы снизить 
аэропортовый сбор, а это око-
ло 30% стоимости авиабилета.

Минтранс уже разработал 
проект постановления прави-
тельства об увеличении субси-
дий авиакомпаниям на пере-
возки в Калининград. Одна-
ко важны и другие направле-
ния, по которым доступность 
авиаперелетов резко сни-
жается.

В случае с Сочи, например, 
речь идет уже не только о тури-
стическом потоке, а в целом о 
связанности страны, включая 
Крым, поясняет Зотов. На сове-
щании у президента шла речь о 
том, чтобы предоставить суб-
сидию авиакомпаниям за каж-
дого пассажира — один рубль за 
один километр, напоминает он. 
Но пока решения нет.  

А К Ц Е Н Т

Общественники проводят мониторинг 
цен и готовят обращение в ФАС, 
они также предлагают поддержать 
аэропорты и авиакомпании 
субсидиями

В Центробанке 
сообщили, что 
новые правила 
пока обсуждают-
ся, сроки их введе-
ния неизвестны

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Севастопольского го-
родского суда;

—  заместителя председателя Десятого арбитражно-
го апелляционного суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляци-

онного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 мая 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.
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— Читайте также: 
В Турции создают еще одну 
авиакомпанию 
для туристов из РФ
rg.ru/art/2305731

Тем временем
Дополнительно 112 пар поездов из различных регионов назначено к 

лету, сообщили в компании «Российские железные дороги» (РЖД). 

Большинство из этих составов будут курсировать на южные курорты 

страны — в Сочи, Анапу, Новороссийск, Кисловодск.

В частности, в направлении Анапы назначено дополнительно 37 поез-

дов, кроме того, семь поездов курсируют круглогодично. На Адлер 

(Сочи) запустят 31 дополнительный поезд помимо курсирующих круг-

логодично 32 поездов. В Новороссийск пойдут 13 дополнительных 

поездов к девяти круглогодичным, в Кисловодск — два поезда к 11 круг-

логодичным. Кроме того, два поезда к лету запустят в Ейск.

Продажа билетов будет открываться постепенно. До конца апреля в 

продажу поступят билеты на 64 сезонных поезда, а до конца мая — на 

104 поезда из 112 поездов.

Как пояснили в компании, уже сейчас отмечается рост спроса на би-

леты в сообщении с Югом России. Больше всего популярны маршру-

ты Москва — Анапа, Санкт-Петербург — Адлер, Москва — Адлер, Воро-

неж — Адлер. Спрос на билеты в сообщении городами черноморско-

го побережья и Северного Кавказа вырос на 50% к показателям про-

шлого года.

Всего летом этого года в РЖД планируют перевезти в поездах дальнего 

следования более 40 млн человек. В том числе в составе организован-

ных детских групп планируется перевезти более 400 тыс. детей, что на 

31% больше, чем в прошлом году. Для детей пустят 29 составов поездов 

из вагонов последних лет постройки.

В поездах, следующих на Юг России, в этом году пассажирам будут до-

ступны 8,5 млн мест, на 6% больше, чем в прошлом году. 

Подготовил Евгений Гайва
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ИНТЕРНЕТ Гражданам 
упростят получение 
социальных выплат

В один клик

Олег Капранов

Пользователи портала госуслуг смогут выбрать счет 
для получения социальных выплат. Проект приказа 
минцифры размещен для общественного обсуждения.

Новые правила призваны упростить получение 
гражданами социальных льгот и иных выплат от госу-
дарства. Проектом предлагается утвердить условия 
и порядок интеграции информационных систем кре-
дитных организаций с госуслугами в целях обмена ин-
формацией о банковских счетах для получения гра-
жданами услуг и приостановления их взаимодействия, 
а также обмена 
данными.

Как пояснили 
«РГ» в минцифры, 
в результате поль-
зователи госуслуг 
непосредственно 
в рамках порта-
ла смогут выбрать 
счет для получе-
ния социальных 
выплат: пособий 
по беременности и 
родам, пособий по 
временной нетру-
доспособности, пенсий (по старости, по случаю потери 
кормильца или по инвалидности).

Для поступления денег на счет нужно зайти в лич-
ный кабинет пользователя портала госуслуг или в лич-
ный кабинет в приложении банка и указать счет, на ко-
торый будут поступать социальные выплаты. На госу-
слугах также потребуется предоставить письменное 
согласие на обработку персональных данных для ис-
пользования указанного счета. Документ будет запол-
нен автоматически, пользователю достаточно поста-
вить «галочку».

Сведения о выбранном гражданином банковском 
счете будут переданы в Единую государственную ин-
формационную систему социального обеспечения 
(ЕГИССО), к которой подключаются информацион-
ные системы «социальных» органов, выплачивающие 
различные меры социальной поддержки.

Например, Пенсионный фонд (ПФР) выплачивает 
пенсии по старости. Его информационная система под-
ключена к ЕГИССО, которая передает в информацион-
ную систему ПФР сведения о наличии согласия и но-
мер счета гражданина для его использования в целях 
начисления мер социальной поддержки. Как только 
ПФР станет известно, что какой-то гражданин достиг 
пенсионного возраста, ПФР начисляет ему деньги на 
счет, указанный в согласии.  

ТЕНДЕНЦИЯ Продавцы 
квартир соглашаются 
на скидки

Уступка 
по требованию

Марина Трубилина

Льготная ипотека под 12% пока не слишком привле-
кает заемщиков, а вторичный рынок перешел на аль-
тернативные сделки.

За две недели действия ипотеки с господдержкой 
на новых условиях количество сделок на первичном 
рынке практически нулевое, рассказал президент НО-
СТРОЙ Антон Глушков на заседании комиссии Обще-
ственного совета при минстрое.

Уже в марте количество ипотечных консультаций 
снизилось на 27% по сравнению с февралем, в пер-
вой половине апреля оно упало еще на 40%, говорит 
замруководителя ипотечного департамента компании 
«Этажи» Татьяна Решетникова. При этом снизился ин-
терес к ипотеке на 
вторичное жилье 
(на 76% за два меся-
ца) и на загородную 
недвижимость (на 
38%), спрос на ипо-
теку с господдерж-
кой и семейную 
ипотеку находится 
на уровне февраль-
ских значений.

Однако количе-
ство бронирова-
ний в новостройках 
продолжает сни-
жаться, в апреле оно уменьшилось более чем вдвое.

Количество объявлений о продаже квартир в ново-
стройках, по данным «Авито Недвижимость», к сере-
дине апреля выросло на 5%, на вторичном рынке — на 
2%. Интерес россиян к покупке квартир на вторичном 
рынке за последний месяц практически не изменился, 
отмечают эксперты.

Тем не менее, как говорят участники рынка, ин-
терес не переходит в реальные сделки. Трафик может 
вырасти в пять раз, а на просмотр дома записывает-
ся два человека, говорит владелец компании «Дом Ла-
зовского» Максим Лазовский. Людям хочется иметь 
свой загородный дом, но при нынешней неопределен-
ности строить они опасаются, отмечает он.

Средние цены на вторичное жилье, по данным 
«Авито Недвижимость», к середине апреля выросли 
на 5% по сравнению с серединой марта. А вот цены на 
новостройки замерли. При этом на вторичном рынке 
продавцы стали уступчивее и соглашаются на скидки. 
При срочной продаже, по данным «Этажей», собствен-
ники на некоторые объекты снижают цену на 10—15%. 
Дисконт может оживить рынок, считает Решетнико-
ва. При скидках в 7—20% в зависимости от параметров 
кредитов на вторичку ипотечные платежи за вторич-
ное жилье (по ставке около 17%) и за новостройки (под 
12%) уравниваются, подсчитали в компании.

«Есть опасения, что в ближайшие месяц-два ры-
нок замрет», — говорит управляющий директор сети 
офисов «Миэль» Александр Москатов. Избежать это-
го удастся, если заметно снизятся ипотечные ставки, а 
также в случае наступления некоторой определенно-
сти и стабильности. 

В ближайшее время возрастет количество альтерна-
тивных сделок, считают эксперты. По статистике «Ин-
ком-Недвижимость», доля альтернативных сделок на 
столичном рынке достигла 80% против 45% до начала 
апреля. 

Между тем минстрой допускает снижение ставок по 
льготной ипотеке, если нынешняя программа господ-
держки окажется неэффективной. А ЦБ будет рассмат-
ривать возможность дальнейшего снижения ключевой 
ставки.  

ПРОЕКТ  

Правительство 
пропишет 
правила 
хранения 
арестованного 
у обвиняемых 
имущества

СОХРАНЯТ 
ДЛЯ ПРОДАЖИ
Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на проект поправок в УПК, на-
деляющий правительство стра-
ны полномочиями прописы-
вать порядок хранения имуще-
ства, которое было арестовано 
у фигурантов уголовных дел.

Законопроект был внесен в 
Госдуму правительством Рос-
сии. Речь идет об имуществе, 
за счет которого можно будет в 
случае обвинительного приго-
вора погасить долги осужден-
ного. Ведь, если человек дей-
ствительно виноват, долги у 
него появятся. Как минимум: 
надо будет возместить вред от 
преступления.

«В настоящее время УПК РФ 
не урегулирован вопрос учета 
и хранения арестованного в со-
ответствии со статьей 115 УПК 
РФ имущества», — поясняют 
правительственные эксперты.

Статья 115 УПК как раз 
предусматривает возможность 
ареста имущества «для обеспе-
чения исполнения приговора в 
части гражданского иска, взыс-
кания штрафа, других имуще-
ственных взысканий или воз-
можной конфискации имуще-
ства».

То есть арестовать могут и 
особняк, в отношении которого 
есть подозрения, что он куплен 
на преступные деньги. Есте-
ственно, некоторые обвиняе-
мые не любят сидеть и ждать, 
пока у них все отберут. Они 
стараются заранее распродать 
имущество и спрятать деньги. 
Поэтому и нужен арест, чтобы 
помешать таким планам.

Но возникает вопрос, что де-
лать с арестованным добром: 
в какой гараж поставить люк-
совую иномарку или куда по-
ложить изъятый кейс с драго-
ценностями? Все это и пропи-
шет правительство страны по-
сле того, как в УПК внесут необ-
ходимые поправки.

Кстати, по данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде России, в прошлом 
году ущерб, который осужден-
ные нанесли хищениями, соста-
вил более 35,4 миллиарда ру-
блей. Ущерб от преступлений 
коррупционной направленно-
сти составил более 4,6 милли-
арда рублей. До вынесения су-
дебного акта ущерб от преступ-
лений был погашен на сумму 
более 5,7 миллиарда рублей. 
Обвиняемые по коррупцион-
ным преступлениям до выне-
сения судебного акта погасили 
ущерб на сумму более 556 мил-
лионов рублей. 

Добровольное погашение 
ущерба еще до вынесения при-
говора позволяет обвиняемым 
рассчитывать на смягчение на-
казания. Однако, как показыва-
ет статистика, не все подсуди-
мые пользуются такой возмож-
ностью. Часто уже после при-
говора приходится направлять 
исполнительные листы судеб-
ным приставам, которые и за-
нимаются взысканием средств.

Вот пример из жизни. В Ка-
лужской области с виновника 
смертельного ДТП судебны-
ми приставами было взыска-
но 650 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вре-
да родственникам погибшего в 
аварии человека.

«За данное преступление 
должник получил реальный тю-
ремный срок и отбывал наказа-
ние в колонии, — рассказывают 
в ФССП России. — В этот период 
денежные средства в счет дол-
га взыскивались с его дохода в 
исправительном учреждении. 
Так была взыскана часть за-
долженности». После освобо-
ждения из колонии гражданин 
остался должен около 300 ты-
сяч рублей. Мужчина сразу же 
устроился на новое место рабо-
ты, куда судебные приставы от-
правили постановление о взыс-
кании денежных средств с зар-
платы. Однако гражданин не 
захотел больше быть в списке 
должников и решил досрочно 
погасить 300-тысячную задол-
женность.  

ДОРОГИ Страховщики установили самое опасное средство 
передвижения без двигателя

Два колеса — и травма

Владимир Баршев

В
елосипед оказался 
самым травмоопас-
ным средством пере-
движения без мотора. 
Самыми безопасны-
ми оказались ролики. 
Такой вывод сделали 
аналитики Страхово-
го Дома ВСК, изучив 

статистику выплат по травмам, 
полученным в результате паде-
ния с того или иного мобильно-
го средства передвижения.

Сейчас эта информация тем 
более актуальна, что на улице 
потеплело, и количество поль-
зователей различных средств 
передвижения на дорогах и во 
дворах резко выросло. То есть 
на велосипеды пересели не 
только курьеры, но и те, кто зи-
мой ими не пользовался. Выеха-
ли многочисленные самокат-
чики, которым из-за малень-
ких колес снег мешал передви-
гаться по дорогам и тротуарам. 
А что говорить о роллерах! Им 
сама природа подарила воз-
можность обновить ботинки. 
Есть еще скейтбордисты, а так-

же пользователи роликовых 
лыж. Всплеск их активности 
сразу привел к росту обраще-
ний к страховщикам по поводу 
различных травм, полученных в 
результате падения со спортив-
ного снаряда.

От велосипедистов, по дан-
ным компании, поступает 70 
процентов обращений, связан-
ных с различными травмами в 
результате падений. Еще 27 про-
центов происшествий происхо-
дит во время катания на само-
катах. От тех, кто катается на  
роликах, поступает минимум 
таких заявлений — всего 3 про-
цента.

Очевидно, что это связано с 
тем, что велосипед сам по себе 

более громоздкий. Скорость на 
нем выше, чем на других сред-
ствах передвижения, которые 
приводятся в движение му-
скульной силой. В общем, па-
дать приходится с большей вы-
соты и на большей скорости.

Мужчины чаще женщин по-
лучают травмы в результате 
катания на велосипедах, само-
катах и роликах. На долю муж-
чин приходится 73 процента 
обращений по подобным стра-
ховым случаям. В целом самая 
травматичная группа населе-
ния — несовершеннолетние. 
С ними связано 70 процентов 
происшествий. Также высокие 
шансы стать героем травмоо-
пасного инцидента у тридцати-

летних россиян. На них прихо-
дится 20 процентов обращений.

Самым опасным месяцем 
для катания на велосипедах, 
самокатах и роликах стал июнь 
— почти 27 процентов обраще-
ний в весенне-летний сезон 
фиксируются в этот период. На 
втором месте — май (23%), на 
третьем месте — июль (20%). 
Меньше всего шансов получить 
травму — в марте (всего 3%).

— Велосипеды, самокаты и 
другие виды мобильного транс-
порта с каждым годом поль-
зуются все большим спросом 
среди россиян. Однако это со-
провождается и высоким рис-
ком получения травм. Напри-
мер, в 2021 году только за пе-
риод март — август мы выпла-
тили своим клиентам около 700 
тысяч рублей компенсаций по 
подобным страховым случаям. 
Страховка способна покрыть 
стоимость лечения в частной 
клинике, компенсировать по-
терю дохода из-за временной 
нетрудоспособности. Для при-
мера, один из наших клиентов 
— 37-летний мужчина — получил 
160 тысяч в связи с падением с 

велосипеда. В особенности сто-
ит позаботиться о страховке ро-
дителям, чьи дети ведут актив-
ный образ жизни, занимаются 
спортом, катаются на разных 
видах транспорта. Ведь большая 
часть обращений в компанию в 
связи с такими происшестви-
ями приходится именно на на-
ших юных страхователей, — от-
мечает заместитель гендирек-
тора компании по управлению 
убытками Артем Король.

Кроме того, в крупных го-
родах растет спрос на средства 
индивидуальной мобильности 
(моноколеса, сигвеи, гироску-
теры и прочее). В прошлом году 
число аварий с электросамока-
тами выросло на 195 процен-
тов. А некоторые из подобных 
транспортных средств суды от-
носят к мопедам по техниче-
ским характеристикам.

То есть владельцы таких 
средств индивидуальной мо-
бильности должны не только 
соблюдать правила, но и управ-
лять ими, имея права.  

Упасть с самоката — не самое травма-
тичное происшествие. Чаще страда-
ют те, кто падает с велосипеда. 

А К Ц Е Н Т

От тех, кто катается на роликах, 
поступает минимум заявлений 
о полученных травмах в результате 
падения — всего три процента

Запчасти 
застряли в пути

Как пояснил «РГ» ди-
р е кто р  п о  с ер в и су 
компании «Автодом 

Алтуфьево» Роман Тимашов, 
инициатива продлить срок га-
рантийного ремонта — своевре-
менная и очень нужная мера не 
только дилерам, но и в целом 
отрасли. Сложности в основ-
ном с агрегатными ремонтами, 
электронными компонентами. 
Проблема тянется еще со вре-
мен пандемии.

— Только сейчас мы начали 
получать запчасти, которые за-
казывали в начале марта. Так, 
если раньше они приходили в 
течение 3—4 недель, то теперь 
срок — до двух месяцев, — гово-
рит Роман Тимашов. 

По словам технического 
директора сети автосалонов 
Fresh Auto Максима Рязанова, 
на сегодняшний день наблю-
дается рост спроса на автозап-
части и расходные материалы. 
Продажи первых по сравне-
нию с февралем текущего года 
выросли в 2,5 раза, расходни-
ков, особенно моторных масел 
— в три раза. При этом дефици-
та комплектующих нет, в свя-
зи с чем некоторые из них даже 
дешевеют на 20—30 процен-
тов от рекордных мартовских 
цен. Впрочем, некоторые ори-
гинальные детали приходится 
ожидать около двух месяцев. 

Поэтому страховые компа-
нии, а также автодилеры обра-
тились  к  правительству  с 
предложением скорректиро-
вать сроки гарантийного ре-
монта и предусмотренного в 
рамках ОСАГО восстанови-
тельного ремонта. 

Российский союз автостра-
ховщиков, который ранее обра-
тился в Центробанк с предло-
ж е н и е м  у в е л и ч и т ь  с р о к и 
восстановительного ремонта 
по ОСАГО с нынешних 30 до 60 
дней, также опасался потреби-
тельского экстремизма. Пото-
му что если сервис не сможет 
восстановить машину из-за 

того, что вовремя не пришла та 
или иная запчасть, то отвечать 
за это по закону будет именно 
страховщик со всеми штрафа-
ми и пенями. 

Для решения проблемы РСА 
предлагал также проводить ре-
монт подержанными запчастя-
ми. Против этого Центробанк 
громко возразил. Однако на-
счет увеличения сроков пока 
ничего не сказал. 

Впрочем, ЦБ согласовал воз-
можность восстановительного 
ремонта с помощью аналогов 
оригинальных запчастей. Од-
нако их тоже надо еще найти 
на рынке. А по мнению Макси-
ма Рязанова, подобная система 
может негативно отразиться 
на техническом состоянии ав-
топарка России. 

Снизить напряженность по-
мог бы параллельный импорт. 
Но даже предложенный мин-
промторгом список на раз-
решение ввоза тех или иных 
марок,  моделей запчастей 
проблему решить не способен. 

Этот список сильно огра-
ничен и не учитывает того, 
ч т о  м н о г и е  з а п ч а с т и  д л я 
большинства автомобилей 
производятся под другими 
брендами. Деталь не обяза-
тельно должна быть промар-
кирована, к примеру, Volvo, 
чтобы подходить к этой маши-
не. А поставки таких запчастей 
минпромторг в своем списке не 
учел. 

Ну а что касается расшире-
ния сроков гарантийного ре-
монта, а также сроков восста-
новительного ремонта по ОСА-
ГО, то, повторим, для этого 
необходимо разработать соот-
ветствующие поправки в соот-
ветствующие законы. А имен-
но в закон об ОСАГО, а также в 
закон о защите прав потреби-
телей. 

В общем, оперативно эту 
проблему разрешить вряд ли 
удастся. В отличие от разреше-
ния параллельного импорта.  
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Оттенки серого
В категории автомо-
билей в Россию будут 
ввозить Land Rover, 

Jeep, Jaguar, Chrysler, Bentley, 
Cadillac, Tesla, Volvo, Skoda, 
Toyota, Nissan и другие. Раз-
решены к ввозу и комплек-
тующие к ним — металличе-
ские конструкции и изделия 
Mahle, Cummins, датчики и 
блоки Wabco, приводные рем-
ни и гидравлика Gates, шины 
Continental, Michelin, Goodyear 
и Bridgestone. Попали в список 
также автомобильные двигате-
ли Cummins, Hyundai, Nissan, 
Volkswagen, Toyota, Volvo и 
Scania. 

Еще одна категория — про-
мышленное оборудование. 
Тут можно ввозить технику 
Caterpillar, Siemens, продукцию 
некоторых других производи-
телей.

Ранее  существовавшую 
практику поставок через дис-
трибьюторов считает устарев-
шей и экономически необос-
нованной председатель совета 
Фонда развития цифровой эко-
номики Герман Клименко.

«В 90-е годы преподаватели 
экономических дисциплин в ву-
зах объясняли, что без дистри-
бьюторов не может быть эффек-
тивной работы международ-
ных компаний. В каждой стра-
не должен быть один представи-
тель, который наделяет правом 
торговать регионы и города», 
— вспоминает он. Заказывали 
продукцию (к примеру, смарт-
фоны) контейнерами и развози-
ли по регионам, поясняет экс-
перт. 

Сегодня, по словам Климен-
ко, стал рентабельным рознич-

ный (персональный) экспорт. 
Контейнеры комплектуются 
техникой под заказ и содержат 
одновременно продукцию со-
тен марок. «Однозначного от-
вета о вреде или пользе парал-
лельного импорта нет. Как эле-
мент цифровой экономики это 

безусловно благо, но с особен-
ностями», — заявляет эксперт. 

В частности, остается нере-
шенным вопрос сервисного об-
служивания ввезенной техники. 
По ранее существовавшей схе-
ме импорта это была зона ответ-
ственности компании-произво-
дителя. Она находила локальных 
партнеров и совместно с ними 
обслуживала технику, а также 
обеспечивала поставки необ-
ходимых запчастей. При этом в 
большинстве случаев по гаран-
тии обслуживалась только офи-
циально ввезенная техника.

Крупные розничные сети не 
ожидают для себя каких-то из-
менений в бизнес-модели и не 
готовы включаться в органи-
зацию импорта техники. Одна-
ко они ожидают, что это сдела-
ет работу дистрибьторов в ны-
нешних условиях более ста-
бильной.

«Мы ретейлер, не импортер. 
У нас могут быть прямые отно-
шения с вендорами. Но все за-
нимаются тем, что умеют лучше 
всего. Мы хорошо умеем делать 
«последнюю милю» до потреби-
теля», — сообщил «РГ» генераль-
ный директор «Ситилинк» Ми-
хаил Славинский. Он выразил 
надежду, что принятые меры 
позволят дистрибьюторам и 
дальше поставлять продукцию.

Иностранные компании на-
чали заявлять о приостановке 
своей деятельности в России в 
марте на фоне специальной во-
енной операции. Всего с подоб-
ными заявлениями выступило 
несколько сотен брендов. Среди 
них Nike, Adidas, Lego, Samsung, 
IKEA, Apple, Chanel,  BMW, 
Mercedes, Audi, LG, Lenovo и 
другие бренды.  

При срочной про-
даже собственни-
ки вторичного 
жилья снижают 
цену на некоторые 
объекты на 10—15% 

Счет для начисле-
ния соцвыплат 
можно будет 
просто выбрать 
на портале 
госуслуг

У фигуранта 
уголовного дела 
часто арестовыва-
ют имущество, 
чтобы он не рас-
продал активы

1

Многие иномарки вернутся 
на российский рынок благодаря 
легализации параллельного импорта.
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Параллельный импорт вернет в Россию 
около 200 брендов, которые исчезли 
из-за западных санкций
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ДАТА  США 
могут отменить 
празднование 
годовщины 
встречи 
на Эльбе

ПОСЛЕДНИЙ 
ВЕНОК
Игорь Дунаевский

Власти США, как стало извест-
но «Российской газете», в этом 
году могут не дать разрешения 
на проведение традиционной 
церемонии возложения венков 
к мемориальному знаку «Дух 
Эльбы» на Арлингтонском на-
циональном кладбище рядом с 
Вашингтоном.

Это мероприятие ежегодно 
проводилось при участии по-
сольства России в США в па-
мять павших во Второй миро-
вой войне. Приглашались на 
него российские и амери-
канские ветераны, в том чис-
ле участники самой встре-
чи на Эльбе (25 апреля 1945 
года), дипломаты стран бывше-
го СССР и соотечественники. 
Хотя в Америке к Дню Победы 
проводились и другие акции, 
включая шествия «Бессмерт-
ного полка» в крупных городах, 
возложение венков на Арлинг-
тонском кладбище было, пожа-
луй, основным совместным ме-
роприятием такого рода и сим-
волизировало сохраняющееся 
взаимоуважение к совместной 
истории даже в трудный период 
отношений двух стран.

Американская сторона не 
отказывалась от этой традиции 
даже после резкого охлажде-
ния двусторонних отношений в 
2014 году, вызванного госпере-
воротом в Киеве, воссоедине-
нием Крыма с Россией и кон-
фликтом в Донбассе. Предста-
вители госдепартамента США 

каждый год приходили на цере-
монию, хотя посольство Украи-
ны, а также Грузии и стран При-
балтики стали демонстративно 
игнорировать ее. Например, в 
год 70-летия Победы венок от 
американской стороны возло-
жила помощник госсекретаря 
США Виктория Нуланд. Цере-
мония проводилась и в непро-
стые годы пандемии корона-
вируса.

Но теперь многолетняя 
традиция по решению амери-
канской стороны, похоже, обо-
рвется. Буквально за несколь-
ко дней до этого и администра-
ция немецкого Торгау объяви-
ла об отказе от традиционного 
празднования этой памятной 
даты. На запрос «РГ» о при-
чинах такого решения пресс-
служба госдепартамента США, 
которая справедливости ради 
обычно оперативно давала хоть 
какой-то ответ и российским 
журналистам, на этот раз крас-
норечиво промолчала.

В последнее десятилетие 
осталось не так много совмест-
ных акций, напоминающих 
американцам о том, что побе-
ду во Второй мировой союз-
ники одержали вместе. Та же 
Нуланд в 2015 году на вопрос 
о том, могут ли такие меропри-
ятия помочь преодолеть труд-
ности в отношениях, ответила: 
«Для всех важно помнить, что 
объединяет нас. Мы вместе ве-
рим в мир и внесли большой 
вклад в обеспечение безопас-
ности на планете. Мы работаем, 
чтобы пройти через этот слож-
ный путь вместе».

Вероятный отказ от этого 
подхода выглядит окончатель-
ным разрывом этой тонкой 
нити взаимоуважения к общей 
истории, который, увы, только 
усугубит «выталкивание» из 
массового американского со-
знания остатков памяти о том, 
что Победа была общей, союз-
ной.  

Идет «выталкива-
ние» из сознания 
американцев 
памяти о том, 
что Победа была 
общей

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Действующий глава Франции одержал победу 
во втором туре президентских выборов

Победил Макрон

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Э
мманюэль Макрон 
одержал победу на 
прошедших во Фран-
ции президентских 
выборах. Сразу по-
сле закрытия послед-
них избирательных 
участков все наци-
ональные и инфор-

мационные каналы француз-
ского телевидения обнародова-
ли результаты экзитполов. Дей-
ствующий глава государства по 
предварительным данным на-
брал  58 процентов голосов. Его 
соперник кандидат от правой 
партии «Национальное объеди-
нение» Марин Ле Пен получила 
42 процента голосов. Явка изби-
рателей, как и предполагалось, 
была чуть больше 70 процентов.

Макрон узнал об итогах вы-
боров, находясь в Елисейском 
дворце, постояльцем которого 
ему суждено быть еще одну пя-
тилетку. Ожидается, что после 
этого вместе с соратниками он 
отправится на Марсово поле. И 
там у подножия Эйфелевой баш-
ни отпразднует победу, обра-
тившись к  активистам предвы-
борной кампании и многочис-
ленным парижанам, которые 

задолго до объявления результа-
тов стали собираться в том рай-
оне. Что касается Марин Ле Пен, 
то она планирует сделать заяв-
ление по поводу итогом выбо-
ров в павильоне Эрменонвиль, 
расположенном в Булонскому 
лесу, что на западе французской 
столицы. Окончательные ре-
зультаты голосования должны 
быть объявлены Конституцион-
ным советом в ближайшие среду 
или четверг, а церемония инау-
гурации состоится до 14 мая, 
когда истекает срок нынешне-
го президентского мандата Ма-
крона.

В последние предвыборные 
дни оба кандидата колесили по 
стране, стремясь перетянуть на 
свою сторону колеблющихся 
избирателей, а их, если верить 
опросам, порядка четверти от 
49 миллионов французов, об-
ладающих правом голоса. Так, 
Марин Ле Пен провела заклю-

чительную встречу в кантоне 
Этапль на севере страны, где в 
первом туре за нее проголосо-
вали 37 процентов граждан. Она 
резко критиковала своего оппо-
нента, особенно его крайне не-
популярное намерение поднять 
возраст выхода на пенсию до 65 
лет. По ее словам, «его пенсион-
ная реформа — верх социальной 
несправедливости». Более того, 
обрушилась на Макрона, обви-
нив в грубых выпадах против 
нее. «Тем самым он не только 
оскорбляет меня, но и миллио-
ны французов, которые разде-
ляют мои взгляды».

Что касается Макрона, то 
заключительную поездку он 
совершил на юг страны, в не-
большой городок Фижак, где 
большинство обитателей про-
голосовало за лидера левой пар-
тии «Неподчинившаяся Фран-
ция» Жан-Люка Меланшона 
(третье место, 22 процента). 

По некоторым данным, именно 
электорат Меланшона мог пере-
тянуть чашу весов в его сторо-
ну. Тем временем многих фран-
цузов возмутило появившееся 
в газете Le Monde буквально на-
кануне второго тура совместное 
заявление канцлера ФРГ Олафа 
Шольца, премьеров Испании 
Педро Санчеса и Португалии 
Антониу Кошты, которое они 
расценили как вопиющее вме-
шательство во внутренние дела 
Франции. Руководители трех 
стран — а такого согласованного 
демарша в нарушение всех меж-
дународных правил здесь никто 
не припомнит — призвали  фран-
цузов голосовать за своего кол-
легу по ЕС Эмманюэля Макро-
на. Местные власти никак не 
отреагировали на эту публика-
цию. А вот французы в коммен-
тариях в соцсетях дали оценку 
этой, прямо скажем, более чем 
сомнительной акции: «Куда они 
встревают»? 

Свое мнение о знаковом для 
Франции плебисците «РГ» по-
просила высказать главу инсти-
тута «Жан Леканюэ, гуманитар-
ные и демократические ценно-
сти», бывшего вице-председате-
ля комитета по европейским де-
лам Сената Франции Ива Поццо 
ди Борго. Вот что он сказал:

— Особенность, на мой вз-
гляд, в том, что оба канди-
дата не нашли поддержки у 
большинства населения страны. 
Эмманюэль Макрон был непри-
емлем для той части электората, 
который недоволен его правле-
нием последние пять лет и ви-
дит в нем проводника интересов 
богачей. Что касается Марин Ле 
Пен, то, несмотря на все ее уси-
лия избавиться от радикального 
шлейфа, доставшегося в наслед-
ство от прежнего лидера партии 
ее отца Жан-Мари, многие изби-
ратели продолжают причислять 
Марин к «крайне правым», что в 
целом, отмечу, не соответствует 
действительности. Понятно, что 
оппоненты активно использова-
ли этот имидж, чтобы очернить 
ее в глазах французов. Так что 
коренным вопросом выборов 
был следующий: кто из фина-
листов вызывал у избирателей 
наибольшее отторжение.  

Макрона с соратниками ждут на 
Марсовом поле, где у подножия 
Эйфелевой башни президент 
Франции намерен отпраздновать 
свое переизбрание.

А К Ц Е Н Т

Особенность французских выборов 
в том, что оба кандидата не нашли 
поддержки у большинства населения

ГЕОПОЛИТИКА Станет ли слово «пацифизм» в Германии ругательством

Немцы устали не воевать?
Василий Федорцев

С
толичная газета Berliner 
Ze itung  опубликова-
ла открытое письмо, ад-

ресованное канцлеру Олафу 
Шольцу и подписанное почти 
двадцатью известными пред-
ставителями немецкой интел-
лигенции. В их число вошли, 
в частности, писательница и 
журналист Даниэла Дан, пе-
вец Константин Векер и быв-
шая вице-президент бундеста-
га Антье Фоллмер. Авторы по-
требовали от Германии, ЕС и 
НАТО немедленно остановить 
поставки оружия на Украину, а 
от Киева — прекратить огонь и 
начать мирные переговоры.

В тексте письма отмечалось, 
что у украинской армии мало 
шансов на победу, и продолже-
ние военных действий ведет к 
новым ненужным жертвам и 
разрушениям. Запад же, постав-
ляя оружие, только затягивает 
конфликт, отодвигает его реше-
ние дипломатическим путем и 
раскручивает спираль эскала-
ции. «Если такие ответственные 
люди, как вы, уважаемый канц-
лер, не остановят эту тенден-
цию, все закончится еще одной 
большой войной. Только на этот 

раз с ядерным оружием, широ-
комасштабными разрушения-
ми и концом человеческой ци-
вилизации», — констатировали 
авторы.

Многие в Германии поддер-
жали этот призыв, но не мень-
ше было и тех, кто назвал пись-
мо проявлением «дешевого па-
цифизма». Вопрос о поставках 
оружия Киеву уже успел вы-
звать серьезный раскол в не-
мецком обществе. Если верить 
соцопросам, сторонников и 
противников отправки тяже-
лых вооружений на Украину в 
Германии сейчас примерно по-
ровну. Похожая картина наблю-
дается и в немецкой политиче-
ской элите, хотя там заметен 
явный перевес в пользу «ястре-
бов», требующих от канцле-
ра немедленно, несмотря ни 
на что, отправить на Украину 
танки и гаубицы. 

Сам Шольц себя пацифистом 
не считает, о чем прямо заявил 
в интервью журналу Spiegel, и 
прекращать поставки оружия 
на Украину не собирается. Од-
нако канцлер намерен оказы-
вать военную помощь Киеву с 
максимальной осмотритель-
ностью, чтобы не допустить 
расширения конфликта. «Я де-

лаю все, чтобы предотвратить 
эскалацию, которая может при-
вести к третьей мировой вой-
не. Ядерной войны произойти 
не должно», — говорил он в ин-
тервью. К тому же, по словам 
Шольца, бундесвер больше не 
может поставлять оружие со 
своих складов — оно нужно и 
самим немцам, а на обучение 
украинских солдат уйдет вре-

мя. Поэтому в Берлине считают, 
что снабжение Украины оружи-
ем лучше перепоручить восточ-
ным странам НАТО, на складах 
которых еще много старой со-
ветской техники.

Впрочем, среди восточных 
стран альянса тоже не все же-
лают брать на себя эту миссию. 
Вооружать Украину, считая это 
риском, категорически не хо-

тят, например, Венгрия и Бол-
гария. При этом венгры отка-
зались пропускать через свою 
территорию в том числе и ору-
жие, следующее транзитом из 
третьих стран. Поставки, вклю-
чая реэкспортные, блокируют 
нейтральные Швейцария и Ав-
стрия. В воскресенье, в частно-
сти, стало известно, что Берн 
запретил Германии отправить 

на Украину боеприпасы, кото-
рые были произведены на швей-
царских заводах.

На некоторые из этих стран, 
как например на Венгрию, сей-
час тоже давят партнеры, пыта-
ясь заставить сменить позицию. 
Но это давление все же несрав-
нимо с тем, которое испытывает 
немецкое правительство. Укра-
инский президент Владимир 

Зеленский на днях пообещал 
обратиться за помощью к аме-
риканцам — чтобы те повлияли 
на позицию Берлина. От Герма-
нии — и в Европе, и за океаном 
— ждут решительности и лидер-
ства, чтобы окончательно про-
тивопоставить Евросоюз Рос-
сии. Но расставание с прежней 
политикой дается немцам с тру-
дом, хотя многие в Берлине уже 
давно желали перемен и отказа 
от свойственного Германии, по 
выражению бывшего главы не-
мецкого МИД Йошки Фишера, 
«инстинктивного пацифизма». 
Поэтому именно немецкий па-
цифизм, а вместе с ним и исто-
рическая память немцев стано-
вятся сейчас основным объек-
том для атаки. Про последствия 
попыток открытого оправда-
ния действий Москвы можно и 
не говорить — за поддержку во-
енной операции на Украине, 
например в виде демонстра-
ции символа «Z», в Германии, 
как и во многих странах ЕС, 
сейчас полагается наказание 
вплоть до лишения свободы. И 
как сообщает газета Frankfurter 
Allgemeine, немецкая полиция 
по состоянию на середину апре-
ля возбудила уже более 140 дел 
за подобные действия.  

А К Ц Е Н Т

За демонстрацию символа «Z» 
в Германии, как и во многих странах ЕС, 
полагается наказание вплоть 
до лишения свободы

В МИРЕ

ЛОНДОН ПОДКИНЕТ 
УГОЛЕК
Дарья Богатырева

Правительство Британии откроет новую угольную 
шахту впервые за 30 лет, хотя всего семь лет закры-
лась последняя подобная шахта в Северном Йоркши-
ре.  Строительство шахты планируют на северо-запа-
де Англии. На ней будут добывать коксующийся уголь. 
До недавнего времени 40 процентов потребностей 
Альбиона в угле покрывалось Россией. Теперь британ-
цы будут добывать его самостоятельно и поставлять 
не только на британские, но и на европейские стале-
литейные заводы.  Проект открытия шахты получил 
одобрение властей еще в октябре 2020 года, но шесть 
месяцев спустя правительство Британии его приоста-
новило из-за активных протестов экологов. Они утвер-
ждали, что новая угольная шахта будет выбрасывать 
8 миллионов тонн углерода в год и вредить окружаю-
щей среде. Но теперь на мнение  сторонников экологии 
официальный Лондон решил не обращать внимания.  
При этом Британия брала на себя обязательства зна-
чительно сократить выбросы в атмосферу к 2030 году 
и достичь полной углеродной нейтральности к 2050 
году.

В 2015 году последнюю глубинную шахту по добы-
че угля в Британии закрыли в связи с  падением цен на 
уголь и активным развитием альтернативных источ-
ников энергии. Несколько месяцев назад премьер Бо-
рис Джонсон на 6-й Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата утверждал, что 
не поддерживает строительство новых шахт. Но теперь 
планы правительства Британии изменились. Однако 
с высокой вероятностью в случае одобрения Джонсо-
ном проекта по открытию новой угольной шахты  пра-
вительству придется вести длительные судебные тяж-
бы с защитниками окружающей среды.  

БАЙДЕН НЕ ХОЧЕТ МИРА

Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

Руководители США и Великобритании не заинтере-
сованы в завершении украинского кризиса, заявил в 
эфире канала La7 бывший начальник штаба ВВС Ита-
лии генерал Леонардо Трикарико. «Полагаю, что ко-
рень проблемы кроется в том, что слово «переговоры» 
ни разу не прозвучало из уст Байдена, Столтенбер-
га, госсекретаря Блинкена, Джонсона, стран Балтии и 
Польши», — отметил военный, обративший внимание 
на то, что как в публичных, так и в непубличных вы-
ступлениях упомянутых им официальных лиц невоз-
можно также обнаружить слов «прекращение огня и 
поставок оружия». «Я отдаю себе отчет в том, что го-
ворю: Джо Байден не хочет мира. И если мира не хочет 
Джо Байден, его не хотят и все остальные», — пояснил 
генерал Трикарико, выступая по итальянскому теле-
видению. По мнению эксперта, в сложившихся обсто-
ятельствах генсек НАТО Йенес Столтенберг является 
никем иным, как «резонатором» президента США. Не 
говоря уже о Британии, которая по своей агрессивно-
сти превосходит американцев. А в расширенном ин-
тервью изданию Fanpage Леонардо Трикарико также 
предположил, что «сегодняшняя ситуация наверняка 
является результатом некоторых решений, принятых 
НАТО в последние годы», поэтому Европе пора нако-
нец подумать о своей идентичности в вопросах без-
опасности.

«Мы заплатили слишком высокую цену и пока не 
оплатили выставленный счет до конца. Делегирование 
США полномочий в вопросах европейской безопас-
ности в течение долгих лет казалось нам бесплатной 
услугой. Но сейчас у нас имеются драматические дока-
зательства того, насколько высок этот счет», — заметил 
генерал.  

ЦЕНЗУРА ПО-ЕВРОПЕЙСКИ

Владислав Шабловский

Евросоюз утвердил закон о цифровых сервисах, со-
гласно которому «Большая пятерка» технологических 
гигантов фактически превратится в инструмент ин-
формационной борьбы против России. Об этом пове-
дала британская The Telegraph. По новым правилам 
Брюсселя, указанные онлайн-платформы обязаны из-
бавляться от контента, представляющего собой «рос-
сийскую пропаганду». В случае несоблюдения нового 
законодательства компании «Большой пятерки» бу-
дут оштрафованы на сумму в шесть процентов годовой 
выручки. Если же нарушения повторятся, Евросоюз 
уберет неугодный бренд с европейского рынка. Офи-
циально власти единой Европы заявляют, что новая 
цифровая политика призвана качественно ужесточить 
контроль за деятельностью глобальных онлайн-плат-
форм, которые причастны к многочисленным наруше-
ниям гражданских прав жителей Европы. В частности, 
компании «Большой пятерки» обвиняют в системати-
ческом распространении дезинформации и поощре-
нии ненависти. Тем самым в Брюсселе планируют по-
высить ответственность цифровых ресурсов и выну-
дить их публиковать информацию, соответствующую 
европейским правилам, а сам закон при этом препод-
носится как «инновационные перемены». Тем не ме-
нее, помимо прочего, в ЕС подчеркнули, что удалению 
подлежит «любой другой контент, который считает-
ся незаконным в странах Евросоюза». Учитывая, что 
информационная война против России является без-
условным приоритетом для большинства стран ЕС, 
любое лояльное упоминание о России отныне легко 
может быть расценено Брюсселем как «незаконный 
контент», подлежащий санкциям.  

Карикатура в китайской Global Times недвусмысленно указы-
вает, к чему ведет подбрасывание американцами оружия 
в костер кризиса на Украине.
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— Президентские выборы 
во Франции: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6701

Как это 
было: 
исторические 
кадры 
смотрите 
по ссылке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Николай Грищенко, 
Владимир Аносов (фото), 
«Российская газета», Мариуполь

Г
о р о д  М а р и и  —  М а -
риуполь уже полно-
стью находится под 
контролем российской 
армии и ДНР. Горожа-
не передвигаются сво-
бодно, открылась шко-
ла, налаживается дея-
тельность мэрии, ра-

ботники коммунальных служб 
приступили к восстановлению 
инфраструктуры. Только в рай-
оне завода «Азовсталь» еще гре-
мят взрывы — там окружены ино-
странные наемники, солдаты 
ВСУ и боевики полка «Азов» (ор-
ганизация запрещена в России). 
Всего более тысячи человек — им 
предстоит сдаться или обречь 
себя на заточение в каменных 
подземельях. Корреспонденты 
«РГ» побывали на передовой и 
узнали, как охраняется граница 
войны и мира, как организова-
на работа гуманитарных кори-
доров.

Периметр
В сопровождении бойцов во-

енной комендатуры пробираем-
ся по улицам города к проходной 
«Азовстали». Именно пробира-
емся — другого слова не подо-
брать — дороги усеяны битым 
стеклом, кирпичами, скошенны-
ми от артиллерийского огня де-
ревьями и осколками. От такого 
набора колеса легковой маши-
ны можно легко пробить. Кроме 
того, автомобиль — это более за-
метная цель для снайперов или 
минометчиков.

— Вот видите террикон и вы-
сотку? Там сидят наблюдатели 
«Азова» (запрещен в России). 
Поэтому в бинокли не смот-
реть, очки снять, на объекти-
вы фотоаппарата установить 
бленду (специальный козырек. 
— Н.Г.). Солнечные блики могут 
привлечь внимание снайперов, 
а вооружение у них натовское, 
могут вести огонь на очень 
большие расстояния, — говорит 
боец с позывным Рекс.

Недавно на захваченной в 
городе базе украинских наци-
оналистов трофеями россий-
ской армии стало очень много 
иностранного оружия и снаря-
жения: польские бронежилеты, 
приборы наблюдения, квадра-
коптеры, каски и еще много чего, 
что сразу нашло применение у 
бойцов Народной милиции ДНР.

— Вот специальная накладка 
под цевье автомата Калашнико-
ва — очень удобная вещь. Луч-
ше даже рукоятки и позволяет 
вести более прицельный огонь. 
Глушитель нового образца не 
только гасит шум от выстрела, 
но и скрывает пламя, а значит, не 

демаскирует, — объясняет сопро-
вождающий.

Сюрреалистичная картина. 
Мрачный и пустой серый город 
из сожженных зданий, на фоне 
которых ярким зеленым цветом 
выделяются распускающаяся 
листва и набухающие почки де-
ревьев. 

Обращаю внимание на разру-
шения и снова получаю коммен-
тарий. Оказывается, национали-
стические формирования Укра-
ины ломали в жилых домах сте-
ны для свободного перемещения 
по квартирам и укрепления в 
них своих огневых точек. Выгнав 
людей в подвалы, они не выпус-
кали их и не давали еды. Мирные 
жители были вынуждены сли-
вать воду из батарей отопления 
и пить ее. Такая вот изуверская 
тактика украинских вояк.

— А теперь идем след в след. 
Справа и слева территория за-
минирована, — предупреждает 

старший сержант Дмитрий Бу-
харев. — Верховный главноко-
мандующий поставил задачу 
— блокировать территорию за-
вода «Азовсталь». Периметр на-
дежно охраняется — применяют-
ся инженерные средства защи-
ты и сигнализации, также отра-
ботано огневое взаимодействие 
пехоты, артиллерии и авиации. 
Ведется постоянное наблюдение 
и разведка прилегающей терри-
тории. При получении инфор-
мации о готовящемся прорыве 
по выявленным целям наносит-
ся артиллерийско-минометный 
удар. В случае необходимости 
используется армейская авиа-
ция. Далее по противнику рабо-
тают специальные группы. Все 
отработано четко. И муха не про-
летит...

Понимание о степени надеж-
ности охраны периметра при-
ходит после прихода на один из 
опорных постов бойцов ДНР. 

Место, где нам объясняли схе-
му обороны, оказывается, пре-
красно просматривается на 
1000 метров. Улыбаясь, солда-
ты пояснили: они были заранее 
предупреждены о нашем появ-
лении и потому не препятство-
вали, а только вели негласное со-
провождение и наблюдали. Так-
же по всему периметру обору-
дованы позиции для снайперов 
и противотанковых ракетных 
комплексов.

Патрулируют город также 
бойцы Росгвардии. Увидев кор-
респондентов, подходят поздо-
роваться и просят разрешения 
сфотографироваться с нами. Как 
правило, бывает наоборот.

«Прессе таким способом ре-
спект. Вы много делаете, чтобы 
мир знал правду. Пусть все зна-
ют — мы вежливые люди. Привет 
Гудермесу», — улыбаясь, говорит 
солдат.

Здесь надо сделать еще одно 
уточнение. Внешний вид бойцов 
выше всяких похвал — форма и 
снаряжение подогнаны, целые. 
Рванины нет. Бойцы умыты и вы-
бриты. На фоне завшивевших, 
небритых и чумазых попавших в 
плен солдат ВСУ донецкий спец-
наз выглядит браво. Для пони-
мания — если солдат опрятен и 
аккуратен, то, значит, он сыт и 

одет, налажена нормальная дея-
тельность тыловых служб, а бое-
вой дух на высоте. Если небрит и 
неопрятен, то есть ему нечего, а 
снабжения нет.

Красная линия — 
путь к жизни

Гуманитарный коридор ока-
зывается бывшей аллеей. Для его 
обозначения через каждые 15—
20 метров установлены красные 
флаги или растяжки. В советские 
годы подобным образом укра-
шали улицы перед демонстра-
циями, а в Мариуполе это путь к 
мирной жизни.

— Сегодня пока еще мирных 
жителей не было, а до этого вы-
шли 34 человека. Среди них се-
меро детей. Люди очень истоще-
ны и измучены. Мы доставили их 
к месту сбора беженцев. Там ока-
жут помощь, — сказал все тот же 
боец комендатуры с позывным 
Рекс.

Кроме того, вдоль периметра 
курсируют военные автомоби-
ли, которые собирают и вывозят 
в безопасное место выбравших-
ся из развалин людей. На наших 
глазах бойцы комендатуры по-
могают одиноко бредущей по-
жилой женщине. Узнать, кто она 
и откуда, не получается. Машина 
увозит ее в сторону пункта сбо-

ра — можно не сомневаться, у нее 
теперь все будет хорошо.

Воспользоваться гумани-
тарным коридором могут бой-
цы ВСУ.

— С помощью листовок до них 
доведены четкие правила. Ав-
томат перекинут на спину — че-
рез плечи. Магазин с патронами 
должен быть отстегнут. Никако-
го другого снаряжения тоже не 
должно быть. При себе им луч-
ше иметь документы и листов-
ку-пропуск. Руки должны быть 
на виду, — объясняет боец комен-
датуры. — Только сдаться в плен 
солдатам ВСУ мешают нацисты 
из «Азова» (запрещен в России) 
и иностранные наемники, мно-
гие из которых просто накачаны 
наркотой — находим на их пози-
циях всякую дрянь. Тем хуже для 
них — пусть сидят в своих под-
земных катакомбах-тюрьмах, 
как крысы, и грызут друг друга. 
Сдаться или сгинуть — другого 
пути у них нет....

— Солдатики работу сдела-
ли, и мир возвращается, — гово-
рит нам пасущий своих козочек 
82-летний Петр Будур. —  Теперь 
вот все придется восстанавли-
вать. Ну, ничего справимся.  

КОНФЛИКТ США будут 
координировать поставки 
вооружений Украине

Вольф 
присмотрит

Игорь Дунаевский

Администрация президента США Джозефа Байдена 
поручила трехзвездному генералу координировать 
поток западных вооружений на Украину. Как сообща-
ет газета The Hill, займется этим американский гене-
рал в отставке Терри Вольф, имеющий богатый опыт 
как на военном поприще, так и дипломатическом. 
Координационная работа ему не впервой — Вольф был 
зампредставителя президента США по международ-
ной коалиции, которую Вашингтон формировал про-
тив террористов группировки ДАИШ (запрещена в 
РФ). Он поработал на разных должностях в аппарате 
национальной безопасности, включая Пентагон, су-
хопутные силы США, госдепартамент и Совет нацио-
нальной безопасности при Белом доме.

Саму идею администрации США ранее подкинула 
группа сенаторов. Они предложили Байдену создать 
должность модератора, который согласовывал бы ра-
боту разных федеральных ведомств по анализу по-
требностей ВСУ и формированию военной помощи. 
Предполагалось, что это позволит избежать дублиро-
вания или конфликта задач между внешнеполитиче-
ским и оборонным ведомствами. Хотя решения об от-
правке вооружений для ВСУ принимались на нацио-
нальном уровне, отчасти США и до этого осуществля-
ли функции модератора. Во-первых, страны Европы, 
передававшие Кие-
ву имевшиеся у них 
вооружения аме-
риканского произ-
водства, должны 
были запрашивать 
у Вашингтона раз-
решения. Во-вто-
рых, по части пози-
ций США предпо-
читают передавать 
ВСУ не свою техни-
ку, которая требует 
дополнительного обучения, а вооружения советско-
го образца. Поскольку у самих американцев их не так 
много, Вашингтон активно искал это оружие в стра-
нах Восточной Европы, обещая взамен предоставить 
этим государствам более новую собственную технику. 
Так, с подачи американцев Словакия передала укра-
инской стороне ЗРК С-300, Чехия и Польша — танки 
Т-72М. Тем не менее, если поначалу страны Европы во 
многом сами проявляли инициативу в плане поставок 
вооружений на Украину, то теперь Вашингтон, похо-
же, стремится в большей степени контролировать и 
направлять этот процесс.

Как пишет агентство Bloomberg, вопрос поставок 
вооружений на Украину вызвал острые внутриполи-
тические споры в Болгарии. Правящая коалиция пока 
отказалась от поставок тяжелых вооружений ВСУ, по-
скольку входящая в нее Соцпартия пригрозила выхо-
дом, если такое решение будет принято. В то же вре-
мя не уточняется, идет ли речь только о вооружениях, 
или также о боеприпасах, а именно они могут пред-
ставлять большой интерес для американского коор-
динатора. Один из главных запросов Киева к странам 
Запада — снаряды к крупнокалиберной артиллерии. 
США на минувшей неделе объявили о новом паке-
те военной помощи Украине на 800 миллионов дол-
ларов, включая гаубицы и 144 тысячи снарядов. Еще 
несколько стран НАТО также планируют поставки 
артиллерийских систем ВСУ. Но тут возникли труд-
ности, поскольку, например, калибр производимых 
американцами боеприпасов (155 миллиметров) не 
подходит для имеющихся у ВСУ 152-миллиметровых 
гаубиц. Поэтому США ищут подходящие для уже име-
ющихся у ВСУ пушек боеприпасы в Восточной Европе. 
И Болгария в этом смысле может представлять значи-
тельный интерес, поскольку на крупнейшем предпри-
ятии оборонки в стране — Вазовском машинострои-
тельном заводе в том числе производятся 152-милли-
метровые снаряды.  

СМИ Против 
информационной войны 
создается ополчение

На языках 
правды

Петр Лихоманов

В ситуации, когда западные СМИ подают своим зри-
телям искаженную, а зачастую и лживую информа-
цию о специальной военной операции России, а также 
о событиях  на Украине в целом, международная сеть 
Russia Today (RT) открывает в  Telegram специальный 
проект, призванный доносить до иностранцев прав-
дивую картину происходящего. Нужно заметить, что 
информационная война, развязанная против России, 
состоит не только в закрытии представительств RT в 
«цивилизованных странах» и блокировании видео на 
известных западных площадках. Война ведется и про-
тив иностранных журналистов, чей взгляд на Украину 
не совпадает с политикой официального Киева и запад-
ных СМИ. Так, украинские спецслужбы уже выдвори-
ли с территории страны голландца Роберта Далмерса 
и испанца Рубена Гисберта — только потому, что они 
без прикрас показывали происходящее в Одессе и Ма-
риуполе. До сих пор остается в непонятном статусе — 
задержанного или пленного — американский режиссер 
и блогер Гонсало Лира.  Для того чтобы видео от этих и 
им подобных людей — военных корреспондентов и про-
стых очевидцев происходящего нашли свою аудито-
рию, RT запускает telegram-канал «Ролики на разных 
языках»  (https://t.me/video_languages). Здесь будут 
публиковать видео с передовой, из освобожденных от 
нацистов городов Донбасса и Украины, картины вой-
ны и наступающего мира, доступные россиянам, но 
запретные для иностранцев. «Мы открываем проект, 
где будем выставлять в открытом доступе видео, кото-
рые мы видим здесь. Мы будем переводить их сначала 
на 15 языков, и до 35  нарастим. Вы заходите, скачива-
ете ролик на том языке, на каком вам надо, и отправ-
ляете его своим друзьям, знакомым в Польшу, в Герма-
нию, в Финляндию — на том языке, на каком нужно, а 
они отправляют еще дальше», — пояснила смысл проек-
та главный редактор RT Маргарита Симоньян. В ны-
нешней ситуации, только таким способом — «информа-
ционным ополчением и разбрасыванием листовок» — 
можно, по словам Симоньян, хоть как-то повлиять на 
общественное мнение за рубежом, где большинство 
людей отрезано от правдивой информации о происхо-
дящем на Украине.  

Куличи для Волновахи
И по сей день это одно 
из лучших крестьян-
ско-фермерских хо-

зяйств Кубани. Шакуны не толь-
ко производят, но и перераба-
тывают свою продукцию. Есть 
у них и пекарня, где выпекают 
отменный хлеб и очень вкус-
ные пирожки, булочки, а к Пас-
хе куличи, за которыми выстра-
иваются в очередь жители всех 
окрестных станиц. Ведь выпе-
каются они по особым рецептам, 
привезенным из Свято-Троиц-
кой Сергиевой лавры.

В разговоре  с братьями Ша-
кунами накануне светлого 
праздника они вызвались на-
печь куличей специально для 
прихожан храма из Волнова-
хи. «Какой без них праздник?» 

— сказал старший брат Виталий. 
«Мы готовы испечь две тысячи  
куличей для Волновахи», — доба-
вил младший брат Евгений.

Доставить пасхальный груз 
до границы взялись сами, но 
как переправить его в Донецк, 
а уже отсюда в Волноваху? Свя-
зываемся с настоятелем Свято-
Преображенской церкви отцом 
Александром, а через него вы-
ходим на руководителя фонда 
«Руспомощь» Василия Алексан-
дрова. Фонд создан москвичами, 
выходцами из Донбасса, кото-
рые с 2014 года помогают земля-
кам. До февраля нынешнего года 
эта помощь поступала туда один 
раз в три месяца, а теперь — еже-
недельно. Договариваемся, что 
«Руспомощь» привезет на Дон-

басс куличи из кубанской Ку-
щевки. Но часть из них будет до-
ставлена беженцам из Донбасса, 
нашедшим приют в Ростовской 
области.

Накануне Пасхи в станице 
Кисляковской собирали в даль-
нюю дорогу  пасхальный груз 
для Донбасса. Горячие, толь-
ко вынутые из печи куличи в 
большие коробки укладывали 
всей семьей. В каждой коробке, 
разделенной картонкой, в два 

ряда помещалось по 48 пасхаль-
ных подарков. Затем коробки 
братья Шакуны доставили к ве-
черу минувшей пятницы в Та-
ганрог.

— Там находится склад, куда 
прибывает гуманитарная по-
мощь, собранная «Руспомощи», 
— поясняет Виталий. — Основную 
часть оставили там, а с осталь-
ными отправились в Таганроге 
и Азове по трем адресам, где сей-
час живут беженцы из Донбасса. 

Сначала приехали в гостиницу, 
где разместились семьи из Ма-
риуполя. Все искренне радова-
лись нашему приезду.

—   Мы  обещали помочь с тру-
доустройством. Готовы хоть зав-
тра принять желающих на рабо-
ту в нашу пекарню,— продолжа-
ет Евгений. — Есть где жить, детей 
определим и в школу, и в детский 
сад. Когда люди услышали это, у 
них даже лица посветлели.

В Азове фермеры привезли 
коробки с куличами в располо-
женный на берегу моря реаби-
литационный центр, принявший 
детей из Мариуполя и Волнова-
хи. Они помогали разгружать 
привезенные гостинцы, а вер-
нувшись, окружили кущевцев, 
буквально повиснув на их шеях.

— Мы, здоровые мужики, едва 
сдерживали слезы, — признается 
Женя. — Обязательно еще прие-
дем к ним в гости.

— Мы хотим призвать своих 
коллег подключиться к благо-
творительной акции «Россий-
ской газеты», — продолжает Ви-
талий. — По телефону обсудили 
это с главой Кущевского района 
Ильей Гузевым. — Договорились 
действовать сообща. Благодаря 
нашим общим усилиям в Дон-
бассе жизнь хоть на чуточку, но 
улучшится.

…А коробки с куличами, 
предназначенные для храма в 
Волновахе, пересекали грани-
цу в пасхальную ночь. В воскре-
сенье в два часа добрый чело-
век из Таганрога привез их в До-
нецк, откуда их утром забрали 
военкоры «Российской газеты». 
В Волноваху ехали вместе с Ми-

хаилом Суриковым из Вологды, 
который также привез куличи 
на Донбасс. Он тоже из фонда 
«Руспомощь». В дорогу отпра-
вилась и представитель Совета 
православных женщин Татья-
на Боровикова, которая везла в 
Волноваху икону Божией Мате-
ри Песчанской.

Пасха льное богослуже-
ние в Свято-Преображенской 
церкви в Волновахе началась в 
пять утра. Из-за комендантско-
го часа мы не успели к ее началу, 
но батюшка и прихожане гостей 
ждали.

— Христос Воскресе! — при-
ветствует нас о. Александр. — 
Передайте всем, кто нам помо-
гает, мое благословение и благо-
дарность.

Как только разгрузили маши-
ну с куличами, батюшка их освя-
тил, а после чаепития мы вместе 
обошли храм с иконой Божией 
Матери Песчанской.

— Эта икона защищает от 
нападений, — поясняет Татья-
на Боровикова. — Мы, женщины 
Донбасса, хотим пронести ее по 
линии соприкосновения, что-
бы наши воины имели меньше 
потерь. Ведь Божья Матерь Пес-
чанская защищает православ-
ных в их праведных делах.

…Трудная нынче выдалась 
Пасха, но в ней, как всегда, есть 
место светлой радости. Так было, 
так есть и так будет. Христос 
Воскресе, православные!  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «РГ» побывали на блокирующем 
периметре у мариупольского завода «Азовсталь»

И муха не пролетит

Дороги в Мариуполе усеяны битым 
стеклом, кирпичами, упавшими 
деревьями и сгоревшей техникой.

Кубанские фермеры Виталий и Евгений Шакун не только испекли куличи для прихожан храма в Волновахе, но и по дороге, в городе Азов под Ростовом, 
передали их семьям беженцев из Донбасса.

А К Ц Е Н Т

По всему периметру оборудованы 
позиции для снайперов и противотан-
ковых ракетных комплексов

Акция «РГ»

Благотворительная акция  по помощи разрушенному националистами 

храму в г. Волновахе продолжается.  Все, кто захочет присоединиться к 

ней — обращайтесь в Краснодарский филиал «РГ»: 8-8612-59-21-11. 

Контактный телефон в Волновахе: (+38) 071 599-2293. ДНР, 

протоиерей отец Александр Костин.

1

Один из главных 
запросов Киева — 
снаряды к крупно-
калиберной 
артиллерии

— Жители Мариуполя получили 
от российских военных 
пасхальные куличи
rg.ru/art/2306580

А К Ц Е Н Т

Трудная нынче выдалась Пасха, но в ней, 
как всегда, есть место светлой радости
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ Лауреат премии президента Софья Кипрская участвует 
в Пасхальном фестивале

Защитница арфа
Наталья Кожевникова 

Е
ще до официального 
открытия в Большом 
зале консерватории 
Московского Пас-
хального фестиваля 
оркестр Мариинско-
го театра отправил-
ся на поезде по горо-
дам России. Вместе с 

оркестром выступает лауреат 
Премии президента России для 
молодых деятелей культуры за 
2021 год, концертмейстер груп-
пы арф Мариинского театра Со-
фья Кипрская. Впервые артист 
оркестра, арфистка получает 
такую премию. О себе, о работе 
в оркестре, о своем фестивале 
«Северная лира», который не-
давно прошел в Мариинском те-
атре уже в 6-й раз, она рассказа-
ла «РГ».

Соня, что такое для молодо-
го музыканта получить та-
кую высокую государственную 
награду? 

СОФЬЯ КИПРСКАЯ: Я до сих пор не 
могу в это поверить, но есть 
очень приятное чувство, что 
все было не зря — бесконеч-
ный труд, причем и мой, и ро-
дителей, и педагогов. Я силь-
но нервничала, хотя обще-
ние с президентом было по он-
лайн-трансляции.

А если бы было не дистан-
ционно?

СОФЬЯ КИПРСКАЯ: Мне нужна была 
бы тогда арфа рядом, потому 
что без инструмента я себя чув-
ствую незащищенной. Это мои 
доспехи, защита. Мистический 
инструмент, самый древний на 
планете.

Вы играете в симфоническом 
оркестре, но мало кто из ор-
кестрантов становится со-
листом, особенно на таком 
не популярном в качестве 
сольного инструменте, как 
арфа.

СОФЬЯ КИПРСКАЯ: Хочется сломать 
эту установку, что арфа — про-
сто оркестровый инструмент 
наряду с ударными. Арфа мо-
жет быть таким же сольным 
инструментом, как скрипка и 
фортепиано. Возможности ее 
почти безграничны, она может 
аккомпанировать инструмен-
ту или голосу, может играть 
любую музыку. Произведения 
Рахманинова на арфе играть 
ни к чему, но возможно! Диапа-
зон арфы аналогичен фортепи-
ано: 47 струн и 7 педалей, кото-
рые увеличивают количество 
звуков. Рамы похожи. Когда 
вы открываете крышку рояля, 
вы видите лежащую арфу. Ре-
пертуар не такой большой, но 
благодаря в том числе фестива-

лю «Северная лира» для арфы 
пишут современные компози-
торы. 

Когда вас пригласили в Мари-
инский театр вы были еще 
школьницей! 

СОФЬЯ КИПРСКАЯ: Да, я училась в 
11-м классе школы при Петер-
бургской консерватории. Но 
к тому времени уже выиграла 
несколько серьезных конкур-
сов. Последние три года, с 8-го 
класса, я приходила в школу 
уже только на экзамены. Зани-
малась дома серьезно по всем 
предметам, много читала. И так 
же в консерватории. После меня 
спрашивали: «Зачем тебе аспи-

рантура, ты же играешь в Мари-
инском театре».

Как возник ваш фестиваль 
«Северная лира»?

С О Ф Ь Я  К И П Р С К А Я :  Это была моя 
давняя мечта, первый арфовый 
фестиваль в России. Посвящен 
Йока Нагаэ Ческине, японской 
арфистке, меценату, большому 
другу Мариинского театра, она 
всегда поддерживала меня. Пер-
вый фестиваль был посвящен 
еще и Петербургской арфовой 
школе. Это для меня тоже очень 
важно, я считаю себя прапра-
внучкой Альберта Цабеля, пер-
вого арфиста императорского 
Мариинского театра, профессо-

ра Петербургской консервато-
рии, основателя русской арфо-
вой школы. Мой педагог Энна 
Лаубис-Барвенко 52 года прора-
ботала в Кировском театре, учи-
лась у Даниила Григорьева, его 
учитель Екатерина Вальтер-Кю-
не — ученица Цабеля. 

Вы выступили инициато-
ром проведения в Петербурге 
Мирового конгресса арфистов. 

СОФЬЯ КИПРСКАЯ: Это как ФИФА для 
футболистов. Проводится раз в 
три года в разных странах. Я вы-
ступала на конгрессе в 2008 году 
в Амстердаме, в 2015-м в Сиднее 
представляла Россию. Собира-
ются со всего мира исполнители 
и производители инструментов, 
самые лучшие арфисты игра-
ют концерты, проводят мастер-
классы. И у меня была идея сде-
лать это в России, в Мариинском 
театре. Маэстро Гергиев дал до-
бро, я не теряю надежду, что в 
2024 году Мировой конгресс ар-
фистов состоится у нас.  
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Арфа может быть таким же 
сольным инструментом, как скрипка 
и фортепиано. Возможности ее почти 
безграничны

АФИША ФЕСТИВАЛЯ

В двадцать первый раз в Москве открылся Московский Пасхальный фе-

стиваль под руководством Валерия Гергиева. По традиции первый кон-

церт фестиваля прошел в Большом зале консерватории, где труппа Ма-

риинского театра исполнила «Иоланту» Чайковского. А дальше музыкан-

ты прямо из зала отправились в поезд — Московский Пасхальный. 

Симфонический оркестр и артисты Мариинского театра проведут 19 

дней и проедут вместе с Валерием Гергиевым по 27 городам России. Тур 

начался еще до официального открытия. Музыканты выступили уже в 

Мурманске, Беломорске, Петрозаводске, Твери. В Петербурге была ис-

полнена опера Сергея Прокофьева «Семен Котко». 

Следующей точкой маршрута будет Казань. Оркестр даст здесь два кон-

церта, один из которых — благотворительный. А дальше поезд двинется 

на Урал (Екатеринбург) и в Сибирь, где выступит в четырех городах — Но-

восибирске, Томске, Кемерово, Омске. 

В этом году Московский Пасхальный до минимума свел столичную афи-

шу. Гергиев с Мариинским оркестром в Москве дадут только четыре кон-

церта. Один из них уже состоялся на открытии, второй запланирован на 

день рождения маэстро (это традиция) — 2 мая в Концертном зале 

Чайковского Мариинский театр представит «Фальстафа» Верди. 

Возвращаясь в Москву из Сибири, фестиваль проедет через Челябинск, 

Воткинск (родина Чайковского) и Ижевск. 

В планах фестиваля в этом году был и южный маршрут, но в связи со сло-

жившейся ситуацией пришлось отложить его на будущее. Но свои 

20000 музыкальных километров Мариинский оркестр преодолеет и в 

этом году. А 9 мая по традиции Московский Пасхальный завершит свою 

программу в Москве дневным общедоступным концертом Гергиева на 

Поклонной горе и вечерним концертом в зале «Зарядье». 

Подготовила Ирина Муравьева

Софья Кипрская: Без инструмента я себя чувствую незащищенной. Это мои доспехи, моя защита. 

— Все о Пасхальном фестивале 
rg.ru/sujet/3728/

ТРАНСПОРТ На Москве-реке открылась летняя навигация

С чувством такта
Сергей Буланов

Л
етняя навигация на Моск-
ве-реке обычно открыва-
ется плюс-минус в одни и 

те же даты: это значит, что раз-
решается движение прогулоч-
ных судов разных классов, уста-
навливаются знаки. 

Но в 2022 году этот в об-
щем-то рутинный процесс наде-
лен особым смыслом: впервые 
все маршруты будут подчине-
ны транспортному комплексу 
города, что позволит покупать 
билеты по твердым ценам, ис-
ключит спекуляцию и устано-
вит точный график движения. 
Плюс к тому — впервые за по-
следние десятилетия появится 
регулярный речной транспорт, 
которым можно пользоваться 
так же, как автобусами, метро и 
трамваями. С технической точ-
ки зрения открытие навигации 
означает, во-первых, открытие 
всех шлюзов на реке, а во-вто-
рых, суда из других регионов 
получили разрешение подхо-
дить к столичным причалам. 
«Северный речной вокзал, где 
официально запущена нави-
гация, в этом сезоне станет га-
ванью для 100 теплоходов, ко-
торые связывают Москву с 41 
регионом», — отметил замм-
эра столицы Максим Ликсутов. 
Первый круиз должен начаться 
уже сегодня — от Северного реч-
ного вокзала туристический 
теплоход отправится в Тверь. А 
с 30 апреля заработает речная 
переправа от Северного речно-
го вокзала на другой берег: в За-
харково, в Южное Тушино.

Яркое шоу с оркестром и вы-
ступлением водных гимнастов 
на Северном речном вокзале 
устроили не случайно — это уже 
не просто реконструированный 
памятник старины, но и реаль-
но загруженный туристический 

порт. Уже сегодня здесь начнут 
останавливаться суда, следу-
ющие, помимо Твери, в Углич, 
Кострому, Казань, Ярославль и 
другие волжские города.

В этом году откроется после 
реконструкции и Южный реч-
ной вокзал, где в последний раз 
навигация стартовала в 2012 
году. С недавних пор там ведет-

ся реконструкция, и, по словам 
замглавы департамента транс-
порта Алексея Митяева, уже 
сейчас есть первые заявки на 
швартовку там. Но главным со-
бытием навигации-2022 ста-
нет открытие регулярных реч-
ных маршрутов — не туристиче-
ских, а именно пассажирских. 
Они будут курсировать по еди-

ным тарифам и тактовому рас-
писанию (то есть суда подойдут 
через определенный интервал) 
по маршрутам: Фили — Киев-
ский вокзал и Печатники — Ав-
тозаводский мост. Тарифы бу-
дут объявлены через несколько 
недель, но уже сейчас извест-
но: обладатели безлимитных 
«Троек» на 3—12 месяцев смо-
гут пользоваться речными элек-
тротрамвайчиками без огра-
ничений, в рамках действую-
щих билетов. В этом сезоне все 
речные прогулки и поездки по 
Москве-реке будут обозначены 
в транспортных городских при-
ложениях. Благодаря этому пас-

сажиры будут точно знать, когда 
и какое судно придет к нужной 
пристани. Кроме того, тарифы 
будут твердыми — сколько ука-
зано в приложении (например, 
500—600 рублей за круговую 
прогулку), столько она и бу-
дет стоить. Раньше было не так: 
перекупщики, сновавшие ту-
да-сюда возле Киевского вокза-
ла и других пристаней, предла-
гали билеты в 1,5—2 раза доро-
же номинала. С этого сезона та-
рифы станут прозрачнее, а само 
сообщение — регулярным.  

Около сотни теплоходов будут 
возить пассажиров летом 
в столице. 

А К Ц Е Н Т

С этого сезона тарифы станут прозрач-
нее, а само сообщение — регулярным

АКЦИЯ 
Москвичи 
поменялись 
техникой 

ОБМЕН 
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ 
Ирина Огилько

В столице прошла первая «Зе-
леная суббота». Эта экологиче-
ская акция призвана сократить 
количество отходов среди на-
селения не за счет сбора втор-
сырья, а за счет их более разум-
ного использования. Как проис-
ходил первый обмен, наблюдал 
корреспондент «РГ».

Акция проходила в экоцен-
тре «Битцевский лес», подве-
домственном «Мосприроде». 
Одна из первых участниц ак-
ции — Софья Астрова — с порога 
заявила, что ей электрическая 
блинница не нужна. «На ско-
вороде отлично пеку оладьи». 
Попозже принесли ноутбук. А 
ближе к двум часам дня на сто-
ле появились сэндвичница, со-
ковыжималка. Кофемашину 
привез руководитель депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский. «Конеч-
но, обмен лучше переработки, 
поскольку вещью снова будут 
пользоваться. И на это не надо 
тратить время и деньги на по-
купку. Не тратятся средства и 
материалы на ее производство, 
нет лишних выбросов в атмо-
сферу при переработке вторсы-
рья и при изготовлении нового 
продукта. Продать же ее слож-
нее, не всегда на это есть время 
и спрос», — сказал Антон Куль-
бачевский. Как он уточнил, 
если проект пойдет, его можно 
распространить на весь город. 

Напомним, что проводиться 
акция обмена и дарения будет 
до конца года каждую третью 
субботу месяца. В мае обмени-
ваться будут вещами.  

 РАКУРС В столице 
открылся пешеходный 
мост через Яузу

Дуга над водой

Сергей Жуков

В столице открылся пешеходный мост, который со-
единил Рубцовскую и Семеновскую набережные реки 
Яуза и стал составной частью транспортно-пересадоч-
ного узла «Электрозаводская». Это первое за послед-
ние 12 лет сооружение через реку для пешеходов и 60-е 
по счету над Яузой.

По словам строителей, мост возводился полто-
ра года. Как уточнил гендиректор «Мосинжпроекта» 
Юрий Кравцов, полгода ушло на подготовку и вынос 
из зоны стройки инженерных коммуникаций. За год 
сделали опоры, смонтировали пролеты, выполнили 
отделку и благоустроили прилегающую территорию, 
высадив деревья и обустроив новые общественные 
пространства. Чтобы ускорить строительство, расска-
зал гендиректор «МИП-Строй 1» Константин Масла-
ков, использовалась так называемая укрупнительная 
сборка. «По обе стороны реки организовали площадку 
для сбора пролетов моста на временных стапелях. Од-
новременно монтировались и временные опоры, — объ-
яснил Маслаков. — Для перемещения конструкций при-
менялся кран большой грузоподъемности — 750 тонн». 
Когда пролеты были собраны, с помощью домкратной 
системы конструкции моста опустили на опоры. Дли-
на моста — 111 метров. Он дугообразный и с витраж-
ным остеклением. Мост построен по принципу «су-
хие ноги». Лестницы оборудованы пандусами, есть два 
лифта — по одному в каждой из башен. Мост оснащен 
системами видеонаблюдения и кондиционирования.

Сооружение стало частью крупного транспорт-
но-пересадочного узла «Электрозаводская», объеди-
няющего одноименные станции Арбатско-Покровской 
и Большой кольцевой линий метро, а также платформу 
Московской железной дороги. По словам строителей, 
мост поможет жителям ближайших жилых кварталов 
быстрее добираться до станций ТПУ.  

НАСЛЕДИЕ  На Маросейке, 
как и века назад, 
живут москвичи

В интерьерах 
истории

Любовь Проценко

Закончена комплексная реставрация Малороссий-
ского подворья на Маросейке. Она длилась три года. 
Осмотрев восстановленный памятник федерального 
значения, мэр Москвы Сергей Собянин вручил испол-
нителям работ нагрудные знаки к званию «Почетный 
реставратор города Москвы».

Эти каменные палаты — одни из старейших в столи-
це. У истоков их постройки в 1630—1640-е годы в сво-
ем дворе стоял ганзейский купец Д.Н. Рутц. Позднее у 
палат было много хозяев. В частности, после передачи 
Посольскому приказу ими владело Датское подворье 
— тогда в этом квартале жили в основном иностранцы. 
Потом палаты перешли к В.Ф. Нарышкину, двоюродно-
му брату царицы Н.К. Нарышкиной. В 1702 году Петр I 
разместил в этом здании школу пастора Глюка. В 1825-
м владение приоб-
рел Московский по-
печительный коми-
тет Императорско-
го  человеколюби-
вого общества и 
оформив его в стиле 
ампир, разместил в 
нем после ремонта 
Маросейский бо-
гадельный дом. В 
1870-е годы здание 
вновь отремонти-
ровали и перепланировали. Часть палат разделили на 
жилые квартиры, и с тех пор он сохраняет свою исто-
рическую функцию — жилой многоквартирный дом. 
На первом этаже теперь находятся помещения, сдава-
емые под офисы, а на втором и третьем — 29 квартир. 
По бокам здания — двухэтажные флигели, в которых 
обустроены еще четыре квартиры с отдельными вхо-
дами из внутреннего двора. «В Москве мало осталось 
таких палат», — рассказала мэру главный архитектор 
проекта Елена Одинец.

В ходе работ из палат убрали внутренние перего-
родки, настроенные за века, оставив кирпичные сте-
ны. На втором этапе кирпич максимально «откры-
ли», сохранив белокаменные вставки и кладки разных 
эпох, сделав тем самым его ключевым элементом 
отделки. Внутри каждой палаты помещены компакт-
ные помещения с современным функционалом — сан-
узлами, кухнями, шкафами, гардеробными и одновре-
менно с зонированием пространства на прихожую, го-
стиную, столовую и спальни. 

«Москва за 10 лет прошла через много кризисов и 
проблем, но тем не менее мы ни на месяц не останав-
ливали программу реставрации, — напомнил Сергей 
Собянин. — Отреставрировано более двух тысяч объек-
тов. Всю программу, которую намечали, несмотря 
на экономические сложности, мы приняли решение 
сохранить в полном объеме. Это не только сохранение 
рабочих мест для строителей, архитекторов, рестав-
раторов, но и продолжение восстановления нашего 
любимого города». Глава города отметил, что с 2011 
года отреставрированы 1820 объектов наследия. В ре-
зультате доля памятников в неудовлетворительном со-
стоянии сократилась с 39 в 2010-м до 4,5 процента в 
2021 году. Лауреатами конкурса «Московская рестав-
рация-2021» за восстановление Маросейского подво-
рья стали главный архитектор проекта реставрации 
Елена Одинец и  гендиректор ООО «Авангард» Юрий 
Рога (посмертно).  

Ключевым элементом отделки сделали белокаменные вставки 
и кладки разных эпох.

В каменных пала-
тах расположе-
ны квартиры 
со всеми 
удобствами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Академик Владимир Порханов: Нельзя потерять больного из-за того, что у него нет паспорта

Щедрость жадности
Ирина Краснопольская

М
ой сегодняшний 
собеседник Ге-
рой Труда Рос-
с и и ,  г л а в н ы й 
врач Краснодар-
с к о й  к р а е в о й 
больницы име-
ни Очаповско-
го академик РАН 

Владимир Алексеевич Порха-
нов. У него масса научных, об-
щественных званий. Не толь-
ко российских, но и междуна-
родных. Чем дольше общаюсь с 
ним, тем больше убеждаюсь: он 
человек, которому нужно все, 
всегда, везде. Жадный к жизни. 

Владимир Алексеевич все-
мирно известный торакальный 
хирург. Торакальный — значит 
спасение легких и всего, что с 
ними связано. И здесь ему под-
властны самые сложные и не-
предсказуемые операции. Не 
только в родной краснодарской 
больнице, но и, бывает, и в кли-
никах за пределами страны.

А мои примеры о жадности 
Порханова… Я в командиров-
ке в Краснодарском крае. Зво-
нит Владимир Алексеевич. «Ты 
была в краснодарской детской 
больнице? Нет? Надо идти!». — 
«Как, зачем?!» — «Это необходи-
мо! В больнице много нового». 
И, убежден Порханов, об этом 
надо знать. Через какое-то вре-
мя звонит снова: в Краснодар-
ском театре спектакль по пьесе 
местного автора. И на нем тоже 
надо обязательно быть!

Если бы не Порханов, воз-
можно, я бы и не узнала о вели-
ком человеке, бывшем во вре-
мя Второй мировой войны лет-
чиком, потерявшем на ней ногу. 
Об ученом с мировым именем, 
руководителе уникального 
Приматологического центра 
Борисе Аркадьевиче Лапине. 
Лапин основатель школы ме-
дицинской приматологии. Сей-
час, пожалуй, самое время на-
помнить о нем. Постоянно гово-
рим об актуальности вакцина-
ции, создании вакцин. Многие 
из них разработаны на основе 
изучения приматов. В том чис-
ле и против полиомиелита. И за 
то, что в шестидесятые годы по-
лиомиелит удалось остановить, 
— низкий поклон Лапину.

«Вообще не только вакцины, 
а многие новые операции на-
чинаются с обезьян, — говорит 
Владимир Порханов. — Пересад-
ки лица, печени, легких… Не-
льзя начинать на людях!».

Недавно была свидетелем со-
здания новой технологии спасе-
ния людей от очень злой злока-
чественной опухоли. Два уни-
кальных — поверьте, не преуве-
личиваю, — человека, академик 
Андрей Каприн и академик Вла-
димир Порханов во главе своих 
команд колдовали на обезьяне. 
Операция прошла успешно. По-
явилась еще одна надежда спа-
сения. Операция не быстрая. У 
меня на столе в кухне хранит-
ся изящная консервная баноч-
ка. На ней изображен таракан, 
а надпись — «Суфле мыши». Это 
специальные консервы для обе-
зьян, перенесших эксперимен-
тальную операцию. Это пода-
рок Порханова. 

Говорят, что с какого-то воз-
раста надо прекращать опе-
рировать. Сегодня Владими-
ру Алексеевичу 75 лет. Наша 
встреча началась на два часа 
позже обговоренного времени: 
у Порханова была запланирова-
на одна операция. Но пришлось 
проводить две.

Хирургия полна неожиданно-
стей? 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: И к ним надо 
быть всегда готовым. 

У меня правильная информа-
ция: на вашем счету 20 ты-
сяч операций? 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Мне прихо-
дилось выполнять в день по во-
семнадцать операций: больных 
было много, специалистов мало. 
А сейчас, я могу прийти в опера-

ционную, когда мои помощни-
ки уже сделают «доступ». По-
явились такие мастера! Вот ака-
демик Амиран Ревишвили на-
звал мою команду звездной. Он 
прав. У меня звездная команда, 
которая собрана со всей России. 
Они большие асы.

Своя команда. Вы член многих 
европейских содружеств — то-
ракальных медиков. И не толь-
ко торакальных. Как в нынеш-
ней ситуации? Общаетесь?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Конечно. По-
тому что это уже дружба. Есть 
люди, которые пишут в мессен-
джерах всякие нелицеприят-
ные вещи в связи с нынешней 
обстановкой. Я просто перестал 
с ними общаться. Отключил их. 
А так… Мои коллеги из Фран-
ции, Америки, Германии… Мы 
общаемся! Литературу получа-
ем. Вот последняя книга. Автор 
Дэвид Нотт, называется «Воен-
ный врач. Хирургия на линии 
фронта». Мы ее изучили. Сле-
дующую книгу этого автора бу-
дем переводить и читать с кол-
легами. Потому что такая книга 
нужна. 

В России осталась одна Воен-
но-медицинская академия име-
ни Кирова. Этого мало! Все вра-
чи должны знать, как работать 
в условиях массового поступ-
ления больных. Мы оказываем 
помощь всем! И тем, кто иногда 
выступает против нас, и своим. 
Это наш медицинский закон.

Вне всяких законов история с 
фейком, когда от имени Пор-
ханова опубликовали целый 
свод неких советов. Приписа-
ли Бог знает что. Порханов не 
стал заниматься опроверже-
ниями. Достойно переносит 
подобные ситуации. Черта 
тех, кто родился в Краснода-
ре? Где родился, там и приго-
дился. Мама была медработ-
ником. Старшая дочь — он-

колог, доктор медицинских 
наук. Младшая — офтальмо-
лог. Внучка Ксюша кандидат 
медицинских наук, руководит 
рентгеновским отделением 
в столичной детской моро-
зовской больнице.

В Л А Д И М И Р  П О Р Х А Н О В :  Ксюша не 
Порханова. Носит фамилию 
мужа. Она родила мне двоих 
правнуков. Правнучка Алевти-
на в первом классе. А шестилет-
ний правнук занимается спор-
том. Они живут в Москве.

Они живут в Москве. А вот 
Порханова только попро-
буйте тронуть из его Крас-
нодара… Вот он закончил 
школу и поступил в Первый 
мединститут имени Сече-
нова, который, как известно, 
в Москве. Учился хорошо. Но 
с 4-го курса уехал обратно в 
Краснодар. Почему?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Здесь была 
семья, жена. Перевелся в Крас-
нодар и здесь учиться стал еще 
лучше.

Сколько было жен?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Две. И больше 
не будет! Старшая дочь Ната-
лья — от первой жены. Аня — дочь 
от Тамары — нынешней жены. 
Тамара с шестого класса нача-
ла воспитывать старшую дочь. 
У них у всех прекрасные отно-
шения между собой.

Представить, что у Порха-
нова с кем-то плохие отноше-
ния… Хотя иногда восприни-
маю его как диктатора. Он 
так решил! Вы диктатор?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Я не диктатор. 
Просто… 

Просто человек не только сло-
ва, но и дела. От души. Пото-
му вам трудно, невозмож-
но сказать нет. Вот краевая 
больница, который руково-
дите. Сколько таких крае-

вых, областных, городских… 
А у Порханова современный 
центр помощи. 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: В нашей боль-
нице 12 научно-учебных ка-
федр. Есть научный отдел, ко-
торым руководит кандидат ме-
дицинских наук Ирина Гиле-
вич. Сейчас она готовит док-
торскую. А недавно вместе с на-
шим комбустиологом Сергеем 
Богдановым получила премию 
правительства РФ. 

Наши специалисты разра-
ботали метод лечения сложных 
осложнений в торакальной хи-
рургии. Когда, например, появ-
ляется свищ в бронхе или в пи-
щеводе. Эти клеточные техно-
логии мы используем в лечении 
тяжелейших больных. С очень 
хорошим — 92—95-процентым 
результатом. 

Вы торакальный хирург. По-
чему вас так притягивает 
пересадка сердца?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Я же главный 
врач. Хочу, чтобы у нас в боль-
нице было как можно больше 
новых технологий. В этом году 
двадцать лет нашему центру 
грудной хирургии: он начался 
23 декабря 2002 года. И когда 
мы провели достаточное коли-
чество операций, когда я увидел 
технику, мастерство, то сказал: 
надо заниматься пересадкой ор-
ганов. И мы начали это делать. 
Пересадили 230 сердец, такое 
же количество печени, несколь-
ко меньше пересадок легких. 

Да, есть проблемы. Но мы бо-
ремся, будем с ними бороться. 
Мы пересаживаем почки, под-
желудочную железу. Даже в пе-
риод ковида не останавливали 
трансплантацию.

Кстати, о ковиде. Считает-
ся, что больше всего при нем 
страдают легкие. Как вы к 
этому относитесь? 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Мы выделили 
310 коек, которые были заняты 
под ковид. Это отдельные поме-
щения. Там были КТ, МРТ. Когда 
поступали пациенты с ковидом, 
мы их оперировали. Иногда воз-
никали тяжелые осложнения 
после операции. Рак легкого 
плюс ковид… Чрезвычайно тя-
жело. Летальность — это извест-
но во всем мире — достаточно 
высокая. Мы написали по этому 
поводу научные статьи. Миро-
вые коллеги из Америки, Ита-
лии тоже написали свои работы.

Да, есть особенность в лече-
нии этих больных, но операции 
откладывать не стоит. Мы опе-
рировали и сердце ковидных 
пациентов. В ковидном госпи-
тале всегда были торакальные, 
сердечно-сосудистые хирурги. 
А конкретно о пересадке серд-
ца… Я занимаюсь так называе-
мой грудной хирургией. А в нее 
входят сердце, легкие, пищевод, 
трахея, средостения. И мне ин-
тересно все это как главному 
врачу, я должен это развивать.

Краснодарская краевая — 
учреждение многопрофильное. 
Как вы относитесь к откры-
тию, скажем, отдельных пе-
ринатальных центров? Не 
лучше, чтобы это было при 
многопрофильных больницах?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Конечно, луч-
ше! Мы должны идти по типу 
многопрофильных учрежде-
ний, университетских много-
профильных клиник. За рубе-
жом вообще нет такого понятия 
как роддом. Рожают в больни-
цах. Думаю, и мы к этому при-
дем. Придем и к тому, что и он-
кология будет лечиться в много-
профильных клиниках.

И главный врач такой боль-
ницы должен быть… 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ:…профессио-
налом, менеджером, автори-
тетом во властных структурах. 
Человеком, умеющим созда-
вать команду, подбирать надеж-
ных помощников. Мне повезло: 

у меня были отменные учителя 
— академики Борис Васильевич 
Петровский, Михаил Израиле-
вич Перельман. Мой друг Герой 
Труда академик Александр Ни-
колаевич Коновалов — и глав-
ный врач, и изумительно опе-
рирующий хирург. И по сей день 
он консультирует пациентов. 
Авторитетнейший, мудрый экс-
перт. Прекрасный администра-
тор, хирург — академик Лео Ан-
тонович Бокерия. 

Я пятьдесят лет работаю 
врачом. Было много руководи-
телей региона. Никогда не бо-
ялся позвонить, объяснить си-
туацию. Разные же бывают мо-
менты. Я и сейчас могу позво-
нить главе города и сказать, 
что у нас какое-то ЧП. Тут же 
принимаются меры. У нас же 
больница, в которой в день про-
водится в среднем 300 опера-
ций. И все это знают, понима-
ют значимость. Например, осе-
нью прошлого года губернатор 
приобрел нам второй робот да 
Винчи последнего поколения. У 
нас теперь их два. И мы в день 
выполняем 6—7 роботических 
операций

У меня впечатление, причем 
давно, что главный в Красно-
дарском крае — Порханов. Это 
даже не имя, а понятие — хозя-
ин, диктатор. И при всем при 
том ему можно позвонить в 
любое время дня и ночи, ска-
зать: нужна помощь.

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Ну, я же дол-
жен оказывать помощь. Мне 
нравится оказывать помощь, 
это понятное дело. И у нас та-
кое руководство. Нынешний 
руководитель региона Вениа-
мин Иванович Кондратьев мо-
жет увидеть в Москве тяжелого 
больного. И просит оказать ему 
помощь или у нас, или найти, 
кто поможет в Москве. Это нор-
мально. Это прекрасное жела-
ние помочь людям. Без этого не 
может быть врач! Сейчас До-

нецк, Украина, беженцы… И мы 
оказываем помощь.

У некоторых нет даже пас-
порта. Но послушайте, ну дру-
зья мои, больной будет уми-
рать, а я буду паспорт у него 
просить? Окажите помощь. 
А потом разберемся и с паспор-
том, и как это оплачивается, по 
ОМС или еще как. Ну, как ина-
че? Нельзя потерять больного 
из-за того, что у него нет пас-
порта. Вы же понимаете?

Вернемся к вашему юбилею. 
К тому, что после определен-
ного возраста хирург не дол-
жен подходить к операцион-
ному столу. Вы виртуозно 
оперируете. Но эта виртуоз-
ность не уходит?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Для этого есть 
статистика, и я ее учитываю. 
Если результаты хорошие, то по-
чему бы не оперировать. Я делаю 
самые тяжелые, сложные опера-
ции. Какие? Это повторные опе-

рации по поводу свищей глав-
ных бронхов, трансдермальные 
окклюзии бронхов, операции, 
которые с осложнениями, хи-
рургия трахеи. Результаты очень 
неплохие. Я слежу за этим. Каж-
дое отделение в России, которое 
оперирует на сердце, присылает 
отчеты, в которых все эти дан-
ные указаны. И уже много лет 
мы на первом месте по количе-
ству операций на легких в Рос-
сии. По операциям на сердце за-
нимаем 2 — 5 места. Это достой-
ные показатели. Там же учиты-
ваются осложнения.  

И еще. Мы смотрим на себя со 
стороны. Это необходимо! Хи-
рург должен смотреть на себя со 
стороны, абстрагируясь: как он 
стоит, двигается, какие манипу-
ляции. Это тоже оцениваем. Да, 
речь идет о возрасте, я понимаю. 
Ну и что? Возраст и возраст!

Руки хирурга не должны дро-
жать. Должны быть в поряд-
ке. Вы делаете маникюр?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Нет. Но руки 
всегда в порядке. 

Сейчас, когда против нас 
санкции со всех сторон, как бу-
дем работать? Лечить? Те же 
технологии, протезы, шовный 
материал, препараты…

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Наш губер-
натор посетил цех, где у нас в 
Краснодаре делается совре-
менный шовный материал. Хо-
роший. Мы им шьем. А вообще, 
я думаю, что фирмы будут нам 
все это продавать. Мы не пани-
куем. А если крайний случай… 
Я всегда вспоминаю свою моло-
дость, вспоминаю, как мой за-
ведующий Марченко покупал 
нитки №10. Мы их стерилизова-
ли и ими шили. И были неплохие 
результаты. Правда, мы и не де-
лали такие сложные операции, 
как сейчас. 

Но никогда не нужно отча-
иваться! Никогда! Всегда ра-
ботать. Не нужно трагедизи-
ровать. Тем более уезжать ку-
да-то за границу. Нужно любить 
свою родину. Любить по-насто-
ящему.

Вас не напрягает, когда гово-
рят: достойная современная 
медпомощь — это Москва, Но-
восибирск, Казань, ваш Крас-
нодар… Как сделать, чтобы 
уровень медицины на перифе-
рии подрос?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Приведу при-
мер. Помните, когда в Кер-
чи была стрельба в учебном 
заведении? Мы туда посла-
ли два вертолета с врачами. 
Туда приехали двенадцать ма-
шин скорой помощи. А поче-
му-то ждали, когда прилетит 
самолет из Москвы. Я сказал 
своим врачам: «Приступайте!» 
И они начали оперировать. 
Почему ждать? Зачем? Чего 
ждать? В каждом городе долж-
на быть унифицированная ме-
дицинская помощь. Вспомни-
те «Хромую лошадь» в Перми. 
Тоже ждали помощь из Моск-
вы. Когда нужно — и была воз-
можность — оказывать помощь 
на месте. 

Прошли времена, когда ты-
сячи людей стояли в очереди на 
медпомощь в Москве. Сейчас 
высокотехнологичное обору-
дование, высококлассные кад-
ры есть и в региональных кли-
никах. Например, наш губер-
натор во время ковида сказал, 
что каждая районная больницы 
должна иметь КТ и ангиографы, 
чтобы никуда не нужно было 
везти больных.  

Владимир Порханов: У нас теперь 
два робота да Винчи. В день выпол-
няем 6—7 роботических операций.

На операционном столе обезьяна. Слева в синей шапочке — академик Каприн, справа в пестрой — академик 
Порханов.

А К Ц Е Н Т

Мы пересадили 230 сердец. 
Пересаживаем печень, легкие, почки, 
поджелудочную железу. Даже в ковид 
не останавливали трансплантацию

Ключевой вопрос 

Не понимаю, как вас на все хватает. У вас в сут-
ках не 24 часа? Во сколько вы встаете?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: В четыре утра. Ложусь в десять 

вечера. Но это я себя переломил, потому что я каждое 

утро плаваю один час. И для того, чтобы я успел все — 

поплавать, сделать зарядку, позавтракать и быть на 

работе в 7 утра — мне нужно вставать в четыре.

Как жена Тамара терпит человека, который в 
четыре утра встает? С ума сойти!

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Тамара встает в шесть. Она меня 

обязательно кормит завтраком. Я ее не бужу. И не 

дай Бог проспит: она говорит, почему ты меня не 

разбудил? 

Диктатор он и есть диктатор. Что вы едите 
на завтрак? 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Овсяную кашу на воде. Без моло-

ка. Выпиваю чашку кофе. Могу с молоком. Сахар, 

конфеты не употребляю. Раз в год или даже в три 

года могу съесть одну конфету, горький шоколад. 

А концерты, театры? Умудряетесь успевать. 
Дружите с Башметом, Гергиевым…

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Конечно, успеваю. Конечно! Вот 

к нам приезжает Мацуев, которого я лично знаю. 

Когда к нам приезжает Гергиев, мы с ним дружим — я 

прихожу на все его спектакли. У нас в Краснодаре 

театр имени Гатова. И я недавно был на спектакле, 

который сделан по примеру «В джазе только девуш-

ки». Изумительный спектакль! Изумительный! Я хо-

хотал. Мы очень тепло относимся друг к другу. Они 

понимают мой пыл, я понимаю их пыл. Они понима-

ют, чувствуют мою профессию. Я всегда бываю в Ма-

риинке у Гергиева. Всегда! Он мне показывает сцену, 

закулисье. 

Говорят: «Человек вкусно живет». Мой отец, 
когда ему человек нравился, говорил: «Он человек 
праздничный». А когда не нравился: 
«Он не праздничный человек».

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Как же это точно! Унылый 

человек, который не чувствует праздника жизни. 

Надо радоваться! Радоваться плохой и хорошей 

погоде! Радоваться жизни! Все должно делаться 

со вкусом! 

Владимир Алексеевич! Так вы жадный?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Нет.

Вы уверены? 
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Конечно! А вы не уверены? 

Да, я жадный к работе! Это с детства.

В день вашего юбилея что бы вы пожелали чита-
телям «РГ»?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Я люблю «РГ». Всегда ее читаю. 

Хотел бы, чтобы наши читатели жили нормальной 

жизнью, чтобы думали о своем здоровье, чтобы не 

переедали, не перепивали, не курили. Чтобы были 

разумными. Чтобы любили свою Родину. 

А пожелание лично себе?   
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Здоровья, которое я стараюсь 

поддерживать. И чтобы мы продолжали работать 

еще больше и лучше. Моя мечта — завершить ре-

конструкцию нашего Научно-исследовательского 

института — краевая клиническая больница №1 име-

ни профессора Очаповского. Это будет современ-

нейшая больница, которая будет работать еще де-

сятки лет!

«РГ» к этим пожеланиям присоединяется
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Владимир Порханов со старшим товарищем по жизни и работе  Михаилом Перельманом (слева).  

А К Ц Е Н Т

Когда к нам приезжает Гергиев, 
я прихожу на все его спектакли. 
И всегда бываю в Мариинке. Всегда! 
Он мне показывает сцену, закулисье



10 Общество
society.rg.ru  

Российская газета
www.rg.ru
25 апреля 2022
понедельник № 89 ( 8737 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ»  Генпрокуратура: Признание АУЕ экстремистской организацией, 
а движение «Колумбайн» террористическим — своевременное решение  

В школу — с прокурором 
Иван Егоров 

П
очему подростки 
стали реже нару-
шать закон, а вот 
число преступле-
ний против детей, 
в том числе против 
их половой непри-
косновенности, в 
России наоборот 

выросло. Как искоренить «кру-
говую поруку» в школах и из-
бежать нечестных результатов 
Всероссийских олимпиад. А так-
же помочь сиротам с жильем и 
защитить школы от нападений. 
Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал началь-
ник Главного управления по над-
зору за исполнением федераль-
ного законодательства Генпро-
куратуры РФ Дмитрий Данилов.

Дмитрий Юрьевич, что гово-
рит криминальная стати-
стика о детской преступно-
сти и преступлениях против 
детей? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Анализ крими-
ногенной ситуации показал, 
что в 2021 году сохранилась 
тенденция к снижению зареги-
стрированных преступлений, 
совершенных детьми. Их было 
совершенно 31 865, что почти 
на 16 процентов меньше, чем 
в 2020 году. При этом в Буря-
тии, Забайкальском крае, Ка-
лужской, Магаданской, Новго-
родской, Сахалинской областях 
уровень подростковой преступ-
ности остается высоким. А вот 
в Дагестане, Северной Осетии 
— Алании, Белгородской, Ма-
гаданской и Смоленской обла-
стях, Чукотском автономном 
округе отмечен рост преступ-
лений в отношении детей. В це-
лом количество таких преступ-
лений увеличилось на 14 про-
центов и составило 103,3 тыся-
чи. Это в том числе объясняется 
увеличением числа регистри-
руемых преступлений за злост-
ную неуплату алиментов. 

А самих алиментов тоже 
стали больше платить?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Защищая пра-
ва детей от «забывчивых» ро-
дителей, прокуроры внесли по-
рядка 4 тысяч актов реагиро-
вания. В результате в 2021 году 
было взыскано 32,9 млрд ру-
блей задолженности по алимен-
там, что на 13,9 млрд рублей 
больше, чем в 2020 году. В то же 
время наши проверки показа-
ли, что в ряде регионов приста-
вы зачастую уклонялись от ро-
зыска нерадивых родителей или 
необоснованно прекращали ис-
полнительное производство. 
Соответственно, в этих случаях 
нам приходилось реагировать 
уже в отношении приставов и 
побуждать их к нормальной ра-
боте. Например, только в Кам-
чатском крае после вмешатель-
ства прокурора 17 должников 
были объявлены в розыск.

Признание АУЕ экстремист-
ской организацией, а движение 
«Колумбайн» террористиче-
ским повлияло на уровень под-
ростковой преступности?

Д МИТРИЙ ДАНИЛОВ: Заметьте, они 
были запрещены судом имен-
но по искам Генпрокуратуры, 
и это конечно очень позитив-
ное и своевременное решение. 
При этом за последние два года 
мы в разы усилили профилак-
тическую работу с детьми и мо-
лодежью. Например, прокуро-
ры приходят в школы, детские 
дома и интернаты для детей-си-
рот и даже детские сады, где на 
доступном для детей языке про-
водят уроки патриотизма и пра-
вовой грамотности.

Как бороться с таким явле-
нием, когда учителя и руко-
водство школ стараются не 
замечать случаи хулиганства 
отдельных учеников, чтобы 
не выносить сор из избы?

Д М И Т Р И Й  Д А Н И Л О В :  Часто такое 
замалчивание связывают с 
рейтингами школ. И речь ни в 
коем случае не должна идти о 
том, что «место школы» снижа-

ется при наличии детей, состоя-
щих на учетах. Дети, состоящие 
на учетах, это дети, с которыми 
должна быть усилена воспита-
тельная и профилактическая 
работа. Мы попросили коллег 
из минпросвещения прорабо-
тать этот вопрос, и в настоящее 
время уже началась полная пе-
резагрузка воспитательной ра-
боты в школах. Вопрос о замал-
чивании и «не выносе сора из 
избы» вообще не должен стоять. 
Задача директора школы и педа-
гогов так выстроить обучение и 
воспитание, чтобы хулиганству 
и другим противоправным дей-
ствиям не было места. 

Преступлений против поло-
вой неприкосновенности де-
тей тоже стало меньше?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Нет. Их число, 
к сожалению, в прошлом году 
увеличилось на 6,7 процента — 
с 15 822 в 2020 году до 16 887 в 
2021-м. Но это увеличение связа-
но в том числе с более активной 
работой по выявлению скрытых 
преступлений. У нас есть приме-
ры, когда с помощью школьного 
психолога выявили преступле-
ние о половой неприкосновенно-
сти девочки, которое длительное 
время совершал отец. Он аресто-
ван. Возбуждено уголовное дело. 
С девочкой проводится реабили-
тационная работа. 

А чем закончился громкий 
случай в школе в Обнинске с 
детьми мигрантов, которые 
измывались над девочкой?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Прокуратура 
провела несколько проверок, 
провели беседы со всеми роди-
телями и учителями. Там и напа-
давшие, и сама девочка были 
из семьи мигрантов. Школьни-

ки и их родители заявили, что 
все поняли, и обещали испра-
виться и никогда больше тако-
го не делать. Ситуацию взяли на 
контроль, и ничего такого в этой 
школе действительно больше не 
случалось. И эти дети даже нача-
ли исправляться. Но наша даль-
нейшая проверка показала, что 
их родители незаконно нахо-
дились на территории России и 
поэтому были отправлены на-
зад по месту своего изначаль-
ного места жительства. Не буду 
скрывать, что есть проблема в 
социализации детей мигрантов. 
У них своя культура поведения. 
И поэтому перед прокурорами, 

среди прочего, стоит задача ор-
ганизовать работу так, чтобы 
адаптировать ребят к новому 
для них окружению. 

Как сегодня обстоят дела с 
охраной школ и детсадов, осо-
бенно в свете последнего слу-
чая, когда девушка пронесла 
ружье в детский сад, и лишь 
чудом никто не пострадал? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: В Красноярске 
действительно можно назвать 
чудом, что нападавшую обез-
вредила воспитательница детса-
да и все обошлось без жертв. Тем 
не менее наша проверка должна 
дать ответ на вопрос, как такое 
вообще стало возможным и кто 
за это должен отвечать. 

Вопросы безопасности учеб-
ных заведений находятся на на-
шем постоянном контроле. Там, 
где, например, нет тревожных 
кнопок, камер наблюдения и 
недостаточно охраны, мы не-
замедлительно реагируем. По 
нашему требованию выделяет-
ся дополнительное финансиро-
вание из местных бюджетов на 
эти нужды. В настоящее время 
прокурорам поручено усилить 
надзор в этой сфере, в том числе 
понуждая уполномоченные ор-
ганы к исполнению возложен-
ных на них обязанностей.

Возможен условно такой 
вариант, когда к каждой 
школе поставят охрану из 
Росгвардии? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Такое предло-
жение было озвучено даже на 
законодательном уровне после 
резонансных случаев нападе-
ния на школы и колледжи. Но, 
конечно, надо смотреть, что это 
за объект — сельский садик с 10 
воспитанниками или столич-
ный вуз с тысячами студентов, 
где меры охраны будут отли-
чаться кардинально. 

Несомненно, что все учеб-
ные заведения должны охра-
няться, но должна быть и со-

ответствующая работа пра-
воохранительных органов на 
упреждение. И об этом говорит, 
в частности, информация ФСБ 
о предотвращенных и не допу-
щенных нападениях на учебные 
заведения. 

В прошлом году было много 
жалоб от родителей на про-
ведение и результаты Всерос-
сийских олимпиад школьни-
ков, многие из которых стали 
очередной «стобалльной» ла-
зейкой для поступления в вузы 
«своих» детей. Вы их прове-
ряли? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Проверяли. И 
выявляли нарушения. Где-то это 
отсутствие камер видеонаблю-
дения во время олимпиады, где-
то — присутствие посторонних 
лиц. Кроме того, проверив ра-
боты финалистов на отдельных 
олимпиадах, мы получили под-
тверждение, что выигрывали 
их те ребята, знания которых 
не соответствовали формату 
олимпиады. 

По всем этим фактам были 
приняты соответствующие 
меры реагирования и сделаны 
выводы. Но мы также предло-
жили во избежание дальней-
ших злоупотреблений и для по-
беды действительно достойных 
ребят проводить финальную 
часть Всероссийских олимпи-
ад школьников в одном месте. А 
именно, на базе образователь-
ного центра «Сириус». 

Очень много говорится о 
проблемах с получением жи-
лья для детей-сирот. Сколько 
их стоит на очереди? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: По состоянию 
на март 2022 года в списке тех, 
кого будет необходимо обеспе-
чить жильем — 304 тысячи ре-
бенка-сироты от 14 лет и стар-
ше, из них у 219 тысяч сирот, от 
18 лет и старше, возникло, но до 
сих пор не реализовано право 
на получение жилья.

Вот эта цифра в 180—200 
тысяч звучит каждый год на 
протяжении последних лет. 
То есть жилья на всех сирот 
явно не хватает? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Проблема в том, 
что не во всех регионах разви-
то жилищное строительство. 
Где-то вообще ничего не стро-
ят. Или, например, закупают го-
товое жилье, а оно не соответ-
ствует санитарным нормам или 
строится из некачественных 
материалов и вообще опасно 
для проживания. 

К слову, в прошлом году про-
куроры защитили жилищные 
права 17 тысяч детей-сирот, в 
том числе когда им предостав-
ляли небезопасное жилье. В 
ряде случаев прокуроры ини-
циировали возбуждение уго-
ловных дел по таким фактам. 
Для решения этой проблемы и 
снижения социальной напря-
женности Генпрокуратура при-
нимает участие в разработке 
федерального закона о государ-
ственных жилищных сертифи-
катах для детей-сирот. По сути, 

мы выступаем идеологами это-
го закона и активно работаем в 
этом направлении с правитель-
ством, Госдумой и Советом Фе-
дерации. Региональные базы 
позволяют вводить такой меха-
низм, и многие уже начали это 
делать. 

И все-таки, чем сертификат 
лучше «живого» жилья? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Как я уже ска-
зал, не везде это жилье физи-
чески можно построить. В то 
же время есть много примеров, 
когда сирота оставляет полу-
ченную в деревне жилплощадь 
и уезжает на работу в город, где 
уже снимает квартиру. Поэтому 
мы предлагаем, чтобы сертифи-
кат можно было использовать 
в пределах региона, и именно 
в том, где он будет работать и 
жить. 

Если посмотреть по анало-
гии, то примерно такой же ме-
ханизм был выработан и для во-
еннослужащих, где жилищные 
сертификаты за прошедшие 
годы показали свою эффектив-
ность. В целом депутаты и се-
наторы поддержали все наши 
предложения, и сейчас уже го-
товится правительственный за-
конопроект.

В пандемию появлялись сооб-
щения о проблемах с выпла-
тами «детских денег» в каче-
стве мер поддержки. Насколь-
ко это было массовое явление? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Таких наруше-
ний было достаточно много. В 
результате прокурорского вме-
шательства 24,5 тысячи гра-
ждан произведены выплаты на 
сумму 295 млн рублей. 

К о гда  с та л и  п о с т у п а т ь 
подобные обращения, Генпро-
курор поручил проверить ситу-
ацию в целом по стране. Только 
в Санкт-Петербурге по итогам 
проверки одного заявителя мы 
выявили целый пласт наруше-

ний и отказов в выплатах со сто-
роны территориального управ-
ления ПФР. В итоге 745 человек 
получили эти выплаты. Такая 
же история в Мурманской об-
ласти — там восстановили права 
350 родителей. По факту массо-
вых нарушений 21 февраля 
2022 года Генпрокуратура вне-
сла представление руководите-
лю ПФР. Оно уже рассмотрено, 
нарушения устранены, приня-
ты дополнительные меры, кото-
рые позволят избежать подоб-
ных случаев впредь. 

Устроить ребенка в детский 
сад по-прежнему сложно?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Проведенная 
работа помогла сократить в два 
раза очередь в детские сады. 
Например, если на 1 января 
2021 года в очереди было 150 
тысяч детей, то 1 января 2022-го 
— уже 68,5 тысячи. Что касается 
детей постарше, то были защи-
щены права 18,5 тысячи несо-
вершеннолетних на образова-
ние, его общедоступность и бес-
платность. Благодаря вмеша-
тельству прокуроров школьни-
ки в Дагестане, Марий Эл и Во-
логодской области были обеспе-
чены бесплатными учебниками 
и учебными пособиями. А в Ады-
гее и Кемеровской области пре-
сечены сборы с родителей денег 
на покупку учебников.  

Прокурорам поручено усилить над-
зор за обеспечением безопасности 
учебных заведений.

А К Ц Е Н Т

Анализ криминогенной ситуации 
показал, что в 2021 году сохранилась тен-
денция к снижению зарегистрированных 
преступлений, совершенных детьми
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рублей получили в прошлом 

году семьи с детьми благодаря 

вмешательству прокуроров

ВОСТОРГ ЛЮБВИ 
И РАССТАВАНИЙ
Начну с того, чем принято заканчивать рецензии, с 
того, чего ждут и читатели и создатели, а именно с от-
вета на вопрос: хорош ли спектакль?

Интерпретация А.В. Дубровским пьесы А.Н. 
Островского «Женитьба Бальзаминова» — прелесть 
как хороша. Вообще, мне кажется, что Дубровский как 
режиссер растет от спектакля к спектаклю, и в «Баль-
заминове» обретает ту режиссерскую свободу, ту пре-
красную иронию, в том числе и режиссерскую самои-
ронию, которая отличает мастера.

«Женитьба Бальзаминова» — не просто одна из луч-
ших пьес Островского, но и одна из самых таинствен-
ных. «Гроза», например… «Отчего люди не летают, как 
птицы?» — и с обрыва. Трагедия. И что с «Грозой»  ни 
делай, трагедия и есть.

Не то «Бальзаминов». Можно поставить как драму, 
можно — как комедию. Его героев можно считать не-
счастными, себе на уме; а можно — чуток придуркова-
тыми. В самой ис-
тории Бальзами-
нова можно вычи-
тать мелодраму или 
метафору жизни 
русского человека. 
Неслучайно один 
из героев пьесы го-
ворит, что в Рос-
сии живут только 
медведи да Бальза-
миновы.

Постановщик 
А.В. Дубровский по-
шел своим путем и 
победил. В поста-
новке Малого теат-
ра не стоит искать интриги, поворотов сюжета и проч. 
Это есть у Островского, но нет у Дубровского. По сути, 
«Женитьба Бальзаминова» в Малом — это монтаж ат-
тракционов, смена картин русской жизни в чудесных, 
постоянно меняющихся декорациях М.И. Утробиной 
под замечательную музыку В.А. Гаврилина.

Путь занятный, но сложный. Он имеет в виду, что 
в каждом «аттракционе», в каждой картинке артисты 
будут играть не просто хорошо, но виртуозно, и, что 
в данном случае принципиально важно, — с удоволь-
ствием. Сразу скажем: большинству это удается. Но не 
всем.

И еще важно, чтобы все эти картинки нанизывались 
на образ главного героя, за которым было бы не скуч-
но наблюдать. Д.А. Марин — блестящий Бальзаминов! 
Очень подвижный, пластичный и, главное, его герой 
— абсолютно живой человек. Понятный, интересный, 
трогательный.

Это спектакль не о метафорических сложностях и 
противоречиях русского характера. О нет! Это исто-
рия человека, которому сон нравится больше жизни. 
Он вынужден жить. Именно вынужден. Он не глуп, в 
определенной степени наивен, ему просто скучно и 
страшно. И Д.А. Марин предельно четко и честно образ 
этого человека создает. 

Победы подобного спектакля — это победы в пер-
вую очередь, актерские. И их в спектакле много. И.В. 
Муравьева умеет на сцене существовать так, словно 
она близкая знакомая каждому сидящему в зале. Слов-
но не играет, а рассказывает свою жизнь где-нибудь 
на кухне. Режиссер дал ей возможность и попеть, и по-
танцевать, а зрителю порадоваться, что вживую видит 
большую актрису.

Л.П. Полякова — одна из самых моих любимых ак-
трис еще со времен Театра имени Станиславского. И 
здесь она играет точно и трогательно. До такой степени 
замечательно, что мне ее не хватило: то ли песни в ее 
исполнении, то ли танца. Полякова умеет все. 

Ах, какая потрясающая сваха получилась у Л.В. Ти-
товой! Неоднозначная, странная, бесконечно живая и 
обаятельная! Следуя законам жанра, режиссер сделал 
всем звездам красивые выходы под аплодисменты. У 
Титовой таких выходов несколько, и каждый раз раду-
ешься, что она по-
явилась снова.

Е.М. Базарова 
совершила чудо, 
превратив малень-
кую, в общем, роль 
кухарки Матрены в 
полновесный запо-
минающейся образ. 

Мне довелось 
как режиссеру с ак-
тером работать с 
Вл. Б. Носиком, и я 
знаю, что это очень интеллигентный, мягкий человек. 
Неслучайно и в кино и в театре он сыграл немало таких 
тихих, иногда взрывающихся интеллигентов. А тут! 
Русский купец, грубый, резкий, прямой. Замечатель-
ная работа.

Очень смешная, неожиданная, точная С.Г. Аманова 
в роли Белотеловой. Замечательно, с упоением, страст-
но работают А.В. Дубровская, О.Г. Жевакина. Они вы-
ходят на сцену, и ты, зритель, прямо ощущаешь, как им 
нравится играть. Эта радость передается зрителю.

Вот этого восторга не хватает некоторым другим 
участникам спектакля. Спектакль существует на та-
кой страстной ноте, на таком всеобщем восторге, что 
стоит кому-то работать, что называется, просто на 
профессионализме, сразу возникает провал. Касает-
ся ли это драматических кусков или пластических, 
блистательно, надо сказать, поставленных А.А. Ле-
щинским.

Не называю актеров, которые мне понравились 
меньше, — все равно это дело вкуса. Но по-актерски 
ровным называть спектакль не получается. В немалой 
степени еще и потому, что звезды Малого задают очень 
высокую планку, — трудно дотянуться.

Малый театр всегда славился своими актерами. 
А.В. Дубровский эту традицию продолжает. Я неслу-
чайно перечислил звезд, которые заняты в спекта-
кле, — перечень впечатляет. Но режиссер еще и мас-
су чего придумал. Здесь решена каждая сцена, много 
юмора. В наше время очень нужны такие спектакли — 
«подниматели настроения». Важно, что он легкий, я 
бы сказал, лихой.

Поднимается одна декорация, опускается другая. 
Все нарочито лубочно — мир светлый, яркий. Немнож-
ко волшебный, где мяукает фанерная кошка и хрюкает 
фанерный поросенок. Персонажи одеты ярко — отдель-
ный респект М.И. Утробиной за костюмы. И стараются 
существовать ярко, на грани театра психологического 
и гротескового. Иногда падая в гротеск, что вовсе даже 
не мешает. Создатели спектакля создают праздник, а 
на празднике хорошо все, что не скучно.

С победой, Малый!  

«Женитьба 
Бальзаминова» — 
не просто одна 
из лучших пьес 
Островского, 
но и одна из самых 
таинственных

В наше время 
очень нужны 
такие спектакли — 
«подниматели 
настроения»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ДЕТЯМ — ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
Если говорить в целом о защите прав детей в стране, кто и почему 
их чаще всего нарушает и почему прокуроры стали уделять дет-
ской теме столь повышенное внимание? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Работа по защите прав детей в прокуратуре за послед-

ние два года была перестроена самым коренным образом. Особое вни-

мание прокуроров на соблюдение прав несовершеннолетних сориенти-

ровал с самого начала своего вступления в должность Генеральный про-

курор Игорь Краснов. 

Мы каждый день проводим мониторинг СМИ и интернета и докладываем 

о всех происшествиях с участием детей. К слову, в прошлом году их 

было по стране более одной тысячи. Мониторим в том числе и соцсети 

на противоправный контент, направленный на несовершеннолетних 

или с их участием. Особо резонансные факты Генпрокурор оставляет на 

личном контроле. Что касается противоправного контента, то по нашей 

инициативе заблокирован доступ к 27 тысячам сайтам и интернет-стра-

ницам, которые были опасны для несовершеннолетних. С привлечени-

ем прокуроров субъектов России прошли 32 тематические проверки, 

которые охватили все сферы детской жизни и учебы. 

Всего за год было пресечено свыше 750 тысяч нарушений закона, 

восстановлены права более 100 тысяч детей. В суды направлено 93 117 

исков и заявлений, из них 82 037 удовлетворено судом либо ответчика-

ми добровольно. В целом можно отметить, что сейчас всю работу по 

надзору и защите прав детей регламентирует недавно принятый приказ 

Генерального прокурора Игоря Краснова, который, кроме прочего, за-

крепил персональную ответственность прокуроров.

Дмитрий Данилов: По нашей инициативе заблокирован доступ к 27 тысячам 
сайтам и интернет-страницам, которые были опасны для детей.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ 
Янтарная 
комната стала 
виртуальной

НАДЕНЬ ОЧКИ! 

Инесса Суворова

В музее-заповеднике «Царское 
село» под Петербургом появи-
лась еще одна Янтарная комна-
та. Она создана в формате вирту-
альной реальности, с помощью 
VR-технологий и с высочайшей 
точностью воспроизводит все 
убранство оригинала. Аналогов 
такой музейной VR-версии нет 
нигде в мире.

По словам директора ГМЗ 
«Царское Село» Ольги Тараты-
новой, о создании VR-версии 
всемирно известнейшей ком-
наты задумались еще во время 
локдауна. И спустя какое-то вре-
мя идея создания точной интер-
активной модели воплотилась 
в проекте «Янтарная комната. 
VR-версия». 

Разработчиком стала компа-
ния Stereoforma, специалистам 
которой около года понадоби-
лось для того, чтобы отсканиро-
вать весь интерьер комнаты в 
формате 3D, а потом с помощью 
специальных компьютерных 
программ создать уникальное 
виртуальное пространство.

Специалисты считают, что 
виртуальная Янтарная комна-
та станет не менее востребован-
ным объектом туристического 
паломничества, чем существую-
щая в обычной реальности. А кое 
в чем даже ее превзойдет.

VR-формат позволяет по-
дробнее изучить интерьер и уб-
ранство комнаты, задержать-
ся на интересующих деталях и 
рассмотреть их в мельчайших 
подробностях. С помощью 
VR-технологий можно изучить 
элементы отделки, флорентий-
ские мозаики и резьбу. И конеч-
но, подробно рассмотреть кра-
соту янтаря. 

Разработчикам удалось 
сохранить рисунок камня, 
что, с учетом его отражающих 
свойств, сделать было очень 
сложно. Янтарь, как и всякий 
драгоценный и полудраго-
ценный камень, очень слож-
но сфотографировать — у него 
много отражающих, блестящих 
и прозрачных граней. Сама ком-
ната на 70 процентов состоит 
именно из таких поверхностей. 
Там много зеркал, позолочен-
ной резьбы и полупрозрачного 
янтаря. И в этом уникальность 
проекта.

Как пояснил руководитель 
компании Stereoforma Дмитрий 
Мачача, при создании проекта 
было сделано множество фото-
графий, использован совмещен-
ный подход — фотограмметри-
ческое сканирование с после-
дующим ручным скульптингом 
объектов. 

VR-пространство — это не 
просто картинка или кино. С по-
мощью специального оборудо-
вания экскурсант сможет при-
близить предметы декоративно-
прикладного искусства и даже 
«повернуть» их оборотной сто-
роной, увидев то, чего никогда 
не увидеть при обычном посеще-
нии дворца.

— С помощью специальных 
контроллеров посетитель может 
«взять», например, вазу и ре-
ально ощутить ее в своих руках, 
— говорит руководитель и раз-
работчик проекта Stereoforma 
Дмитрий Мачача. — Вы можете 
подойти или телепортировать-
ся к любому месту в комнате и 
остаться в нем столько, сколь-
ко захотите. VR-пространство 
— уникальная возможность 
остаться одному в Янтарной 
комнате.

Конечно, в реальности и при 
большом туристическом пото-
ке оказаться в таких условиях 
практически невозможно. А для 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья вирту-
альная реальность — это вообще 
единственный шанс увидеть все 
собственными глазами. Причем 
качество увиденного при этом 
совершенно точно превзойдет 
любые ожидания.

Совсем скоро VR-Янтарная 
комната уже в мае отправится в 
путешествие по российским го-
родам в составе выставки «Петр 
I. Начало янтарного пути». Пер-
вым городом в пути станет Ка-
лининград, летом — Воронеж, 
Псков и другие города России.  

Аналогов такой музейной VR-версии, 
как «Янтарная комната», нет нигде 
в мире.

АКЦИЯ «Дон Кихот» Большого помогает Донбассу

Чудо на бис
Андрей Васянин

З
а полчаса до спектакля 
площадь перед Большим 
театром была переполне-

на — так, наверное, бывает толь-
ко перед большими премьера-
ми. Один за другим подъезжали 
автобусы с рязанскими, туль-
скими, липецкими, костром-
скими номерами. Пассажиры в 
них всех возрастов — от пенсио-
неров до малышей. Вчера они 
спасались от обстрелов — сего-
дня им давали «Дон Кихота».

Э т о  в т о р о й  с п е к т а к л ь 
Большого театра в рамках ак-
ции «Открытый занавес» — 

минкультуры организовало ее, 
чтобы поддержать беженцев из 
Донбасса и родственников на-
ших военнослужащих. Второго 
апреля на Исторической сцене 
танцевали «Спартака»: сред-
ства от продажи билетов пошли 
в фонд помощи семьям погиб-
ших солдат. И вот — «Дон Кихот». 
Как сказал перед началом пред-
ставления гендиректор Влади-
мир Урин — «один из самых луч-
ших репертуарных спектаклей» 
Большого театра.

Сегодняшние зрители при-
ехали из самых жарких мест, 
где до сих пор не утихает кано-
нада: из Горловки, Мариуполя, 

Бахмута. Сейчас они временно 
размещены в детских лагерях, 
санаториях, гостиницах Под-
московья и близлежащих обла-
стей. Пережили то, чего и врагу 
не пожелаешь. 

Трудно спокойно слушать, 
как 14-летняя мариупольская 

девочка Полина рассказыва-
ет: «Как только под нашими ок-
нами «защитники» поставили 
«Град», мы сразу ушли в подвал. 
Но и там затыкали уши от дико-
го грохота сверху. Станет поти-
ше, выйдешь — а установка уже у 
соседнего дома стоит…». Так две 
недели — безвылазно. Пока бой-
цы армии ДНР не вывели девуш-
ку и ее родителей из подвала. 
Вышли — а от их квартиры уже 
ничего не осталось.

Бывший монтажник «Азов- 
стали» Александр с любопыт-
ством рассматривает старин-
ную лепнину, роскошные лю-
стры. Увидев себя в огромном 
зеркале в резной раме, одер-
гивает красно-белую футбол-
ку. Признается смущенно: ни-
когда не был прежде в театре. 
Трудно сказать, о чем он дума-
ет, восторженно следя за фу-
эте и па-де-де. Слишком све-
жи еще воспоминания — сто-
ят перед глазами — как проры-
вались из Мариуполя: «Долго 
шли пешком, грязь, дороги нет, 
везде пробитые пулями легко-
вушки, видели трупы, накры-
тые простынями. Наши дру-
зья тоже пытались прорваться. 
Жена с дочкой уехали в сторо-
ну Бердянска, там вроде поти-
ше было. До сих пор не знаю, 

где они, никак не могу дозво-
ниться…» 

Многие гости в этот вечер 
не выключали камер смартфо-
нов — когда еще вот так внезапно 
попадешь в Большой театр! Тем 
более на «Дон Кихота» — гор-
дость Большого. С самой пер-
вой постановки этот спектакль 
был 1137-й. А если считать со 
дня постановки 2016 года Алек-
сея Фадеечева, то это 69-е пред-
ставление. Балет, который по-
служил за всю свою историю 
«взлетной полосой» для мно-
гих великих танцовщиков. Из 
театральных баек: говорят, что 
Лепешинская так вдохновенно 
танцевала, что однажды улете-
ла в суфлерскую будку. Плисец-
кая и Васильев ставили рекор-
ды виртуозности. Поклонники 
Максимовой следили за каж-
дым ее отточенным движением. 
Фанатов Ананиашвили покорял 
ее неповторимый шарм.

А в наши дни спектакль — по-
прежнему красочный и много-
мерный, экспрессивный дра-
матический — исполняют арти-
сты нового поколения Большо-
го. С каждым появлением на 
сцене элегантного Тореадора 
Егора Геращенко и воздушной 
Китри Елизаветы Кокоревой  
зал утопал в овациях… Перед 
спектаклем балерина говори-
ла, что танцевала бы с макси-
мальной самоотдачей, даже 
если бы в зале был всего один 
зритель. Но зал был полон. Пуб-
лика — страшно благодарная. 
Чего только им не пришлось 
навидаться, но это исцели-
тельное волшебство оказалось 
впервые.  

ПРЕМЬЕРА В Театре Сатиры поставили пластический спектакль 
по Лермонтову

Маскарад без слов
Ольга Штраус 

Т
еатр Сатиры предста-
вил первый спектакль 
объединенных трупп 
двух театров — «Про-
гресс Сцены» и Театра 
Сатиры. Манифестом 
объединения стал пла-
стический спектакль 
«Арбенин. Маскарад 

без слов» в постановке Сергея 
Землянского.

Представить легендарную 
драму Лермонтова исключитель-
но на языке жестов — задача дерз-
кая. Но худрук нового объедине-
ния Сергей Газаров признался:

— Это не случайно, новая по-
становка показывает, как будет 
меняться Театр Сатиры.

Разумеется, заявление не 
означает, что театр насовсем 
уходит от вербального общения 
со зрителем. Речь скорее о но-
вых, необычных формах этого 
общения.

Язык драмы, написанной по-
чти двести лет назад, для сего-
дняшнего среднестатистическо-
го зрителя и впрямь звучит тяже-
ловесно и непривычно. Мы об-
щаемся по-иному, хотя чувства и 
страсти остались прежними. Вы-
явить их, вышелушить из «упа-

ковки» красивых слов — такую 
цель ставил перед артистами ре-
жиссер. Землянский не впервые 
берется за перевод классики на 
речь жестов и настаивает: это 
— не балет. У него нет какого-то 
специально разработанного язы-
ка, каждое движение здесь — вы-
ражение искренней эмоции. И 
если за словами можно спрятать 
истинные чувства, то поза, руки, 
поворот головы никогда не врут.

Для зрителей, плохо знако-
мых с драмой Лермонтова, есть 
программки с либретто, одна-
ко по ходу действия все понят-
но и так. Проникновению в суть 
рассказанной истории очень по-
могает великолепная сценогра-
фия Максима Обрезкова. 

Раздвигается занавес — и 
перед нами толпа удивительных 
существ: не то куклы-пупсики, 
обряженные в бальные платья 
и фраки, не то толпа карликов с 
непомерно большими круглы-
ми головами… Эти «фарфоро-
вые» фигурки танцуют, интри-
гуют, играют — совсем как люди. 
Но их утрированно детские про-
порции заставляют вспомнить и 
о бездумной жестокости детской 
стаи, и о бездушии кукол.

Среди этого маскарада че-
ловеческим обликом обладают 
лишь несколько главных пер-
сонажей. Впрочем, Арбенин в 

исполнении Максима Авери-
на за время действия проходит 
все стадии расчеловечивания. 
И если в первых сценах он оба-
ятельный везунчик — барин с 
фирменной аверинской улыб-
кой и мужским победительным 
драйвом, то в финале — жалкий 
сумасшедший старик. Но самое 
интересное — наблюдать за ста-
диями этого преображения. Вот 
он получает письмо с грязны-
ми намеками на жену Нину. Как 
жжет оно его руки! Как он пыта-
ется избавиться от него, но гнус-
ная бумажка словно клеится к 
пальцам… Вот он прокручивает 
в голове варианты мести. И эти 
циклические хождения вокруг 
ломберного стола, на котором 
он все строит и рушит карточные 
домики, лучше всяких слов по-
казывают, как крутятся изнури-
тельные мысли в его голове…

Прелестна Майя Горбань в 
роли Нины: ее лирические тан-
цы в первых сценах объяснения 
с Арбениным рисуют трепетный 
образ очень юной, наивной и лю-
бящей женщины. А когда она, 
словно во сне или в мыслях, вз-
бирается на гигантскую голо-
ву-маску (не отсюда ли, с этой 
маски, началось разрушение ее 
счастливой жизни?) — невольно 

приходит на ум пикассовская 
«Девочка на шаре». Здесь — то 
же, почти цирковое, балансиро-
вание между жизнью и смертью.

Примечательно, что поста-
новщики не воспользовались 
классическим музыкальным 
оформлением — музыка к спек-
таклю написана специально. 
Композитор Павел Акимкин вво-
дит в свою партитуру и страст-
ные многозвучные инстру-
ментальные монологи, и про-
стенькие, как капель, вокализы, 
напетые полудетским голосом. 
Сергей Землянский отметил, что 
в его практике — «Арбенин. Мас-
кард без слов» уже двадцатый 
(юбилейный!) спектакль в жанре 
wordless-drama, «бессловесной 
драмы». Но впервые на сайте те-
атра появится куар-код, по кото-
рому этот спектакль можно бу-
дет посмотреть.

А Максим Аверин признал-
ся, что в его творческую био-
графию Арбенин явился второй 
раз, но вот таким, бессловесным, 
впервые.

— Это очень поэтический 
спектакль, хотя ни одного поэ-
тического слова в нем не зву-
чит, — подчеркивает Аверин. — И 
это очень современная история. 
«Фарфоровый» мир, с которым 
мы все столкнулись в ХХI веке, 
губит человеческое в человеке.  Арбенин в исполнении Максима Аверина проходит все стадии расчеловечивания.

В наши дни гордость Большого театра, балет «Дон Кихот», исполняют уже артисты нового поколения.

А К Ц Е Н Т

Представить легендарную 
драму Лермонтова исключительно 
на языке жестов — задача дерзкая

ПИСАТЕЛЬ — ПРОФЕССИЯ?
Минцифры опубликовало приказ «О создании межве-
домственной рабочей группы по вопросу разработки 
профессионального стандарта профессии (специально-
сти) „писатель“».

Руководителем группы назначен ректор Литинсти-
тута писатель Алексей Варламов. Заместителями руко-
водителя стали заместители директора департамента 
государственной поддержки периодической печати и 
книжной индустрии Минцифры Юрий Пуля и Михаил 
Арзаманов.

И разумеется, в СМИ немедленно посыпались «со-
мнения». «Мечта бюрократа». «Пугает контроль». «Пи-
сателям предложат творить по стандартам». И т. д. и т. п. 

Игорь Зотов: «Феноменальный документ, рожден-
ный в головах чиновников, совершенно не понимающих 
сути художественного творчества...»

Ася Петрова: «Пока сложно что-то комментировать, 
так как не очень понятна сама постановка вопроса: 
кому это понадобилось, зачем и почему сейчас?»

Нина Дашевская: 
«Кто-то придет и бу-
дет контролировать, 
кто из кандидатов 
проходит в рамочку, 
а кто не помещается. 
Какие темы можно, 
а какие нет. Какие 
слова можно, какие 
буквы (собствен-
но, это уже и сейчас 
происходит). Толь-
ко это будет доведе-
но до еще большего абсурда. И в нас же самих поселится 
страх „написать не то“. Который и сейчас уже, конечно, 
есть — и каждый с ним борется как может».

Все это высказывания именно писателей, а не жур-
налистов. То есть против работы над новым документом 
сразу ополчился писательский цех. Не особенно, впро-
чем, дружно, но это вообще писательская особенность. 
У нас мало или совсем нет общих интересов. У каждого 
своя писательская стратегия, свои отношения с издате-
лями, с теми, кто дает гранты, премии и проч. Каждый 
сам за себя. Встречаемся на книжных ярмарках, рас-
кланиваемся и расходимся по своим стендам на свои же 
презентации. На презентации других авторов не ходим. 
Зачем? Чтобы наблюдать чужой успех?

И все-таки я не понимаю! Почему, когда писателей 
пытаются собрать в какой-то «социум», у них вздыбли-
вается шерстка? Оскаливаются зубки. Напрягаются ли-
цевые мускулы.

Вы чего боитесь? Какие древние «страхи» в вас еще 
живут? В вас, уже тридцать с лишним лет живущих без 
цензуры? Или вступивших на литературный путь, когда 
ее уже не было. Неужели вы думаете, что, если будет вы-
работан «стандарт» профессии «писатель», придет кто-
то страшный и запретит вам относить свои рукописи в 
издательства, в журналы, выпускать их за свой счет или 
вывешивать на литературных порталах? Как вы себе это 
представляете?

Цензура она и так есть. Назовем это мягко «ограни-
чения», потому что цензура запрещена Конституцией 
РФ. Когда на вашу книгу поставили гриф «18+» и запа-
ковали ее в целлофан, это цензура?

Кстати, о цензуре... В XIX веке Россия оказалась 
самой передовой страной в плане принятия закона об 
авторском праве. Уже в 1828 году в одной главе Цензур-
ного устава появился раздел «О сочинителях и издате-
лях книг», который предоставлял писателям исключи-
тельные права на собственные произведения на протя-
жении жизни автора и его наследникам на протяжении 
25 лет после смерти автора. В самой тогда прогрессив-
ной Америке срок прижизненного авторского права 
ограничивался 14-ю годами и только в 1831 году был 
увеличен до 28 лет. 

Но это так, к слову.
Проблема, конечно, не в том, что кто-то кого-то будет 

контролировать жестче, чем это происходит сегодня. 
Если же это произойдет, то по каким-то другим причи-
нам, а не потому, что профессия «писатель» будет ка-
ким-то образом законодательно определена. 

То, что писате-
ли нуждаются в со-
циальной защите, 
большинство из них 
понимают давно. Ну, 
скажем, с тех пор, 
как один очень из-
вестный писатель, 
книги которого вы-
ходили в СССР сто-
тысячными тиража-
ми, пришел оформ-
лять пенсию и ска-
зал, что он нигде не 
работал, но он  член 
Союза писателей и выпустил много-много книг. Там 
подумали и сказали: знаете, лучше вы оформляйтесь 
как безработный, больше пенсия будет. 

Только не надо бесконечно трындеть, что писатель 
— не профессия, а призвание. Вы еще скажите: миссия. 
Хороший врач — это призвание. Хороший военный — 
призвание. Учитель — призвание, разумеется. Но поче-
му-то это еще и профессии. И ни один хирург не скажет 
вам, что он каждый день режет людей на операционном 
столе по призванию или что это его миссия. Он слиш-
ком уважает свою профессию, чтобы такую глупость 
сказать.

Вот интересный момент. Когда я с кем-то знакомлюсь 
(ну, в поезде, например), и меня спрашивают, кем я ра-
ботаю, я ни за что не скажу, что я писатель. Журналист, 
преподаватель. Потому что если я такое скажу, на меня 
посмотрят, конечно, с интересом, но как-то странно... 
Что это за профессия такая — писатель? В общем, при-
дется это долго объяснять.

Для меня, как и для многих других пишущих книги, 
сочетание работы писателя (значит, и профессии) с ра-
ботой журналиста и преподавателя — это нормально. 
Больше того, я и не смог бы иначе. Но есть и много дру-
гих, кто, скажем так, не имеет сил или возможностей от-
влекаться от письменного стола. Сидят в деревне в избе, 
топят печки и пишут. Вот что им делать? Они никто. Асо-
циальные элементы. Хорошо хоть не судят за тунеяд-
ство, как Бродского. Но если бы они по закону могли 
оформить свой труд как профессию, что в этом плохого?

Нет, я понимаю все проблемы. Главная — кого счи-
тать писателем? Того, кто издает много книг? Получа-
ет большие гонорары? Или, наоборот, кому по разным 
причинам издаваться сложно, а гонорары у него ми-
зерные?

Это проблема, понимаю. Ну так пусть ее и решает ра-
бочая группа, которую возглавляет не чиновник, а весь-
ма известный писатель. А мы посмотрим. Будет писате-
лям «в профессии» лучше или нет? Или лучше жить в со-
циальном осадке.

Не нужно заранее вставать в позу богомола.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

У писателей мало 
или совсем нет 
общих интересов. 
У каждого своя 
стратегия

Кого считать 
писателем? 
Того, кто издает 
много книг? 
Получает большие 
гонорары?

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

А К Ц Е Н Т

Когда еще так внезапно попадешь
 в Большой театр! Тем более 
на «Дон Кихота»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Рублев одолел 
Джоковича, Потапова 
взяла первый титул

Без наших 
будет аут

Анна Козина

Двойным триумфом российских теннисистов завер-
шилась прошедшая неделя на грунтовых кортах. Ана-
стасия Потапова завоевала свой первый титул WTA в 
одиночном разряде, в финале турнира в Стамбуле обы-
грав соотечественницу Веронику Кудерметову (6:3, 
6:1). А Андрей Рублев стал победителем в Белграде, 
одолев первую ракетку мира серба Новака Джоковича.

Ни Рублев, ни Джокович не демонстрировали свой 
лучший теннис на старте грунтового сезона. Новак, 
пропустивший много турниров на харде, вообще далек 
от идеальной формы, что и стало причиной поражения. 
Ему просто не хватило сил. В заключительном сете Ан-
дрей не дал сопернику взять ни одного гейма и повесил 
ему «баранку» — 6:2, 6:7 (4:7), 6:0. Джокович, который 
не смог защитить титул, даже попросил прощения у до-
машней публики.

Рублев поддержал чемпиона, сделав красивый 
жест: предложил сербу подписать мячи для зрителей, 
что по традиции делает именно победитель. Вот что 
значат принципы «Фэйр Плей» или «Честной игры». 
Рублев показал это после матча. Джокович — после по-
литизированного и несправедливого решения органи-
заторов Уимблдона отстранить россиян и белорусов от 
участия в турнире, назвав это дискриминацией.  

НЕСПОРТИВНО Травля 
российских чемпионов 
развернулась вовсю

Вот и всплыли 
инквизиторы

Николай Долгополов

Можно ли представить, чтобы английского, бри-
танского, да любого спортсмена дисквалифицирова-
ли за какие-то к спорту не имеющие поступки и дела, 
да еще совершенные дома, на родной земле? Помни-
те, как каким-то, совсем невинным образом на Олим-
пиаде в Токио чуть «задели» олимпийского чемпиона, 
прыгуна в воду англичанина Тома Дейли. Удивились 
совсем не тому, что 27-летний Том является предста-
вителем ЛГБТ. Это — пожалуйста. Поохали, что живет 
с американским супругом, который старше его на два 
десятилетия. И какой же поднялся вой. Посыпались об-
винения во вмешательстве в частную жизнь. Раздались 
истошные крики о нарушении неприкосновенности 
личности. Дейли после этого превратили в настоящего 
героя, которого затерзали-затравили те, кто выступает 
против демократии.

А сейчас дисци-
плинарная комис-
сия ФИНА дисква-
лифицировала на-
стоящего героя Игр-
2020, двукратного 
олимпийского чем-
пиона по плаванию 
Евгения Рылова на 
девять месяцев — с 
20 апреля по 19 ян-
варя аж 2023 года. 
В чем так прови-
нился? Какой про-
ступок совершил? 
Помнится, знаме-
нитый американец 
Майкл Фелпс, пой-
манный на примене-
нии наркотиков, 
отделался каким-то 
полуусловным сро-
ком. А причина 
дисквалификации 
Рылова — присут-
ствие, всего лишь 
присутствие на ми-
тинге, посвящен-
ном присоединению 
Крыма к России.

Понимаете, до 
какого маразма до-
плыла дисципли-
нарная комиссия 
ФИНА  вместе со 
своей Междуна-
родной федераци-
ей? Отлучение от 
спорта за поступок 
к спорту ну ника-
кого отношения не 
имеющего. Да еще 
совершенный в сво-
ей родной стране. 
Не какой-то сомни-
тельный шаг, а про-
явление патриотиз-
ма, любви к Роди-
не, уважения к пре-
зиденту державы, 
на митинге высту-
павшем.

Что же это полу-
чается? Междуна-
родная спортивная 
федерация карает знаменитого спортсмена, и ее в том 
числе прославляющего, за какие-то действия, которые 
ФИНА не по душе? Хотя вряд ли остались у карающего 
органа душа и сердце. Но ведь это и есть наглое вторже-
ние в чужую личную жизнь. Какая демократия и ува-
жение. Бессовестная наглость, не то что границ не зна-
ющая, а именно границы пересекающая. Трудно пред-
ставить, чтобы какая-то российская спортивная орга-
низация позволила себе нечто подобное.   

 Будем откровенны. Наш большой спорт оказался 
под тяжеленными санкциями. Представители водных 
видов спорта лишены права стартовать на первенстве 
мира в Будапеште летом этого года даже в нейтраль-
ном статусе.

Однако дисквалификация Евгения Рылова — новое 
слово в спортивной инквизиции. Это первая в нашем 
столетии дисквалификация за выражение своих взгля-
дов в своей же стране. Все красные линии перечеркну-
ты. Речь о справедливости даже не заходит. Какая спра-
ведливость может быть при зловещем спортивном ге-
ноциде.

Жене Рылову — выдержки. И успешных стартов на 
чемпионате России, стартующем в Казани.  

ФУТБОЛ ЦСКА обыграл в центральном матче тура «Динамо» 

Снова на коне
Артур Нанян 

Ц
ентральный матч 26-
го тура российской 
Премьер-лиги (РПЛ) 
состоялся накану-
не в Москве: в дер-
би ЦСКА принимал 
«Динамо». Сильнее 
оказались армейцы 
—  1:0. 

К этому противостоянию 
команды подошли в разном на-
строении: на неделе динамовцы 
вышли в полуфинал Кубка, одо-
лев по пенальти калининград-
скую «Балтику», в то время как 
армейцы уступили в принци-
пиальной схватке «Спартаку» 
(0:1) и лишились единственно-
го шанса на завоевание трофея 
в нынешнем сезоне. 

Казалось, небольшое пре-
имущество в этом противосто-
янии будет у «Динамо», «бе-
ло-голубые» провели одну из 
худших игр в сезоне.

И  если  в  первом тайме 
поединка на Песчаной команды 
мало угрожали воротам друг 
друга, то во второй ситуация 
была иная. Причем атаковали 
больше «красно-синие». В ре-
зультате именно ЦСКА и забил 
единственный мяч: в середине 
второго тайма победу армей-
цам принес точный удар Чиде-
ры Эджуке —  1:0. 

Продолжает лихорадить 
«Спартак»: после важней-
шей победы над ЦСКА в Кубке 
«красно-белые» неудачно съез-
дили в гости к «Ростову». Срав-
няв счет на 90-й минуте, моск-
вичи умудрились пропустить 
на последних секундах и остать-
ся ни с чем — 2:3.

Парадокс, но, имея в своем 
распоряжении один из силь-
нейших составов в чемпио-
нате, да еще и в год столетия 
клуба, «Спартак» борется за 
выживание. Реальность тако-
ва, что за четыре тура до кон-

ца сезона «красно-белые» идут 
лишь в трех очках от зоны сты-
ковых встреч. А ведь впереди 
матчи с крепкими «Крылья-
ми Советов», с одним из кон-
курентов за право остаться в 
высшем дивизионе «Уралом», 
питерским «Зенитом» и на-
бравшими приличную форму 
«Химками».

Справедливости ради, в мат-
че с «Ростовом» спартаковцам 
не повезло с судейскими реше-
ниями: Виталий Мешков отме-
нил два гола москвичей и на-
значил два пенальти в их воро-
та, один из которых и стал реша-
ющим: на 95-й минуте победу 
«желто-синим» принес удар с 
«точки» Али Соу.

— Понимали, что после дер-
би с ЦСКА нам будет непросто, 
но нужно было быть более вни-
мательными. К сожалению, не 
все из задуманного удалось во-
плотить в жизнь. Это будет нам 
уроком. Нужно прибавлять и 
работать над ошибками, — счи-
тает рулевой «Спартака» Паоло 
Ваноли.

Ну а «Ростов» после возвра-
щения на пост главного тре-

нера Валерия Карпина преоб-
разился. В последних четырех 
матчах команда и вовсе набра-
ла максимальные 12 очков, 
благодаря чему она опередила 
не только «Спартак», но и «Ах-
мат», поднявшись на восьмое 
место.

— Победить такого сопер-
ника, как «Спартак», превос-
ходить его по игре — это здоро-
во. Ребята показали достойный 
футбол, выходили из обороны 
за счет коротких передач, в от-
личие от гостей. Они просто 
грузили мяч вперед на Соболе-
ва. Если честно, они этим уди-
вили. С такими исполнителями 
в составе за такие деньги дей-
ствовать вот так — это вызывает 
удивление, — поделился своими 
эмоциями Карпин.

Сократил отставание от ли-
дирующей стройки столичный 
«Локомотив», обыгравший 
дома «Нижний Новгород» — 2:1. 

Несмотря на большие по-
тери с составом и тренерской 
чехардой, «железнодорожни-
ки» показывают неплохие ре-
зультаты после возобновления 
сезона. Если взять за скобки 
крупное поражение от «Росто-
ва» (1:4), в котором москвичи 
почти весь второй тайм играли 
в меньшинстве, во всех осталь-
ных поединках «Локомотив» 
был солиден. 

В игре с «Нижним» столич-
ный клуб хоть и потрепал нер-
вы своим болельщикам, но все 
же набрал важнейшие три очка. 
Ведя 2:0 и имея численное пре-
восходство, «Локомотив» поз-

волил сопернику забить один 
мяч. Впрочем, на большее ко-
манду Александра Кержакова 
не хватило.

— Ребята сыграли организо-
ванно. До удаления почти ниче-
го не дали создать «Нижнему». 
После красной карточки стали 
недорабатывать, недобегать. 
Матч мог качнуться в другую 
сторону. Второй раз подряд про-
пускаем со стандарта — это не 
очень хороший момент. Но в це-
лом владели преимуществом и 
могли забивать третий, — отме-
тил тренер «Локомотива» Заур 
Хапов. 

Героем встречи стал полуза-
щитник «красно-зеленых» Ри-
фат Жемалетдинов, оформив-
ший дубль. По словам Рифа-
та, после удаления его команде 
пришлось даже сложнее, чем до 
него. 

— Когда соперник остается в 
меньшинстве, ты думаешь — все, 
дело сделано. В такие моменты 
психологически тебе непросто. 
Пропустили — и пошла паника. 
Хорошо, что выстояли, — приво-
дит слова Жемалетдинова сайт 
«Локомотива».  

ПЕРСОНА Лучший хоккейный вратарь XX века празднует юбилей

Стена Третьяк
Максим Макарычев

Ж
изнь удалась. И спор-
тивная, и та, что про-
должилась после окон-

чания блистательной хоккей-
ной карьеры. Это все о нем.

Сегодня исполняется 70 лет 
знаменитому стражу хоккей-
ных ворот Владиславу Алексан-
дровичу Третьяку, который от-
мечает свой день рождения на 
боевом посту. Вот уже 16 лет 
Третьяк, признанный лучшим 
хоккейным вратарем ХХ века, 
возглавляет Федерацию хоккея 
России (ФХР). За эти годы сбор-
ная России по хоккею с шайбой 
вернула себе звание лучшей ко-
манды на планете, став чемпио-
ном мира через два года после 
его прихода в ФХР, а в 2018 году 
победив на зимних Олимпий-
ских играх.

Владислав Третьяк родил-
ся в обычной советской семье. 
Сначала занимался плавани-
ем, затем увлекся хоккеем. Его 
папа, Александр Дмитриевич, 
служил офицером, причем был 
«настоящим полковником», 
воспитывавшим своих детей 
в строгости и дисциплине. По-
рою вместо тренировки Вла-
диславу с братом приходилось 
заниматься работами на ого-
роде в Дмитрове. Папа будуще-
го олимпийского чемпиона по-
лагал, что хоккеист с клюшкой 
похож на дворника с метлой. 
И лишь когда мальчишка при-
нес домой первую «стипендию 
на питание», как игрок юноше-
ской команды ЦСКА, отец по-
нял, что с хоккеем у его сына все 
серьезно. Сорок рублей, кото-
рые получил подросток, не метя 
улицу, а защищая ворота с той 
самой клюшкой на льду, — это 
была треть зарплаты тогдашне-
го советского инженера. А его 
мама, ветеран Великой Отече-
ственной войны, Вера Петров-
на, вообще в свободное от рабо-
ты и хлопот по хозяйству время 

играла в хоккей с мячом на пер-
венство Москвы в составе жен-
ской команды «Металлург»!

Был везучим с детства, при-
знавался автору первый тренер 
Третьяка Виталий Георгиевич 
Ерфилов. Тот самый, что воспи-
тал в армейской школе Валерия 
Харламова. «Владик с первых 
дней не испугался «жестокой» 

шайбы — играл смело и грамот-
но», — говорил Ерфилов. Тре-
тьяк начинал свой хоккейный 
путь в то время, когда у врата-
рей после убойных щелчков 
полевых игроков трескались 
их «картонные маски». За годы 
хоккейной карьеры он избежал 
как серьезных травм, которые 
на недели и месяцы оставляют 

спортсменов вне игры, так и 
значительных спадов, хотя и у 
него в карьере в играх за ЦСКА 
были черные полосы. Страшно 
не любил проигрывать и откро-
венно не привечал «вторых но-
меров» за спиной, будь то ар-
мейский клуб или сборная.

Владислава Третьяка назы-
вали самым дисциплинирован-
ным, скорее даже самым «пра-
вильным советским хоккеи-
стом». Здесь как у Штирлица, «в 
связах, порочащих его, замечен 
не был». В гулянках и пирушках, 
которыми грешили многие иг-
роки, не участвовал. На банке-
тах, как говорится, «пригубли-
вал». Женился в 20 лет и пол-
века счастлив в браке со своей 
супругой Татьяной Евгеньев-

ной. В 18 лет, выиграв в соста-
ве сборной СССР юношеский 
чемпионат Европы, по прилете 
в Москву отказался от законно-
го выходного и уже следую-
щим вечером принял участие в 
матче первенства страны, убе-
див тренеров дать ему возмож-
ность выйти на лед. Во многом 
благодаря Третьяку армейцы 
переиграли своих извечных со-
перников — московский «Спар-
так» с минимальным переве-
сом. Кстати, Третьяк, играв-
ший под номером 20, является 
единственным в истории трех-
кратным чемпионом Европы по 
хоккею среди юниоров.

Комсорг армейской и со-
ветской хоккейных команд, за-
тем ответственный сотрудник 
министерства обороны, созда-
тель хоккейной школы своего 
имени для юношей-вратарей. 
Успел поработать за океаном, 
хотя толком не знал английско-
го языка, тренировал в «Чика-
го» знаменитого Эда Бельфу-
ра, который считает Третья-
ка своим кумиром и учителем. 
Бельфур, как и российский гол-
кипер Евгений Набоков, высту-
пал под культовой для вратарей 
после Третьяка «двадцаткой» 
на спине.

Позже Владислав Третьяк 
стал депутатом Госдумы, и, на-
конец, вот уже более полуто-
ра десятилетий он — успешный 

спортивный функционер, ко-
торый возглавляет российскую 
хоккейную федерацию. Сын 
полковника, дослуживший-
ся до звания полковника. Сей-
час в отставке. При этом так же 
открыт, общителен, как в моло-
дые годы. Правда, многие недо-
умевали, почему Третьяк так 
рано — в 32 года — ушел из хок-
кея. Покинул лед после того, 
как Тихонов не откликнулся на 
его просьбу. Жить дома и при-
езжать на игры и тренировки. 
Само самой разумеющееся яв-
ление сегодня в те годы было 
абсолютным нонсенсом. Иг-
роки порою до одиннадцати 
месяцев в году, особенно при 
Тихонове, любившем контро-
лировать всё и всех, сидели на 
сборах, изнывая от тоски, а се-
мейные изводились, находясь 
в разлуке с женами и детьми. 
Третьяк был выбран «Монре-
аль Канадиенс» на драфте На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ) 1983 года. Однако Фе-
дерация хоккея СССР отказала 
ему в отъезде, и лучший миро-
вой голкипер так никогда и не 
сыграл в НХЛ, хотя его мастер-
ство было признано всеми за-
океанскими специалистами и 
игроками. Он ушел из хоккея в 
1984 году, но продолжал зани-
маться спортом, писал книги о 
вратарях и изредка проводил 
учебные занятия.  
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Исторический факт: Владислав Третьяк, 
игравший под номером 20, является 
единственным в истории трехкратным 
чемпионом Европы по хоккею 
среди юниоров Тем временем

ЦСКА в четвертом матче финальной серии Кубка Гагарина дома проиграл 

магнитогорскому «Металлургу» с «футбольным счетом» — 0:1. На 23-й ми-

нуте поединка единственным голом отметился защитник гостей Артем 

Земченок. Таким образом счет в серии стал 3:1 в пользу «Металлурга».

«Поздравляю «Металлург» с победой. У нас были все возможности срав-

нять счет. Мы выполнили определенную установку на игру. На мой вз-

гляд, сделали определенный шаг, но это не увенчалось взятием ворот. 

Поэтому побуду оптимистом», — отметил наставник ЦСКА Сергей Федо-

ров.

Подготовил Михаил Щербань
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Евгений Рылов выступит 
на чемпионате России в Казани.

Для многих поколений фамилия 
Третьяк ассоциируется с блестящи-
ми победами наших хоккеистов.

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Уфа» — 2:1
Голы: Бикфалви, 25, Мишкич, 

53 — Агаларов, 80.

«Сочи» — «Ахмат» — 3:2
Голы: Кассьерра, 53, Юсупов, 

57, Терехов, 84 — Садулаев, 31, 

Себай, 66.

«Локомотив» — 
«Нижний Новгород» — 2:1
Голы: Жемалетдинов, 37, 

53 — Кравцов, 78.

«Рубин» — «Арсенал» — 1:0
Гол: Ломовицкий, 23.

«Химки» — 
«Крылья Советов» — 4:1
Голы: Глушаков, 45, Мирзов, 

51, Садыгов, 87, Солдатенков, 

90 — автогол — Глушенков, 29.

«Ростов» — «Спартак» — 3:2
Голы: Тугарев, 14, Полоз, 75 — пен., 

Соу, 90+5 — пен. — Соболев, 

17, Литвинов, 90+1.

ЦСКА — «Динамо» — 1:0
Гол: Эджуке, 67.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 25 16 7 2 58—24 55

2. «Динамо» 26 16 4 6 45—25 52

3. ЦСКА 26 14 5 7 38—25 47

4. «Сочи» 26 14 4 8 42—29 46

5. «Локомотив» 25 11 8 6 37—32 41

6. «Краснодар» 24 11 6 7 35—24 39

7. «Кр. Советов» 26 11 5 10 33—30 38

8. «Ростов» 26 9 7 10 44—44 34

9. «Ахмат» 26 10 2 14 31—37 32

10. «Спартак» 26 8 7 11 30—36 31

11. «Рубин» 26 8 5 13 33—44 29

12. «Нижний 
        Новгород»

26 7 7 12 23—36 28

13. «Химки» 26 6 10 10 30—42 28

14. «Урал» 26 5 9 12 18—29 24

15. «Уфа» 25 4 10 12 24—37 22

16. «Арсенал» 26 5 6 15 25—52 21

А К Ц Е Н Т

Армейцы прервали серию из трех встреч 
без побед и продолжают биться за вто-
рое место с динамовцами

В дерби ЦСКА и «Динамо» было немного опасных моментов, но армейцы, в отличие от соперника, воспользовались своим шансом.
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